
НОВЫЕ ШПИОНСКИЕ ПРОГРАММЫ ВОРУЮТ ДЕНЬГИ РОССИЯН
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

WWW.MK.RU

февраля 2025МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

20

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№31 (29.466)

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Читайте 3-ю стр.

УЧЕБА — ТРУДУ ПОДМОГА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 

депутат Государственной 
думы, доктор 

экономических наук, 
профессор
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ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ 
ДЛЯ  ДАЧНИКОВ 

ЗЛОБА ДНЯ
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни

КАК ОТШИТЬ СТАРУШКУ
Традиция делать замечания чужим детям 

уходит в прошлое
«Французские дети не плюются 

едой». Книга с таким названием на-
делала много шума в сообществе 
мам. Один из главных ее постулатов 
— не одергивайте ребенка, а воспи-
тывайте его на собственном приме-
ре. Руководство особенно «зашло» в 
группе родителей, которую за спиной 
называют «Яжемать». Высказать это 
в лицо — не рискуют. А то спокой-
но можно получить по симметрич-
ной части тела. Причем на глазах 

ребенка. Воспитывают, так сказать, 
на собственном примере, как в книж-
ке говорится: учись, мол, деточка, 
себя защищать... Эта концепция идет 
прямо вразрез со знакомой многим 
из нас советской концепцией обще-
ственного договора, согласно ко-
торой абсолютно любой взрослый 
мог сделать замечание абсолютно 
любому ребенку — просто по праву 
старшинства. 

Читайте 7-ю стр.

Гостями редакции 
«Московского 
комсомольца» 
стали знаменитая 
двукратная 
олимпийская 
чемпионка Татьяна 
Николаевна 
Овечкина (которая 
скоро будет 
справлять юбилей) 
и двукратный 
олимпийский 
чемпион, великий 
Александр Сергеевич 
Якушев. Наши 
прославленные 
олимпийцы ответили 
на вопросы, 
интервью читайте 
в ближайших 
номерах «МК».

АККУРАТНО, НО СИЛЬНО
Почему в Киев прилетело 

так мало русских ракет
Президент США Дональд Трамп объяс-

нил, почему пресловутые «центры принятия 
решений» в Киеве остаются нетронутыми 
и почему Россия не хочет тратить на эти 
цели свои ракеты. Военный эксперт, заслу-
женный военный летчик Владимир Попов в 
беседе с «МК» напомнил о нашем военно-
техническом потенциале и рассказал о «гу-
манитарных» директивах, которые были 
разосланы в войска еще в начале СВО. 

Читайте 2-ю стр.

Зеленский любит и умеет хамить. 
Он знает этот подвид политического 
ремесла и чувствует себя в «океа-
не хамства» как рыба в воде. Но на 
каждую большую рыбу в воде когда-

нибудь непременно найдется еще 
более крупная рыба — с более остры-
ми зубами. Как показывает стреми-
тельный ход событий на этой неделе, 
«рыба-хам» по фамилии Зеленский 

очень близок к совсем не дружеской 
встрече с такой «рыбой судьбы». И 
имя этой «рыбы» — Дональд Трамп. 

Читайте 2-ю стр.

Киевский начальник стремительно 
приближает свое списание 
в политический утиль 

ХАМ ЗЕЛЕНСКИИ НАРВАЛСЯ НА ТРАМПА
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 Нынешнюю зиму иначе как ано-
мальной не назовешь — и это несет 
большие проблемы дачникам. Без 
достаточного снежного покрова, без 
влаги и нужного морозца, который 
погружает природу в сон, расте-
ния должным образом не перенесут 
зимних испытаний. Чего же ждать 

весной? Как помочь своему огоро-
ду в этих непривычных условиях? 
Главный садовод страны Андрей 
Туманов объяснил дачникам, как 
переписать «летопись садовых дел» 
при новых вводных.

 Читайте 6-ю стр. 

Главный садовод страны Андрей Туманов 
развеял мифы и страхи аномальной зимы-2025

РЕМЕНЬ 
ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ

Штраф за езду без ремней безопасности 
уже скоро может вырасти с нынешних 1500 
до 3000 рублей: такой проект внесен в Гос-
думу. Еще одна законодательная инициатива 
предлагает поставить вне закона продажу 
заглушек для ремней безопасности — тех, 
что заставляют замолчать штатную систему 
предупреждения о непристегнутых ремнях. 
Эти меры должны дисциплинировать води-
телей, которые лет двадцать назад вполне 
приучились пользоваться ремнями, а сейчас 
снова несколько расслабились. 

В начале 2000-х, напомним, штраф за 
ремень в одночасье стал одним из самых 
высоких в тарифной сетке — аж 500 рублей. 
Инспекторы ДПС, тогда еще многочислен-
ные, вышли на «охоту» — благо никакой ви-
деофиксации тогда не было ни у водителей, 
ни у самих гаишников. И буквально сра-
зу после этого даже те водители, кто еще 
недавно говорил, что «ремни придумали 
трусы», начали не только сами пристегивать-
ся, но и требовать того же от пассажиров. 
Сработало!

Сейчас, похоже, пришло время повто-
рить воспитательную работу: тот самый 
500-рублевый штраф много лет не повы-
шали, и он одно время был одним из самых 
низких. Потом — уже недавно — подняли 
сразу втрое, но и тут размер штрафа ока-
зался не рекордным. Например, за многие 
нарушения правил парковки в Москве берут 
5000 рублей. Читайте 2-ю стр.
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ОПУХОЛЬ У ДЕВОЧКИ 
ЕДВА НЕ ЗАНЯЛА МЕСТО ГЛАЗА

Столичные врачи успеш-
но удалили из глазной впа-
дины ребенка редчайшее 
новообразование. 

Как узнал «МК», спе-
циалистам Российской 
детской клинической 
больницы Минздрава РФ 
удалось вернуть к обычной 
жизни 12-летнюю девочку 
из Республики Татарстан. 
Опухоль у ребенка обна-
ружили местные врачи: 
она росла так быстро, что 
начала смещать глаз из ор-
биты. Медики предполо-
жили, что это сосудистая 
аномалия, и направили 
пациентку в РДКБ. 

Специалисты отделения 
рентгенохирургических 
методов диагностики и ле-
чения РДКБ не подтверди-
ли диагноз. Было принято 
решение провести хирур-
гическое вмешательство. 
Большую сложность пред-
ставляло расположение 
образования — оно нахо-
дилось в глубине глазной 
впадины и было окружено 
жизненно важными сосу-
дами. Кроме того, опухоль 
прилегала к зрительному 
нерву — если его повре-
дить во время операции, 

ребенок бы ослеп. 
Врачи разработали план 

операции. Самым важным 
и сложным этапом стало 
получение доступа к об-
ласти, где находилась опу-
холь. Каждый специалист 
хирургической бригады 
по очереди скрупулезно 
выполнял манипуляции. 
Нейрохирург временно 
снял верхнюю стенку ор-
биты, челюстно-лицевые 
хирурги — боковую стен-
ку орбиты, а офтальмолог 
обеспечил доступ в об-
ласть мышц, окружаю-
щих глаз. Затем врачи 
перевязали ветви питаю-
щих сосудов и выполни-
ли тотальную резекцию 
опухоли, не повредив жиз-
ненно важные структуры 
и ткани. 

В результате исследо-
ваний был установлен 
диагноз — ангиоидная ги-
стиоцитома. Это добро-
качественная опухоль, 
которая быстро растет и не 
поддается терапии. 

После удаления опу-
холи девочка быстро по-
шла на поправку. У нее 
полностью сохранилось 
зрение.

106-ЛЕТНЯЯ ПЕНСИОНЕРКА ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 
ИСПОЛНИЛА РОЛЬ СНЕГУРОЧКИ

106-летняя женщина, 
всю жизнь проработавшая 
учителем, ушла из жизни 
в Красногорском город-
ском округе Подмосковья. 
Удивительно, но еще пол-
тора месяца назад бабуш-
ка читала стихи в костюме 
Снегурочки на празднова-
нии Нового года!

Как выяснил «МК», из-
вестие о кончине Ольги 
Георгиевны Пруднико-
вой пришло ее родным 
18 февраля. В это время 
она находилась в одном 
из пансионатов Москов-
ской области, куда ее на-
правили год назад. Смерть 
бабушки наступила в ре-
зультате хронических за-
болеваний. 

Ольга Георгиевна ро-
дилась в Казахстане, где 

выучилась на учителя на-
чальных классов. В школе 
она познакомилась с буду-
щим мужем, который ра-
ботал там директором.

— А изначально роди-
тели моей бабушки при-
ехали туда с Украины, — 
рассказала «МК» внучка. 
— Уехали по Столыпинской 
реформе в Сибирь в 1909 
году. Сначала они хотели 
перебраться в Канаду, 
даже просили помощи 
у писателя Льва Толстого. 
Но им посоветовали ехать 
в Сибирь. Когда началась 
Великая Отечественная 
война, она за дедушку вы-
шла замуж. Потом в Казах-
стане вместе с дедом они 
всю войну детей учили. 

В Казахстане Ольга Ге-
оргиевна прожила до 2000 
года, а после смерти мужа 
ее забрала к себе дочь 
в Московский регион. 
Все это время женщина 
чувствовала себя хорошо, 
была бодрой и активной. 
Затем отметили ее столе-
тие всей семьей. Но через 
несколько лет родствен-
ники нашли ей хороший 
пансионат в Подмосковье. 
Там она прожила в здра-
вии и на полном обеспе-
чении год. 

— Мы все время наве-
щали бабулю, — говорит 
Александра. — А еще 
говорили с ней по теле-
фону. Она до последнего 
была в полном здравии 
и уме. На этот Новый год 
я им костюмы отправила, 
моя бабушка стихи чита-
ла и была Снегурочкой! 

Именно она все орга-
низовала, пенсионеры 
там снежинки вырезали. 
Знаю, что она прожила так 
много, потому что всегда 
улыбалась и радовалась 
жизни!
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ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Не выпив за свою 
жизнь ни одной 
таблетки, ушла 
из жизни сто-
личная долго-

жительница Анна Абра-
м о в н а  В е р х о в с к а я . 
Женщина скончалась в 105 
лет от отека мозга. Ее 
не стало 17 февраля — 
сын, который ухаживал 
за ней, обратил внимание, 
что мать слишком долго 
спит. Бабушка не жалова-
лась на недомогания — 
у нее ничего не болело, 
она до последнего дня 
даже могла передвигать-
ся по квартире самостоя-
тельно. Более того, жен-
щ и н а  н и к о г д а  н е 
принимала лекарств — от-
менное здоровье было 
предметом ее особой гор-
дости. Как позже показало 
вскрытие, москвичка скон-
чалась от отека мозга, ко-
торый произошел вслед-
ствие ишемии сосудов.

Анна Абрамовна роди-
лась 26 ноября 1919 года 
в Москве. В годы войны 
она была эвакуирована 
в Саратов, где работала 
на телеграфе. И в Москве 
Верховская посвятила 
себя этой отрасли: окон-
чила электротехнический 
институт связи, трудилась 
на Центральном телегра-
фе и в ЦНИИ связи.

СТАРШЕКЛАССНИЦА ПОГИБЛА 
ЧЕРЕЗ ТРИ ДНЯ ПОСЛЕ СУИЦИДА 

ЗНАКОМОГО
16-летняя 

московская 
школьница по-
кончила с собой 
после суицида 
ее знакомого. 
Девушка была 
по характеру 
очень ранимой, 
последние ме-
сяцы мама во-
дила ее к пси-
хиатру.

Как выяснил 
«МК», трагический слу-
чай произошел в Северо-
Западном округе столицы 
18 февраля. Одиннадца-
тиклассницу воспитывали 
мама (логопед по профес-
сии) и бабушка, она учи-
лась хорошо, но по свое-
му характеру была очень 
восприимчивой, часто 
переживала даже за хо-
рошие отметки. Она дру-
жила с мальчиком на год 
младше ее и девочкой-
одноклассницей (все они 
учились в одной школе). 

15 февраля 15-летний 
парень совершил суи-
цид, возвращаясь от ре-
петитора по математике. 
Предсмертной записки он 
не оставил, а причины, тол-
кнувшие вполне благопо-
лучного подростка на этот 
поступок, до сих пор неиз-
вестны. Девушка сильно 

переживала, по словам ее 
друзей и родителей, эту 
трагедию.

Вечером рокового дня 
школьница сказала маме, 
что пойдет утешить свою 
подругу (они жили в одном 
доме), которая сильно пе-
реживает смерть их обще-
го знакомого. Но до одно-
классницы она не дошла. 
Позже оказалось, что сна-
чала девушка с подругами 
гуляла по району. Со слов 
знакомых, перед трагеди-
ей старшеклассница была 
в алкогольном опьянении. 
Вскоре она совершила суи-
цид.

Тело девочки обнару-
жили около 23.00 рядом 
с домом прохожие, кото-
рые и вызвали экстренные 
службы. Погибшая после 
окончания школы плани-
ровала выучиться на пси-
холога.

СОБАКА ПРЕДПОЧЛА ПАКЕТЫ СВОЕМУ КОРМУ
Московские ветеринары 

спасли собаку, объевшую-
ся полиэтиленовыми паке-
тами. Задачка оказалась 
не из легких, так как они 
не были видны на УЗИ. 

Как стало известно «МК», 
в ветклинику небольшой 
песик по кличке Луи попал 
после того, как его неделю 
безуспешно лечили в дру-
гих лечебницах. Малыш 
ни с того ни с сего стал 
апатичным и начал отка-
зываться от еды. Сначала 
ветеринары предполага-
ли обычное расстройство 
ЖКТ и лечили от него. 

Потом вызвали медика-
ментозную рвоту, в резуль-
тате которой из организма 
собаки вышло большое 
количество кусочков по-
лиэтилена. 

Но, несмотря на то что 
желудок Луи был пуст, ему 
не становилось лучше. На-
конец, владельцы обрати-
лись в ветклинику к эндо-
скописту. Специалисту 
удалось выяснить причину 
недомогания и устранить 
ее с помощью эндоскопа. 
2,5 часа врачи колдовали 
над питомцем, доставая 
из его брюха фрагменты 

полиэтиле-
нового паке-
та, которые 
не были вид-
ны на УЗИ. 
Желудок Луи 
был забит ими 
полностью. 

После из-
бавления 
от пакета Луи 
быстро пошел 
на поправку. 
По словам хо-
зяйки, сейчас 
он спит в по-
стельке и ра-
дуется жизни. 

ПЕНСИИ ПОВЫСЯТ ПЕРВОГО 
АПРЕЛЯ БЕЗ ВСЯКИХ ШУТОК

Увеличить с 1 апреля 
размер выплачиваемых 
государством социальных 
пенсий планирует Мини-
стерство труда и соцза-
щиты населения России. 
Традиционное перво-
апрельское увеличение 
выплат коснется не только 
получателей социальных 
пенсий, но и многих других 
пенсионеров. 

Надбавки к пенсии полу-
чат военнослужащие, про-
ходившие военную служ-
бу по призыву, граждане, 
пребывавшие в добро-
вольческих формировани-
ях, будут также увеличены 
пенсии членов их семей. 
Надбавки получат участ-
ники Великой Отече-
ственной войны, жители 
блокадного Ленинграда, 
осажденного Севастополя 
и осажденного Сталингра-
да. Также увеличат пенсии 
граждан, пострадавших 
в результате радиацион-
ных или техногенных ка-
тастроф, и пенсии членов 

их семей, пенсии граж-
дан из числа работников 
летно-испытательного со-
става и пенсии за выслугу 
лет граждан из числа кос-
монавтов и членов их се-
мей, работников летно-
испытательного состава.

Коэффициент повы-
шения составит 1,1475, 
то есть пенсии вырастут 
на 14,75%. Эта величина 
вычислена исходя из уве-
личения прожиточного ми-
нимума пенсионеров (13 
290 рублей в прошлом 
году и 15 250 рублей в те-
кущем). При этом надбав-
ку в соответствии с коэф-
фициентом получат все 
пенсионеры, а не только 
те, у кого пенсия равна 
прожиточному минимуму. 
Всего надбавка ожидает 
почти 4,2 млн пенсионе-
ров, из которых около 3,5 
млн человек — получате-
ли социальных пенсий. 
Из бюджета на эти цели 
выделят около 85 млрд 
рублей.

ЧИСЛО ЗАКЛЮЧЕННЫХ В РОССИИ ПРОДОЛЖАЕТ ПАДАТЬ
На 120 тысяч сократи-

лось тюремное населе-
ние России за последние 
два года. На сегодняшний 
день за решеткой находит-
ся 313 000 человек. 

Как стало известно «МК», 
сейчас можно говорить 
об историческом мини-
муме людей, которые на-
ходятся в местах не столь 

отдаленных. На 1 января 
2023 года, согласно офи-
циальным данным ФСИН, 
за решеткой находилось 
433 006 человек. На 1 ян-
варя 2025 года их было уже 
313 000. Примечательно, 
что сегодня в СИЗО нахо-
дится около 87 тысяч об-
виняемых, при том что еще 
год назад их было почти 

100 тысяч. По всей видимо-
сти, ряд учреждений ФСИН 
будут закрыты, поскольку 
количество сидельцев там 
минимальное. Это не кос-
нется только следственных 
изоляторов. Напомним, 
что сегодня в России 210 
СИЗО, которые распола-
гаются во всех регионах, 
и практически все они 

заполнены.
Что касается колоний, 

то больше всего мест 
освобождается в мужских 
колоний. В связи с этим 
руководство ФСИН стало 
закрывать учреждения 
в разных концах страны. 
Как пример, в 2024 году 
были закрыты две ис-
правительные колонии 

строгого режима только 
в Свердловской области. 
До этого, в 2023-м, в этом 
же регионе были закрыты 
четыре северные колонии. 
Как объясняли во ФСИН, 
в этих учреждениях требо-
вался серьезный ремонт, 
а кроме того, они находи-
лись в отдалении и были 
нерентабельны.

telegram:@mk_srochno

Место происшествия.
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Сергей Лавров: «Мы начали 
отход от края пропасти»
Двигаясь вперед, очень важно во-
время сделать шаг назад. Особенно 
если прямо по курсу пропасть. О том, 
какой шаг Москва и Вашингтон сде-
лали на переговорах в Эр-Рияде, в 
среду депутатам Госдумы рассказал 
Сергей Лавров. Глава российской ди-
пломатии многое оставил за кадром, 
но раскрыл главное: Россия и США 
отходят от края пропасти, куда их от-
ношения завела команда Байдена.

Правительственный час с Сергеем Лав-
ровым ожидаемо отодвинул на второй план 
всю остальную думскую повестку на среду, 
в которой было 80 вопросов. Депутаты еще 
до встречи с главой российской дипломатии 
пытались отрефлексировать свои пережи-
вания по поводу российско-американских 
переговоров в Эр-Рияде. 

Глава комитета ГД по контролю Олег 
Морозов (ЕР) констатировал «крах миро-
вого либерализма и деградацию Европы», 
а произошедшие с момента телефонного 
разговора Владимира Путина и Дональда 
Трампа события он назвал «встряхнувшими 
весь мир».

Председатель комитета по делам СНГ 
Леонид Калашников (КПРФ) отметил, что раз-
ные страны Запада ведут себя с Россией 
по-разному, и «тем интереснее».

Лидер «Новых людей» Алексей Нечаев на 
пресс-подходе перед пленарным заседанием 
нижней палаты поднял вопрос, которого еще 
в конце прошлой недели не стояло: как теперь 
именовать американцев? Наши западные… 
партнеры — как раньше — или как? 

Депутатов (да и их избирателей навер-
няка тоже) главным образом интересовали 
два вопроса: как все прошло и какой теперь 
будет внешняя политика России?

Глобально и стратегически внешняя по-
литика останется в том же русле, в каком и 
шла последние годы. Это Лавров дал понять 
однозначно. Как провозгласил Путин страте-
гию движения к многополярному миру, так и 
будет. То есть всё по-прежнему. Или все-таки 
нет?

Как и положено дипломату, Лавров играл 
на оттенках и полутонах, не говоря о каких-
либо изменениях напрямую. Но после встречи 
в Эр-Рияде даже слова «страны коллективного 
Запада» звучали из его уст как-то по-новому. 
Будто Запад сегодня и в недавнем прошлом 
— это два совершенно разных Запада.

— На Западе пока не готовы рассматривать 

и применять принципы Устава ООН во всей 
их совокупности и взаимосвязи, — заявил 
Лавров. — Трактуют этот базовый документ 
международного права сугубо выборочно. 
В случае с Украиной выпячивают уважение 
суверенитета и территориальной целостно-
сти, при этом задвигают на второй план такие 
краеугольные принципы устава, как право на-
родов на самоопределение и необходимость 
уважать права человека.

Все, кто на прошлой неделе слушал 
мюнхенскую отповедь Джея Ди Вэнса евро-
чиновникам, наверняка испытали дежавю. 
Во всем, что звучало в зале ГД в среду, тоже 
чувствовался пускай легкий, но ощутимый 
сдвиг: «коллективный Запад» — это теперь 
Европа (за исключением нескольких адекват-
ных стран, не отказавшихся от своих нацио-
нальных интересов) и призрак администрации 
Байдена, который по этой Европе бродит. 
Кремлю и Белому дому теперь многое при-
дется разгребать.

— Москве и Вашингтону необходимо раз-
грести наследие администрации бывшего 
президента США Джо Байдена, — подчеркнул 
Сергей Лавров и напомнил, что именно это 
сомнительное наследие и стало причиной 
конфликта на Украине. 

— Президент Трамп — первый, да и пока 
единственный из западных лидеров, кто пу-
блично и громко сказал, что одной из перво-
причин украинской ситуации явилась нахра-
пистая линия предыдущей администрации по 
втягиванию Украины в НАТО. Такого никто из 
западных лидеров никогда не произносил. 

А он несколько раз эту мысль провел. Это 
уже сигнал, что он понимает нашу позицию, 
— сказал глава МИД и напомнил, что россий-
ский лидер в телефонной беседе с Трампом 
подчеркнул, что нас не устроит временное 
перемирие, которое позволит перевооружить 
Киев. Нам нужен прочный мир, основанный на 
устранении первопричин. Их две: натовский 
аспект и истребление киевской властью всего 
русского. 

Трамп это понял. Однако сквозь розовые 
очки на «красную» американскую команду 
смотреть все равно никто в Москве не будет. 
Уровень взаимопонимания будет оцениваться 
по делам, а не по словам.

— Я исхожу из того, что слова имеют очень 
важное значение и подчас радикально меняют 
ситуацию, но оценивать заявления о наме-
рениях мы будем, сопоставляя эти слова с 
конкретными делами, — уточнил министр. 

Разумеется, всех думцев интересовало, 
какие именно слова были сказаны за столом 
переговоров в Эр-Рияде. Депутаты откровен-
но побаивались даже вопросы на эту тему за-
давать. Некоторые, получив право микрофона, 
признавались: хотел, дескать, спросить про 
консультации в Саудовской Аравии, но все по-
нимаю, так что спрошу что-нибудь другое. 

И все же в общих чертах Сергей Лавров 
рассказал, что там происходило:

— Мы вчера разговаривали с Марко Ру-
био и Майклом Уолтцем. Они заинтересо-
ваны устранять искусственные препоны на 
пути потенциально очень перспективных, 
взаимовыгодных проектов. Прежде всего в 
экономике, но также они заинтересованы и 
в возобновлении диалога по внешнеполити-
ческим делам, по международной ситуации и 
конфликтам. Мы это только приветствуем, — 
приоткрыл завесу переговорной тайны глава 
российской дипломатии и напомнил, что такой 
практикой Москва и Вашингтон пользовались 
и раньше (в добайденовскую эпоху). Конечно, 
проблем на этом пути будет много. Но главное, 
отметил Лавров, — встречаться, слушать друг 
друга и слышать.

— И принимать решения, которые будут 
реалистичными по отношению к тем пар-
тнерам, которых они касаются, — заметил 
министр, тем самым как бы ответив на не-
давний вопрос Алексея Нечаева: «Как теперь 
их называть?»

До партнерства пока еще далеко. 
Сделан только первый шаг. Зато в верном 
направлении.

— Мы начали отход от края пропасти, куда 
наши отношения завела администрация Бай-
дена, но это только первые шаги. Атмосфера 
позитивная, намерения правильные. Будем 
смотреть, как ситуация сложится дальше, 
какие шаги будут предприняты, — заключил 
Лавров.

Татьяна АНТОНОВА.

АККУРАТНО, НО СИЛЬНО
c 1-й стр.

На первом своем брифинге после 
российско-американских пере-
говоров в Эр-Рияде Дональд 
Трамп не только фактически вру-

чил Зеленскому «черную метку», заявив о его 
критически низком рейтинге и просроченных 
полномочиях, но ответил на вопрос, который 
все это время мучил многих россиян: почему 
мы не наносим удары по центрам принятия 
решений в Киеве?

Трамп напомнил, что большинство городов, 
в которых шли боевые действия, сейчас «лежат в 
руинах», а места, где когда-то жили люди, сейчас 
похожи на «место массового сноса зданий». Но 
такого и близко нет в столице Украины. По Киеву 
Российская армия применила едва ли 20% сво-
ей мощи. Россияне, заявил президент США, не 
сделали этого, потому что «не хотят запускать 
туда слишком много ракет... Если бы они хотели 
сделать это на 100% (то есть разрушить города 
до основания), это, вероятно, произошло бы 
очень быстро».

По словам генерала Владимира Попова, 
Запад наконец начал прозревать и, похоже, де-
лает первые шаги к трезвому восприятию мира, 
перестает принимать гуманное отношение к 
населению за нашу слабость.

— Заявления, которые делают и Трамп, и 
его администрация, подтверждают, что Россия 
является очень сильным военно-политическим 
игроком на мировой арене, — говорит гене-
рал Попов. — Что это большое государство 
со значимым экономическим и военным 
потенциалом. 

В 90-е и нулевые годы у нас действитель-
но были проблемы, и на Западе решили, что 
мы уже на коленях. Но экономика в ходе СВО 

сильно не пострадала. И боеспособность на-
шей армии, которую действительно нещадно 
сократили в «сердюковские времена», и даже, 
такое ощущение, что пытались уничтожить, 
удалось сохранить. Люди выстояли за счет 
большой инициативы простых исполнителей. 
Безусловно, боевой потенциал  нашего госу-
дарства за последние пять лет возрос в разы. 
Сегодня численность нашей армии составляет 
не миллион, а полтора миллиона человек, и мы 
продолжаем ее увеличивать. Мы стремимся ее 
довести до трехмиллионного состава. Скорее 
всего, так и будет. И это правильно, иначе с нами 
разговаривать на равных не будут.

Трамп здраво рассуждает не только как 
политик, но и как бизнесмен. Он прекрасно 
понимает, какие трудности могут возникнуть, 
если он любой ценой будет поддерживать про-
гнивший «киевский режим» и его «друзей», как 
это делал Байден. 

— Владимир Александрович, какие преиму-
щества есть у России в плане военной техники 
и вооружения? 

— Достаточно хорошо себя зарекомендо-
вала наша бронетехника. Она боеспособная, бо-
еготовая, что очень важно. Системы залпового 
огня, такие как «Град», «Ураган», хоть и являются 
наработками 70–80-х годов, также оказались 
надежными, экономически выгодными и удачно 
спроектированными по эксплуатационным ха-
рактеристикам и по возможностям поражения 
противника. И новые образцы, например тяже-
лые огнеметные системы «Солнцепек», также 
оказались очень эффективными. Этого всего 
на Западе нет почти ни у кого. Если только они 
не начали латать у себя дыры, учитывая опыт 
нашей СВО.

Авиационный компонент не могу назвать 
в полной мере достаточным, но такого нет, на-
верное, ни в одной стране мира. Возьмем вер-
толеты армейской авиации Ка-50, Ми-28, Ми-35 

или глубоко модернизированные Ми-24 — это 
великолепные машины по надежности, очень 
достойные по своим боевым характеристикам. 
Сейчас нам нужно поднять их количественное 
соотношение в армейских подразделениях. 

Фронтовая авиация — самолеты Су-30СМ, 
Су-35, Су-34 — и ветераны — Су-27, бомбарди-
ровщики Су-24, штурмовики Су-25 — работают 
очень хорошо за счет своевременной модерни-
зации, которая была проведена в инициативном 
порядке. Были разработаны новые прицельно-
навигационные комплексы. Все это внедряется 
сейчас буквально с колес.

Кроме того, у нас есть такое принципиально 
новое вооружение, как баллистические ракеты 
средней дальности «Орешник». Такой системы 
пока нет ни у одной страны.

Конечно, нам надо развивать промышлен-
ную базу ОПК, особенно в авиастроении, кора-
блестроении, бронетанковое производство. 
Нам элементарно не хватает промышленных, 
производственных мощностей. Заводы начали 
работать в три смены, но опыт показывает, что 
этого недостаточно.

— У многих возникал резонный вопрос: 
почему при таких возможностях до сих пор 
стоят целыми центры принятия решений 
в Киеве?

— Я всегда подчеркивал, что у нас ведение 
боевых действий идет с каким-то гуманитар-
ным уклоном. Мы действительно дозированно 
относимся к поражению энергосистем, про-
мышленных предприятий, заводов, ремонтных 
предприятий, аэродромов, инфраструктурных 
объектов, железной дороги, автомобильных 
дорог.

Мы наносим удар только в том случае, когда 
действительно цель связана с войсковым ком-
понентом, с вооруженными силами противника. 
Задачи просто бить, тем более там, где есть 
мирное население, у нас никогда не стояло. 

Когда мы начинали СВО, были даны ди-
рективные указания в вооруженных силах: при-
цельно работать только по технике противника, 
националистическим батальонам, вооруженным 
силам, складам ГСМ, арсеналам, объектам, 
связанным с обеспечением армии и энергос-
набжением армейских подразделений. При 
этом исключались любые удары по населению, 
потому что мы понимали, что это оболваненные 
люди. В основном, наверное, адекватные, про-
сто с режимом не повезло. Как видите, даже 
большие руководители на Западе заговорили о 
гуманности ведения войны. Запад, если хочет, 
может снять розовые очки и увидеть реальную 
картину. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ХАМ ЗЕЛЕНСКИЙ 
НАРВАЛСЯ 
НА ТРАМПА
c 1-й стр.

Новый-старый президент США 
— это хам и задира. Учитывая 
феноменально быстрое «по-
тепление» между Москвой и 

Вашингтоном перед, в ходе и особенно по-
сле встречи в Эр-Рияде, спешу уточнить: 
мое оценочное суждение в предыдущем 
предложении — это ни в коем случае не 
оскорбление, а констатация факта. Трамп 
«ловит кайф» от словесной перебранки, от 
конфликта, от ситуации, когда он в грубой 
форме может кого-то заклеймить. Но это, 
так сказать, кайф второго порядка. Кайф 
первого порядка для Трампа — это когда ему 
хамят, а он берет и переламывает обидчика 
через колено. И вот уже на месте персонажа, 
который считал, что «он право имеет», уни-
женно ползает «тварь дрожащая». 

Новый курс администрации Трампа по 
отношению к России и Украине — а также 
много чего еще вроде, например, мюнхен-
ской речи вице-президента Вэнса, — вызвал 
в политических кругах Европы шок, гнев и 
раздражение. Уверен, что про себя и в кругу 
лиц, с которыми можно разговаривать «не 
под запись», лидеры стран Старого Света 
чихвостят Трампа, не выбирая выражений. 
Но это про себя, а в своих публичных заяв-
лениях эти выражения как раз выбираются и 
тщательно подбираются. Типичный пример 
— генеральный секретарь НАТО Марк Рютте, 
который из кожи вон лезет, пытаясь выгля-
деть «конструктивно», не нанести личную 
обиду Трампу и сохранить, таким образом, 
возможность влиять на него в будущем.

Рютте на пресловутой Мюнхенской кон-
ференции: «И моим европейским друзьям 
я бы сказал, вступайте в дискуссии, не жа-
луйтесь на то, что вы будете или не будете за 
столом переговоров, предлагайте конкрет-
ные идеи. Увеличьте расходы, обеспечьте, 
что военная подготовка и поставки оружия 
Украине продолжаются, но также предлагай-
те конкретные идеи. Как, например, могут 
выглядеть гарантии безопасности». Очень 
коварный совет на самом деле (с российской 
точки зрения, разумеется). Но Зеленский 
— «он же памятник». Ему советы не нужны. 
Он сам лучше всех знает, как ему — а также 
другим — надо себя вести. 

Зеленский привык играть роль поли-
тического «золотого мальчика», подростка, 

который играет во «взрослые игры», сохра-
няя при этом все «безупречные манеры» 
личности, которая в ежедневном режиме 
сталкивается с гормональными штормами. 
Зеленский считает нормой ситуацию, когда 
он защищен от критики потому, что является 
«жертвой российской агрессии». Поэтому 
киевский начальник не стал следовать при-
меру более опытных «старших товарищей» 
типа Рютте и умерять свой риторический 
запал. Зеленский истерит, мечется, демон-
стрирует обиду — чего стоит один только 
перенос визита в Саудовскую Аравию — и 
довольно бессвязно, но громко жалуется: «У 
меня такое впечатление, что сейчас проис-
ходят какие-то переговоры и они с таким же 
настроением происходят, но они происходят 
между представителями России и США. Об 
Украине, снова об Украине и без Украины. 
Интересно, если мы в самый сложный мо-
мент не пошли на все эти ультиматумы, от-
куда такое ощущение, что сейчас Украина 
на это пойдет?» 

По меркам Зеленского это почти вежли-
вость. Но эта «вежливость» в одном пакете с 
полной политической дезориентацией и не-
двусмысленным обвинением Трампа в пре-
дательстве, в том, что он нанес Киеву удар 
ножом в спину. И американский лидер этот 
намек прекрасно считал. Со строго формаль-
ной точки зрения уверенность первого лица 
киевского режима в том, что он по-прежнему 
защищен от по-настоящему жесткой критики 
со стороны Запада, оправдала себя. Обычно 
Трамп отвечает тем, кто ему дерзит, не за-
ботясь о подборе вежливых эквивалентов 
ругательств. В данном случае он такую за-
боту проявил. Внешне все тоже довольно 

вежливо: «Сегодня я услышал: «О, нас не 
пригласили». Но вы были там три года. Вы 
должны были закончить это три года тому 
назад. Вы могли бы заключить сделку. Я мог 
бы заключить сделку для Украины, которая 
оставила бы им почти всю землю, и ни один 
человек не был бы убит, и ни один город не 
был бы разрушен». 

А вот намек Трампа на то, что он, как и 
Путин, испытывает серьезные сомнения по 
поводу легитимности Зеленского: «Когда они 
хотят занять место за столом переговоров, 
то разве народ Украины не должен сказать, 
что, знаете, прошло много времени с тех пор, 
как у нас были выборы? На Украине давно не 
было выборов. Как бы мне ни было грустно 
говорить, но у Зеленского сейчас 4%-ный 
рейтинг. Это не требование России. Это 
то, что исходит от меня, а также от многих 
других стран». Пересказываю этот же самый 
тезис Трампа другими словами: «Мальчик, 
ты кто такой, чтобы здесь возникать?» И то, 
что сам «мальчик» убежден в том, что «народ 
Украины не хочет выборов», а те из этого на-
рода, кто их все-таки хочет, «должны сменить 
гражданство», на мнение американского 
президента вряд ли повлияет. 

Своей хамской манерой поведения Зе-
ленский загоняет себя в ловушку, прибли-
жает момент, когда его припрут к стенке и 
заставят принять неизбежное. Конечно, воз-
можен и альтернативный взгляд на ситуацию: 
даже если бы киевский начальник пытался бы 
вести себя сейчас «конструктивно», это бы 
не сильно продлило его карьеру во власти. 
Но это уже не столько политический, сколько 
философский или исторический диспут. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Пока шли российско-
американские переговоры 
в Саудовской Аравии, 
Зеленский искал себе 
новую крышу в Турции.
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Но главное не размер наказания, 
а его, простите за банальщину, 
неотвратимость: ее же теперь 
нет как нет. Потому что канули в 

Лету многочисленные патрули ДПС, а с авто-
матическими «камерными» штрафами за не-
пристегнутый ремень, кажется, что-то не-
много не так. Новости об ошибочно 
вынесенных постановлениях, которые потом 
оспариваются, звучат часто, а неотвратимо-
сти никакой! Возможно, дело еще и в том, что 
пойманный «вручную» нарушитель получает 
не только штраф, но еще и неприятную беседу 
с инспектором и к тому же теряет время. А 
«письмо счастья» — ну, лишний счет в пачке 
таких же счетов за месяц, одним больше, 

одним меньше, неприятно, но не настолько.
Поэтому — удивительно, но факт! — си-

туация с ремнями почти вернулась к «блажен-
ным» девяностым. Вышколенные водители, 
«хорошие мальчики и девочки за рулем», ис-
правно пристегиваются (к счастью, таких, в 
отличие от девяностых, у нас большинство, 
спасибо двум десятилетиям настоящей ци-
вилизации в автомобильной сфере). При этом 
те, кто считает, что «если очень хочется, то 
можно, только осторожно», — иногда уже не 
пристегиваются. И даже, например, малень-
ких детей в дороге пускают гулять по салону: 
в конце концов, ездили же так в советские 
времена, а в кресле ребенка укачивает! 

Когда-то девушки, глядя широко 

распахнутыми глазами на остановившего их 
офицера ГИБДД, невинно улыбались: «Не ру-
гайтесь, пожалуйста, у меня... грудь слишком 
чувствительная, со мной, если ремень при-
стегнуть, такое происходит, такое!» И краснел, 
и улыбался очередной старший лейтенант, и 
отпускал, чего уж, раз такая чувствительность. 
Сейчас смущаться некому, камеры эмоций не 
испытывают — но перед семьей и друзьями 
это оправдание по-прежнему в ходу. 

А еще имеется особая каста «джигитов на 
колесах» (и это не про национальность, а про 
подход к жизни). Эти пристегиваться считают 
вообще ниже своего достоинства — наверное, 
чувствительность у них не в груди, а во всем 
организме. «Мастер едет». И даже пассажиру, 
когда этот мастер за рулем, пристегнуться 
никак нельзя, кровная обида! В Москве хотя 
бы таксистов — уж извоз во всех регионах 
настоящая школа «автоджигитовки» — заста-
вили с ремнями не баловать: агрегатор бдит, 

и чуть что — прощай, работа. А «не в наших 
районах» — особенно на юге — по-прежнему, 
если пристегнешься в такси, рискуешь все-
рьез обидеть водителя. 

Заглушки востребованы именно этой 
прослойкой «автоджигитов». Когда-то про-
жженные шоферюги из тех, кому требуется 
постоянно расстегивать и застегивать ре-
мень, — например, водители мусоровозов 
— завели себе «холостые» пряжки от старых 
ремней безопасности, которые помогали 
заткнуть противный зуммер-напоминалку в 
иномарках. Раньше-то, в «Жигулях» и «Волгах», 
ничего не пищало, достаточно было перед 
постом ГАИ накинуть еще безынерционную 
лямку на плечо. Потом — спрос-то возник, 
так зачем всех гнать на авторазборки! — та-
кие заглушки появились и в магазинах авто-
запчастей, а потом на маркетплейсах. Еще 
один, кстати, вариант обхода правил в части 
ремня — застегнуть его за спинкой кресла. 

Так и система не пищит, и «джигиту» при-
стегиваться не нужно...

В свое оправдание они, конечно, приво-
дят море шоферских баек. Мол, у брата друга 
знакомого был случай — вылетел через стекло 
и остался жив, а был бы пристегнут — сгорел 
бы. Во-первых, все эти эпизоды почему-то 
не документированы, то есть ни одного по-
настоящему достоверного науке неизвестно. 
Во-вторых, современные автомобили с по-
душками безопасности, если не пользоваться 
ремнями, попросту ломают водителю и пас-
сажирам шеи — и тут как раз все документи-
ровано, результаты краш-тестов доступны. В 
общем, вопрос «пристегиваться или не при-
стегиваться» — совершенно праздный. 

В общем, совершенно правильно решили 
еще раз подзакрутить гайки в смысле рем-
ней. Одно только есть сомнение: сработает 
ли повышение штрафов? Дело именно в том, 
что автоматические штрафы — это просто 

расходы. А значит, обеспеченная публика 
может себе позволить. А раз так — езда без 
ремней, притом демонстративная, станет эле-
ментом показной роскоши. Понты, которые 
дороже денег. Может такое быть? С радостью 
рассмотрим доказательство обратного...

Что же касается заглушек для ремней — 
они могут исчезнуть из открытой продажи, но 
все равно останутся: невозможно изъять и 
утилизировать все старые пряжки с разбитых 
и разобранных машин. К тому же всегда есть и 
будут те, кому «положено» не пристегиваться: 
полицейским, например, на задании это не 
обязательно, а большим начальникам, что 
ездят на задних сиденьях, и вовсе попробуй 
запрети. Наверное, тоньше тут надо работать, 
тоньше. «Джигиты» — они со временем сами 
«вымрут». Да и начальники со сменой поколе-
ний тоже все чаще пристегиваются. Надо, как 
говорил классик, только подождать. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЗЛОБА ДНЯ

Вполне себе 
гражданский 
Киев. Наши дни.

РЕМЕНЬ ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ

Главным итогом переговоров 
в Эр-Рияде президент считает 
возобновление работы 
посольств
19 февраля в Санкт-Петербурге прош-
ли памятные мероприятия, посвящен-
ные 25-летию со дня смерти первого 
мэра города Анатолия Собчака. Вла-
димир Путин по традиции возложил 
цветы к памятнику своего учителя, 
установленному на Васильевском 
острове, а также встретился с семьей 
политика и коллегами по работе в пи-
терской мэрии. Приехав после возло-
жения на завод «Радар», президент по 
просьбе журналистов прокомментиро-
вал российско-американские перего-
воры в Эр-Рияде: «Оцениваю высоко, 
результат есть». 

У монумента, установленного на Большом 
проспекте Васильевского острова, Владими-
ра Путина уже ждали участники церемонии. 
Людмила Нарусова куталась в теплую шубу. 
Ксения Собчак развлекала разговорами сына 
Платона, который в первый раз оказался на 
президентском мероприятии. Алексей Кудрин, 
Герман Греф, Дмитрий Козак и другие быв-
шие сотрудники питерской мэрии оживленно 
общались между собой. Не хватало разве что 
Анатолия Чубайса, в свое время работавшего 
советником Собчака по экономике. 

Владимир Путин, как обычно, оказался 
одет не по погоде: легкое демисезонное пальто, 
отсутствие шарфа и, естественно, шапки резко 

контрастировали с мехами Людмилы Нару-
совой. Впрочем, про 19 февраля 2025 года в 
Санкт-Петербурге можно было сказать словами 
Пушкина: «Мороз и солнце, день чудесный». 
Президент, собираясь на мероприятия, по всей 
видимости, исходил из этого посыла. Когда 
ВВП и вдова Собчака приблизились к памят-
нику, они смогли прочитать и другие, не менее 
известные поэтические строки: «Ни страны, 
ни погоста не хочу выбирать, на Васильевский 
остров я приду умирать». Анатолий Собчак 
умер от сердечной недостаточности в ночь с 
19 на 20 февраля 2000 года в Калининградской 
области. Но с Васильевским островом его 
действительно связывает многое: здесь (со-
всем недалеко от памятника) находится здание 
юридического факультета СПбГУ, где политик 
работал профессором. И, соответственно, 
именно здесь состоялось его, как впослед-
ствии оказалось, историческое знакомство с 
Владимиром Путиным.

Президент возложил к подножию памят-
ника букет красных роз, коротко переговорил 
о чем-то с Нарусовой, а затем подозвал к себе 
и приобнял собиравшегося последовать его 
примеру внука Собчака. «Когда человек за-
нимается тем, чем ему нравится, — это залог 
успеха», — сказал ВВП Платону, выслушав 
рассказ Ксении о достижениях мальчика. Гла-
ва государства не стал прощаться с семьей 
Собчака — они еще встретятся на концерте в 
питерской филармонии, который каждую пятую 
годовщину дает Национальный оркестр России 
под управлением Владимира Спивакова. А пока 
Путин отправился на завод «Радар», где его 
уже поджидали журналисты. После того как 
российско-американские переговоры в Эр-

Рияде прокомментировали даже те политики, 
которых они совершенно не касаются, пре-
зидент просто обязан был высказаться, чтобы 
расставить недостающие точки над «i».

Он высоко оценил состоявшийся контакт, 
отметив, что, судя по докладам российских 
участников, атмосфера была очень добро-
желательная. «С американской стороны были 
совсем другие люди, которые были откры-
ты для переговорного процесса без всякой 
предвзятости, без осуждения того, что было 
сделано в прошлом», — заявил ВВП. Ключевая 
договоренность, как и говорил накануне Сергей 
Лавров, связана с возобновлением работы 
дипломатических ведомств в нормальном ре-
жиме. Постоянное выдворение дипломатов из 
Москвы и Вашингтона, по словам Путина, ни 
к чему хорошему не приводит: «Если дело так 
дальше пойдет, то в зданиях будут работать 
одни уборщицы». По остальным направлениям 
сделан только первый шаг, который может при-
вести к возобновлению сотрудничества.

Президент дал понять, что не готов 
встречаться с Трампом ради встречи. Нужна 
предварительная подготовка вопросов, в том 
числе и на украинском треке, «чтобы выйти 
на приемлемые для обеих сторон решения». 
«Мы находимся в таком положении, что недо-
статочно встретиться, чтобы просто чай-кофе 
попить», — подчеркнул Путин. По его мнению, 
Трамп сейчас понимает, что решение украин-
ского вопроса — это более сложная задача, 
чем казалось до инаугурации, поскольку «он 
начал получать объективную информацию». 
«Сколько потребуется времени (для подго-
товки саммита), я сейчас не готов ответить, 
но у нас есть желание эту встречу провести», 
— сказал ВВП. Он отметил, что переговоры на 
украинском треке будут проходить при участии 
Киева. Однако посредники в диалоге России 
и США не нужны. 

Елена ЕГОРОВА. 
КАК ТЕПЕРЬ НАЗВАТЬ АМЕРИКАНЦЕВ
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Куряне о решении Путина: 
после выплаты по 65 тысяч 
жить станет чуточку легче
Решение, озвученное во вторник вече-
ром президентом страны, оказалось 
весьма неожиданным и своевремен-
ным для более чем ста тысяч курян. 
Глава государства дал команду ежеме-
сячно выплачивать по 65 тысяч рублей 
жителям курских приграничных райо-
нов, которые были лишены имущества 
в результате вторжения ВСУ. Именно 
столько составляет размер средней 
заработной платы в регионе. 

«Компенсацию получат все граждане, ко-
торые ранее уже получили 150 тысяч рублей из 
федерального бюджета за утрату имущества. 
Финансовая помощь станет предоставляться 
до тех пор, пока территория Курской обла-
сти не будет полностью освобождена. Также 

выплата не будет зависеть от дохода гражда-
нина и затронет как детей, так и пенсионеров, 
на что особое внимание обратил Владимир 
Владимирович», — рассказали подробности 
специалисты министерства восстановления и 
развития приграничья Курской области в своем 
официальном телеграм-канале. 

Некоторые комментаторы в соцсетях на-
звали президентское решение «сенсацион-
ным». Их удивил размер выплаты. Хотя… Скорее 
всего, это была не сенсация, а подтверждение 
понимания первыми лицами страны истинного 
положения дел в области, откуда уже более 
шести месяцев российские войска пытаются 
выдворить укронацистов. Враг будет выбит с 
курской земли — это однозначно. Но что по-
сле такого затянувшегося «визита» всушников 
останется в приграничье: разрушенные дома, 
заминированные поля, выжженные леса и уни-
чтоженные памятники древней земли? Потре-
буются годы на восстановление населенных 
пунктов. Еще больше — на то, чтобы курянам 
забыть пережитое. А выделенные государством 
ежемесячные пособия в размере 65 тысяч 
рублей должны хоть как-то скрасить быт тех, 
кто покинул дома и стал так горько называться 
«переселенцем». Таковых 112 с лишним тысяч 
человек. И для большинства из них 65 тысяч 
рублей — это настоящее спасение. 

«Я родилась и выросла в селе в Суджан-
ском районе, работала в аграрном секторе. А 
после известных событий 6 августа прошлого 
года была вынуждена переехать в Курск. Но 
жизнь в городе отличается от сельского быта. 

Здесь все дорого! У меня раньше были овощи 
со своего огорода: морковка, картошечка. Те-
перь даже это приходится покупать… Сняла 
в городе квартиру, но обставить ее мебелью 
до сих пор не получилось. Денег ни на что не 
хватает. На всем экономим, на всем… Еже-
месячная выплата в 65 тысяч рублей поможет 
вернуться к нормальной жизни», — рассказала 
«МК» Наталья Николаевна. 

Есть и те, кто получил жилищный сертифи-
кат за разрушенный дом в приграничье и уже 
приобрел жилье. Им президентское решение 
как раз поможет настроиться на новый мирный 
лад. Александр, работавший в приграничном 
районе охотоведом, сегодня тоже живет в 
Курске. Несколько месяцев мужчина ютился 
с семьей у друзей. Но совсем недавно с по-
мощью выданного государством сертификата 
обзавелся недвижимостью вблизи областного 
центра. Новая ежемесячная выплата поможет 
ему решить ряд вопросов, связанных с нача-
лом жизни на новом месте. «Когда случились 
те страшные августовские события, мы очень 
боялись, что наши друзья, родственники из 
приграничных районов останутся без копейки 
за душой и без крова. Я свой дом предоставил 
для проживания знакомым из Суджанского 
района, видел, с какой благодарностью люди 
относятся к помощи. Новые выплата — это 
приличная для Курска сумма, люди искрен-
не благодарны президенту и всем тем, кто 
принимает здравые решения», — поделился 
предприниматель Сергей Морозов. 

Правда, приходится слышать и несколь-
ко иные мнения. «Было бы хорошо, если по 
65 тысяч рублей ежемесячно выдавали всем 
курянам за те суровые испытания, которые вы-
пали на нашу долю», — именно такие суждения 
можно увидеть в местных соцсетях. Сегодня 
в курских городах и селах практически нет ни 
одного человека, кто не сказал бы: «Моя жизнь 
разделилась на до 6 августа и после этого 
страшного дня». 

Как полагают психологи, в регионе, на-
верное, не осталось ни одного жителя, со-
хранившего психическое здоровье «на все 
сто». Оглушающие днем и ночью звуки сирен, 
подающие сигналы «Ракетная опасность» и 
«Опасность атаки БПЛА», разрывы снарядов, 
подсказывающие о работе ПВО, очень сильно 
давят на мозг и вызывают неподдельное чув-
ство страха. Есть среди курян и активисты, кто 
собирается обратиться к депутатам Госдумы 
с предложением поддержать рублем каждо-
го жителя региона, пережившего тревожные 
месяцы истории нашей страны.

Ольга МОИСЕЕВА, «МК в Черноземье».

Тема реформирования системы россий-
ского образования регулярно оказывается 
в ленте новостей и становится темой посто-
янных дискуссий. Эта ситуация в целом по-
нятна: то, как и где будут учиться наши дети, 
касается каждого взрослого человека. Но 
есть фундаментальные вещи, без которых 
любые изменения будут неполными. Напри-
мер, к ним относится необходимость отказа 
от ЕГЭ… Но речь сейчас не о нем, а о том, что 
востребованное обществом и экономикой 
высшее образование невозможно без рас-
пределения выпускников после окончания 
высших учебных заведений.

Как мы помним, распределение суще-
ствовало в советской системе образования. 
«Отучился пять лет в вузе? Изволь отрабо-
тать как минимум три года на предприятии». 
При этом скауты или рекрутеры (тогда их, 
конечно, так не называли) с разных пред-
приятий приходили прямо в вузы, которые 
уже целевым образом направляли выпуск-
ников на те или иные производства, часто не 
спрашивая желания самих студентов.

У данной системы было, конечно, много 
минусов, но и плюсы тоже были. В плановой 
экономике заранее известно, каких спе-
циалистов, в какой сфере и в каких регионах 
не хватает. Соответственно, приоритеты 
развития экономики, открытия новых про-
изводств или освоения новых территорий 
всегда должны были закрываться специ-
алистами, которые планово готовились в 
высших учебных заведениях. 

В этом случае концентрация вузов в 
столицах или крупных городах не являлась 
проблемой. Система образования работа-
ла на всю страну, и вчерашние столичные 
студенты могли получить путевку в жизнь 
на производство в самых разных уголках 
Советского Союза.

После введения принципов рыночной 
экономики и демонтажа всесоюзной пла-
новой системы мы в России отказались 
от распределения, и выпускники стали 
самостоятельно определять свое место 
работы.

Данная система с той или иной вариа-
тивностью существует и по сей день. Прав-
да, попытки ее ревизии предпринимаются 
постоянно. Например, вузы в России с 2012 
года оцениваются по успешности трудоу-
стройства их выпускников. Это напрямую 
влияет на официальные рейтинги вузов. 
Существенным образом доработан институт 
целевого набора в высшие учебные заве-
дения, когда те или иные предприятия или 
организации официально обозначают свои 
потребности в кадрах и как бы направляют 
конкретных абитуриентов для получения 
высшего образования в конкретные вузы 
на конкретные направления. С целью недо-
пущения коррупции в данной сфере целевой 
набор значительно технологизирован и, в 
серьезной степени, прозрачен.

Тем не менее юридически распределе-
ния как не было, так и нет, а существенная 
доля выпускников по-прежнему после окон-
чания вуза оказывается один на один с не 
самыми гуманными законами рынка труда. 
При этом в распределении как таковом нет 
ничего противоречащего принципам рыноч-
ной экономики. Подготовка кадров (как и, на-
пример, обеспечение безопасности) — одна 
из базовых задач государства, и она должна 
решаться как в плановом хозяйстве, так и в 
рыночной системе. Например, в Белоруссии 
никто от распределения не отказывался, 
оно успешно функционирует и содействует 
развитию белорусской экономики. При этом 
мы должны понимать, что вся Белоруссия и 
по территории, и по масштабам экономики 
значительно меньше и России в целом, и 
некоторых наших регионов в частности.

Почему же распределение так важно 
для нынешней России и почему мы счита-
ем его возвращение в нашу жизнь (в той 
или иной форме) неминуемым? Здесь важ-
но отметить как минимум три важнейших 
фактора, которые имеют определяющее 
значение.

Первый фактор — это рост националь-
ной экономики, который в России в послед-
ние годы хоть и отстает от мировых лидеров 
(Индии, например), но тем не менее показы-
вает более значимые цифры, чем средне-
мировые показатели. Важно понимать, что 
экономический рост — это не просто уве-
личение производства и потребления, это 
еще и качественные изменения в экономике 
и структуре народного хозяйства. В стране 
в последние годы появились целые отрасли 
как в цифровой сфере, так и, скажем, в ма-
шиностроении. Задачи импортозамещения 
и технологического суверенитета, роста 
производительности труда — это тоже про 
рост национальной экономики на ближай-
шую перспективу.

Все эти аспекты требуют опережающе-
го предложения новых специалистов. Это 
приводит нас к выявлению приоритетов и 
прорывных направлений, которым новые 
специалисты нужны в первую очередь. 
Рассчитывать на то, что рынок труда сам 
отрегулирует эти процессы и сформирует 
кадровую базу для экономического и тех-
нологического прорыва, в современных 
условиях — непростительная роскошь.

Второй фактор, конечно, территориаль-
ный. Мы представляем самую протяженную 
страну в мире. Вузы во многих крупных и 
средних городах уже сейчас в состоянии 
конкурировать со столичными высшими 
учебными заведениями и часто по отдель-
ным научным школах или направлениям их 
превосходят. Наша экономика развивается 
не только в крупных или средних городах, а 
по всему нашему государству, в том числе в 
самых отдаленных уголках нашей огромной 
страны.

И здесь мы тоже должны вспомнить про 
распределение. Приведу простой пример. 
Если посмотреть на статистику, то в нашей 
стране готовится в целом достаточное число 
профессиональных ветеринаров. Казалось 
бы, все хорошо… Но что мы видим на прак-
тике? Если отрасль частных ветеринарных 
клиник в крупных городах перенасыще-
на предложением о трудоустройстве со 
стороны выпускников-ветеринаров, то в 

сельскохозяйственном производстве, осо-
бенно за Уралом, в Сибири, на Дальнем 
Востоке, мы уже наблюдаем дефицит ве-
теринарных кадров, который иногда при-
обретает тотальный характер. И все это 
наблюдается в условиях, когда совершенно 
необходимо решать задачу самообеспечен-
ности наших сибирских и дальневосточных 
регионов в продукции животноводства. А 
если вспомнить глобальный, постоянно 
растущий азиатский продовольственный 
рынок, то данная задача приобретает стра-
тегическое значение.

Вы спросите: а что же делать? Насиль-
но заставлять выпускников ветеринарных 
вузов и специальностей ехать в Сибирь и 
на Дальний Восток, чтобы поднимать там 
животноводство? Отвечу: не «заставлять», 
а создавать условия для их эффективной 
работы (в том числе для карьерного роста) 
после распределения на то или иное сель-
скохозяйственное или перерабатывающее 
предприятие. И здесь наряду с обязатель-
ным распределением ветеринаров после 
окончания вузов государство могло бы по-
думать о мерах поддержки по стимулиро-
ванию приема на работу выпускников вузов 
соответствующих профилей.

Наконец, третий фактор, который са-
мым масштабным образом проявил себя 
в последние десятилетия. Одной из задач 
в советское время, которую решало рас-
пределение, была связь высшей школы с 
реальным производством. Очевидно, что 
предприятия перестанут с легкостью брать 
выпускников вузов к себе на работу, если 
профессиональный уровень вчерашнего 
студента категорически не соответствует 
стоящим перед ним профессиональным 
задачам.

Отмена обязательного распределения 
стала основной причиной разрыва высших 
учебных заведений с реальной экономи-
кой. Ответы на вопросы, какие кадры нуж-
ны стране, каких специальностей и какой 
квалификации, по сути зависли в воздухе. 
Потенциальные работодатели и фактиче-
ски, и юридически перестали влиять на 
подготовку специалистов, а высшая шко-
ла так или иначе удалилась из реального 
производства, что, конечно же, неминуемо 
сказалось на качестве подготовки кадров с 
высшим образованием.

Некоторое исключение из данного 
правила наблюдается в основном в трех 
направлениях подготовки специалистов с 
высшим образованием — это медицина, 
военное дело и художественное творчество. 
Это связано исключительно с тем, что под-
готовка кадров высшей квалификации в этих 
сферах всегда осуществлялась с опорой на 
реальную профессиональную деятельность 
— соответственно, в реальных больницах, 
воинских частях и учреждениях культуры.

Но даже эти исключения не отменя-
ют того факта, что интеграция подготовки 
кадров и реального производства совер-
шенно необходима. Минобрнауки России 
в этой связи заговорило о возрождении 
федеральных учебно-методических объеди-
нений (ФУМО) как формы общественно-
государственного регулирования содержа-
ния учебных программ и планов направлений 
и специальностей в вузах. В обновленных 
ФУМО ведущую скрипку будут играть имен-
но работодатели.

Кстати, о необходимости распреде-
ления выпускников ссузов тоже не стоит 
забывать. Но здесь ситуация несколько про-
ще, поскольку большинство техникумов и 
колледжей имеет региональный статус, что 
делает их значительно ближе к реальному 
производству и потенциальным работо-
дателям. Министерство просвещения РФ 
в этой части проблему осознает и наме-
рено контрольные цифры приема в ссузы 
(даже на платные отделения) определять 
исходя из потребностей потенциальных 
работодателей.

При всей важности и необходимости 
мер, предпринимаемых правительством, 
они тем не менее не могут быть признаны 
достаточными по той простой причине, что 
работодатель руководствуется в первую 
очередь своими коммерческими или частны-
ми интересами (что, конечно, оправданно). 
В этой части могут остаться нерешенными 
задачи более высокого уровня, опреде-
ляемые национальными приоритетами и 
целями национального развития. Данные 
нормы, как известно, определяются Май-
ским указом Президента России и являются 
основой Госплана 2.0.

Государственное планирование и 
прогнозирование на уровне страны, от-
раслей и макрорегионов, основанное 
на современных технологиях обработки 
больших данных, включая искусственный 
интеллект, позволяет нам четко отвечать 
на большинство возможных вопросов о 
приоритетах подготовки и потенциальной 
востребованности выпускников вузов. С 
учетом того, что высшее образование — 
это всегда планирование жизни, в среднем 
на пять лет, необходимость заглядывать 
в будущее просто определяется нашей 
действительностью.

По сути, распределение версии 2.0 — 
это реальный трехсторонний договор между 
государством, работодателем и абитуриен-
том, позволяющий каждой из сторон уве-
ренно чувствовать себя на среднесрочной, 
да и долгосрочной перспективе развития. 
Здесь работает схема: государство пони-
мает, что ему нужно на отрезке 5–10–15 
лет, работодатель знает, как это обеспе-
чить, а абитуриент уверен, что его знания, 
компетенции и навыки будут здесь точно 
востребованы.

В общем, Госплан 2.0 как форма плани-
рования развития национальной экономики 
вне зависимости от формы собственности 
предприятий уже становится для нас ре-
альностью. А планирование и достижение 
заданных показателей на федеральном 
уровне невозможно без кадрового обеспе-
чения национального развития. Собственно, 
вывод напрашивается однозначный: к рас-
пределению выпускников вузов в той или 
иной форме мы так или иначе вернемся.

УЧЕБА — ТРУДУ ПОДМОГА
Почему неминуемо возвращение системы распределения 

выпускников вузов

ФИНАНСЫ

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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Снимет ли Вашингтон 
санкции с российской 
энергетики?
Крупные американские нефтяные 
компании в какой-то момент вер-
нутся в РФ, предположил глава 
Российского фонда прямых инве-
стиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев. 
«Мы верим» — эти слова в его за-
явлении The New York Times можно 
считать ключевыми, поскольку из 
самих США никаких сигналов на сей 
счет не поступало. Зато появилась 
информация от Bloomberg, согласно 
которой страны G7 собираются уже-
сточить положение о потолке цены 
на российскую нефть. 

Свою мысль Дмитриев обосновал тем, 
что у американских нефтяников был «очень 
успешный бизнес» в России, предоставляв-
шей им доступ к своим природным ресурсам. 
«Нам надо также делать совместные про-
екты, в том числе, например, и в Арктике», 
— заметил руководитель РФПИ. Между тем 
до начала СВО лишь одна крупная американ-
ская компания занималась добычей нефти 
в РФ — это Exxon Mobil. После введения 
санкций она объявила о выходе из проекта 
«Сахалин-1», но продать свою долю в нем 
(30%) так и не смогла. В 2022 году об уходе из 
России объявили также ведущие американ-
ские нефтесервисные компании Halliburton, 
Schlumberger и Baker Hughes, обеспечивав-
шие ее, в частности, оборудованием для 
гидроразрыва пласта. Оно позволяет уве-
личивать отдачу скважин, а также добывать 
трудноизвлекаемую нефть. 

— Сейчас ходят самые разные слухи о 
тех американских компаниях, которые могут 
к нам вернуться, — рассуждает в беседе с 
«МК» эксперт Финансового университета 

при Правительстве РФ Игорь Юшков. — Но 
все это из разряда «желаемого», а не «дей-
ствительного». Представители самих амери-
канских структур ничего такого не говорили. 
Замечу, что власти США не запрещали сво-
им нефтесервисным компаниям работать в 
России, проблемы возникли из-за санкций. 
Так, администрация Байдена ввела эмбарго 
на поставку в нашу страну оборудования и 
технологий для бурения и геологоразвед-
ки, которые составляли основу сервисной 
деятельности той же Halliburton. Если бы 
эти санкции были сняты, Halliburton и Baker 
Hughes могли бы, наверное, вернуться. Кста-
ти, история с Baker Hughes заслуживает от-
дельного упоминания: в 2022 году Евросоюз 
ввел запрет на поставку в РФ оборудования 
для строительства СПГ-заводов, и одновре-
менно американская компания отказалась 
поставлять турбины для второй и третьей 
очереди проекта «Арктик — СПГ-2». Хотя у 
нее был подписан контракт с российской 
стороной. 

— Почему она так себя повела?
— Непонятно, какие именно санкции 

ее испугали — то ли американские (в от-
ношении поставок энергетического обо-
рудования), то ли европейские. Поэтому 
нет никакой гарантии, что если США снимут 
свой запрет, а ЕС оставит свой в силе, Baker 
Hughes и другие компании аналогичного 
профиля вернутся. Впрочем, американские 
санкции по определению мощнее, они но-
сят экстерриториальный характер, то есть 
обязательны к исполнению для всех. На-
помню также, что с Америкой мы торговали 
в значительно меньшей степени, нежели с 
Евросоюзом, поставляя в США до 1 апреля 
2022 года только нефть и нефтепродукты, 
но не газ и уголь. 

— Что дала бы России отмена санк-
ций со стороны США? 

—  В о - п е р в ы х ,  а м е р и к а н с к и й 

нефтесервис хотя бы отчасти восстановил 
свои позиции в РФ. Во-вторых, стало бы 
проще и дешевле рассчитываться за то-
вары (отпала бы необходимость в услугах 
посредников), уменьшились бы затраты на 
логистику, поскольку многие поставщики 
боятся именно американских санкций. Мож-
но было бы напрямую поставлять в США 
нефть, нефтепродукты или обогащенный 
уран. Но я думаю, что санкции в отношении 
российского сырьевого сектора Вашингтон 
будет снимать в самую последнюю очередь. 
Сейчас Трампа намного больше заботит во-
прос финансов, он считает, что нужно убрать 
барьеры, мешающие Москве расплачиваться 
в долларах. Европейцы в этих вещах явно 
оппонируют главе Белого дома, считая, что с 
Россией никаких переговоров вести нельзя, 
а снимать санкции – и подавно. Но для нас 
их энергорынок предпочтительнее амери-
канского; до 2022 года мы поставляли в ЕС 
суммарно больше нефти, чем в Китай. 

— Как вы прокомментируете намере-
ние стран G7 ужесточить потолок цены 
на российскую нефть? 

— Скорее это инициатива европейских 
стран — участниц «семерки», а не США. Сам 
по себе потолок цены практически не влияет 
на наш экспорт. То, что сейчас обсуждается, 
касается не столько ценовых параметров, 
сколько других критериев, которые вдохнут 
в эту меру новую жизнь. Прежде всего, они 
хотят, чтобы суда теневого флота, игнори-
рующие правило потолка, оказались заперты 
в Балтийском море. Пускать дальше намере-
ны лишь «законопослушные» танкеры. Таким 
образом, Россию хотят поставить перед 
выбором — либо вообще не отгружать нефть 
из портов в Ленинградской области, либо 
выполнять норму. Причем проверять будут 
на предмет не принадлежности к теневому 
флоту, а, скажем, по критериям экологич-
ности, возраста либо наличия страховки. 
Если страховщик российский, такое судно не 
пропустят. Смысл понижать ценовую планку 
есть лишь тогда, если Россия будет ее со-
блюдать хотя бы в отдельных портах. Потолок 
и сейчас не работает при $60 за баррель, не 
заработает и при $55 или $50. 

Игорь БОКОВ.

И.о. губернатора Курской 
области Александр Хинштейн 
встречается с жителями 
освобожденных поселков.

КРИЗИС

«ЭТО ПОМОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ 
К НОРМАЛЬНОЙ ЖИЗНИ»

Мошенники воруют со счетов 
граждан десятки миллиардов 
рублей в год
В 2024 году мошенники украли у 
граждан со счетов 27,5 млрд рублей, 
отмечалось в обзоре регулятора. 
Для борьбы с киберпреступниками 
банки ежемесячно «охлаждают» 
порядка 300 тыс. переводов. Од-
нако те находят все новые способы 
воровства. Один из них — внедрение 
«шпионской» программы для похи-
щения паролей от приложений бан-
ков, сообщила глава ЦБ РФ Эльвира 
Набиуллина. Почему, несмотря на 
всестороннюю борьбу с преступни-
ками, объем мошенничества растет, 
«МК» выяснил у экспертов.

Объем украденных у граждан со счетов 
денег в прошлом году оказался рекорд-
ным и достиг 27,5 млрд рублей — на 74,4% 
больше, чем в 2023-м. И это несмотря на 
отчаянную борьбу с преступниками, которую 
вели власти весь предыдущий год, а также 
постоянные предупреждения во всех СМИ о 
происходящем. «Крупные банки ежемесячно 
«охлаждают» — приостанавливают на два 
дня — около 300 тыс. переводов на счета 
из базы данных Банка России», — заявила 
Набиуллина на форуме «Кибербезопасность 
в финансах». Она добавила, что по завер-
шении периода охлаждения часть клиентов 
все же доводят операции до конца. Однако 
большинство жертв мошенников — около 

60% — успевают разобраться в происходя-
щем и передумывают совершать переводы 
мошенникам. Оставшиеся 40% транзакций 
являются осознанными операциями. В них 
используются криптовалюты, и осущест-
вляются они через дропперов (лиц, предо-
ставляющих свои карты и личные данные 
злоумышленникам за определенное воз-
награждение. — «МК»). Банки и с этими на-
рушителями борются. Активность по счетам, 
находящимся в базе подозрительных счетов 
у регулятора, снизилась в 40 раз.

Но мошенники постоянно находят новые 
способы хищения, в том числе не требующие 
участия дропперов и приемов социальной ин-
женерии. По словам Набиуллиной, в России 
распространяется вредоносная программа 
типа SpyNote. Она способна открывать бан-
ковские приложения и опустошать счета без 
ведома владельца телефона. «Вирус мими-
крирует под разные безобидные программы, 
и с помощью этого вредоноса мошенники 
некоторое время наблюдают за телефоном, 
видят пароли, СМС, — пояснила глава ЦБ РФ. 
— Затем они без труда удаленно открывают 
банковское приложение и потрошат все счета 
без остатка». Она добавила, что с помощью 
вирусов удаленного доступа к устройствам 
в последнее время совершается 40–50% 
всех хищений средств у россиян. Регулятор 
потребовал от банков до конца марта устра-
нить риски воровства денег своих клиентов 
с помощью таких программ. Напомним, что, 
по данным «Лаборатории Касперского», в 
2024 году количество атак с использованием 
SpyNote в нашей стране выросло сразу в 9 

раз по сравнению с прошлым годом.
Еще одной мерой защиты может стать 

«спецкнопка», которую регулятор с октя-
бря обяжет внедрить банки для жалоб на 
мошеннические действия, чтобы жертвам 
не пришлось непременно идти в банк для 
остановки операций. «Они (пострадавшие) 
смогут прямо в приложении подать заявле-
ние о мошеннической операции и там же в 
режиме онлайн получить нужную справку 
для обращения в полицию», — отметила 
Набиуллина.

Однако эксперты очень сдержанно от-
носятся к перспективам борьбы с кибер-
преступниками, хотя поддерживают все 
меры, которые внедряют власти. Силы тут 
уж слишком неравны: со стороны аферистов 
работают целые спецслужбы. «Эта сфера 
стала целым направлением информацион-
ной войны в отношении России, с началом 

СВО кратно увеличилось число взломов 
информационных систем компаний, в откры-
тый доступ попали персональные данные и 
реквизиты десятков миллионов россиян, 
которые до сих пор активно «отрабатыва-
ют» мошеннические группировки, — гово-
рит экс-сотрудник ФСБ, ныне директор по 
расследованиям платформы безопасности 
цифровых активов «ШАРД» Григорий Оси-
пов. — Фактически это системный бизнес, 
который идет в основном с Украины и суще-
ствует при поддержке правоохранительных 
органов, в том числе и СБУ». 

По словам основателя юридическо-
го агентства Cartesius Игната Лихунова, 
следует обратить внимание на вопрос: как 
деньги граждан РФ попадают мошенни-
кам в другие страны? И ответ здесь очень 
простой — криптовалюта. «Пока в нашей 
стране не будет введено регулирование 
криптовалютного рынка, любой мошенник 
сможет и дальше за счет средств обмануто-
го гражданина приобретать криптовалюту, 
которая имеет трансграничный характер», 
— уверен юрист. Должна быть проделана 
большая работа в сфере создания россий-
ских криптоплощадок, запрета работы в РФ 
международных и разработка собственных 
AML-систем, которые позволили бы отсле-
живать движение криптовалюты.

«Также необходимы информационные 
кампании со стороны банков, которые долж-
ны отучить людей общаться по телефону с 
представителями финансовых организа-
ций», — считает председатель правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин. Если 
у потребителя возникают какие-то вопро-
сы, то он может сам позвонить по телефону 
«горячей линии» или посетить отделение 
кредитной организации.

Наталия ТРУШИНА.

РЕСУРСЫ

СЕГО ДНЯ

НЕФТЯНАЯ КАЧАЛКА ТРАМПА

СПЕЦКНОПКА ПРОТИВ «ПОТРОШИТЕЛЯ»

Эльвира Набиуллина 
на форуме по кибербезопасности 
в Екатеринбурге.
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дом в деревне 
Теткино.

Если Трамп отменит санкции против 
российской нефтянки, бензин на 
американских АЗС может подешеветь.
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Совсем скоро, а именно 23 февраля, 
состоятся досрочные парламентские 
выборы в Германии. Это значит, что 
ФРГ вместо лузера Олафа Шольца 
вскоре обретет нового канцлера. По-
беду прочат Фридриху Мерцу и его 
партии ХДС, которая традиционно 
выступает в связке с ХСС. На втором 
месте, согласно предварительным 
опросам, оказывается крайне пра-
вая «Альтернатива для Германии». 
Правда, в случае победы ХДС/ХСС 
Мерцу так или иначе придется соби-
рать правительственную коалицию, в 
которую АдГ вряд ли войдет. Анализи-
руем расклад сил за несколько дней 
до выборов в Германии.

Почему Германии пришлось 
идти на досрочные выборы
Если вы смотрите на все, что происходит в 

политической жизни ФРГ, и не понимаете, что 
к чему, это совсем не стыдно. Политическая 
система Германии действительно запутана, 
а совсем не так давно претерпела некоторые 
изменения.

Немного предыстории. Пока еще действу-
ющий канцлер ФРГ Олаф Шольц возглавил 
трехстороннюю коалицию, состоящую из СДПГ, 
«зеленых» и либеральной СвДП. Склонная к 
внутренним распрям коалиция распалась 6 
ноября после того, как Шольц уволил пред-
седателя СвДП и министра финансов Кри-
стиана Линднера на фоне ссоры по поводу 
экономической политики и государственного 
бюджета. Раскол, как пишет об этом европей-
ская пресса, не был дружественным, однако 
был точно неизбежным.

Напряжение достигло пика в ноябре после 
того, как СвДП тайно спланировала свой выход 
из непопулярной коалиции. Но Шольц пере-
хитрил СвДП и уволил Линднера, что привело 
к выходу СвДП из коалиции.

Когда стало ясно, что сколоченная Шоль-
цем коалиция оказалась в руинах, канцлеру 
ФРГ пришлось инициировать первые внеоче-
редные выборы в Германии с 2005 года. Было 
объявлено голосование по вотуму доверия, 
которое Шольц грандиозно проиграл.

Бундестаг был распущен, была объявлена 
дата новых выборов — 23 февраля. Фактиче-
ски эти выборы состоятся на семь месяцев 
раньше положенного. Если бы коалиционного 
раздрая не случилось, парламентские выборы 
состоялись бы осенью.

В разговоре с «МК» эксперт-германист 
Сергей Беляев подтвердил, что досрочные 
выборы связаны с крахом трехпартийной пра-
вящей коалиции, так называемого «светофо-
ра», после выхода из нее партии Кристиана 
Линднера (СвДП).

— Официальным поводом тому стало 
увольнение канцлером ФРГ Олафом Шольцем 
Линднера в ноябре с поста министра финансов. 
Если предельно упростить, за постоянные кон-
фликты и склоки в кабмине. Да и сам Линднер 
нередко намекал, что готов покинуть коалицию, 
если его финансовый гений не получит долж-
ного признания.

Однако же, обращает внимание Беляев, 
всё было куда интереснее.

— По расследованиям прессы, у исто-
рии была и почти детективная сторона. Яко-
бы в СвДП коварно готовили так называемый 
день «Д», чтобы торпедировать коалицию. У 

Линднера, мол, были свои игры с Фри-
дрихом Мерцем, который склонял Линд-
нера к сотрудничеству, намекая: если тот 
пройдет в парламент на новых выборах, 
то он может поучаствовать в новом прави-
тельстве в прежней должности. И Линднер 
сознательно пошел на обострение с кан-
цлером, считая, что у «светофора» с его 
провальными рейтингами нет перспективы и 
надо срочно спасать репутацию, свою и всей 
СвДП, выйдя до новых федеральных выборов 
из коалиции.

Как понимать выборы 
в ФРГ

Избирательная система Германии не так 
проста. Но начнем с азов. Право голоса имеют 
все граждане Германии с 18 лет. Напрямую кан-
цлера они не выбирают, этим будут заниматься 
представители будущего, 21-го, бундестага.

Выборы в Германии проходят по гибрид-
ной модели. Бундестаг избирается на основе 
принципов как пропорционального представи-
тельства, так и прямых выборов депутатов.

Это означает, что немцы отдают по два 
голоса. Один голос за местного депутата для 
каждого избирательного округа, а второй голос 
определяет долю мест каждой партии через 
пропорциональное представительство.

За 630 мест в парламенте борются 29 
партий. Чтобы попасть в бундестаг, партиям 
необходимо преодолеть 5-процентный барьер 
во втором голосовании. Если им это не удается, 
они никаких мест не получают, если только как 
минимум три кандидата от партии не победят 
в своих местных округах.

После переговоров с партийными фрак-
циями новоизбранного бундестага прези-
дент Германии выдвигает своего кандидата. 
Этот человек должен получить большинство 
в парламенте, чтобы стать канцлером, что 
обычно заранее согласовывается сторонами 
в коалиционных переговорах. В случае неудачи 
будет выдвинут другой кандидат, которому 
также необходимо будет набрать большинство 
голосов.

Если и он не набирает большинства, 
начинается третий этап: и побеждает кан-

дидат, набравший наибольшее количество 
голосов. Затем президент Германии должен 
назначить победителя канцлером в течение 
семи дней или распустить бундестаг, что 
приведет к еще одному туру национальных 
выборов.

Каковы перспективы 
основных партий

Все мы уже давно слышим, что Фридрих 
Мерц, скорее всего, станет следующим кан-
цлером ФРГ. Действительно, согласно не-
давнему опросу, нынешняя консервативная 
оппозиция — Христианские демократы (ХДС) 
и их баварская братская партия Христианско-
социальный союз (ХСС) — лидирует с 30%. 
На втором месте крайне правая «Альтерна-
тива для Германии», которая стоит на пути 
к достижению своего лучшего результата 

в 22%. Бывшие коалиционные партии на-
бирают 15,5% (СДПГ), 13% («зеленые») и 4% 
(СвДП).

Перспектива того, что СвДП пройдет по 
итогам предстоящих выборов в бундестаг, со-
глашается Сергей Беляев, очень туманна.

— Согласно одному из самых популярных 
опросов (Politbarometer ZDF), партия Линд-
нера не проходит в парламент. У свободных 
демократов 4%. Как и у левоконсервативного 
«Союза Сары Вагенкнехт» (ССВ), который, в 
конце концов, тоже может не проскочить. Но, 
правда, ряд других социологических служб 

дает им по 5%. Это вопрос точности опросов. 
Во всяком случае, СвДП и «Союз Сары Вагенк-
нехт» балансируют между четырьмя и пятью 
процентами. Очень вероятно, что в парламент 
они не пройдут.

При этом, подчеркивает эксперт, у «Союза 
Сары Вагенкнехт» есть определенный ресурс 
в силу особенностей немецкой избирательной 
системы.

— Его кандидаты могут попасть в парла-
мент не в том количестве, чтобы сформировать 
фракцию, но всё же иметь своих представите-
лей в бундестаге, поскольку есть голосование 
за партию и голосование за кандидатов от 
конкретного избирательного округа. А элек-
торальная база у этого Союза в Восточной 
Германии довольно прочная.

Кстати, Левая партия, которую все уже 
было списали со счетов, вдруг набирает 6%. Со-
вершенно неожиданно. Сохранится ли эта тен-
денция, трудно сказать. Это одна из интриг.

Анализируя слова аналитика, возникает 

логичный вопрос: как может выглядеть будущая 
правительственная коалиция? Сергей Беляев 
пояснил: «Если брать сегодняшний расклад 
голосов и абстрагироваться от находящейся, 
по опросам, на второй позиции АдГ, то совер-
шенно очевидно, что формирование будущей 
правительственной коалиции будет на грани.

Как нынешний лидер, блок ХДС/ХСС по-
лучит наибольшее количество голосов, но их, 
скорее всего, не хватит для самостоятельного 
формирования кабинета министров. Без других 
партий не обойтись. В качестве потенциальных 
партнеров для коалиции на втором месте, ве-
роятнее всего, могут быть социал-демократы 
и «Союз 90/зеленые». Повторюсь, на втором 
месте, если не считать АдГ. С правопопули-
стами никто не хочет сотрудничать».

«Однако в ХДС/ХСС к «зеленым» очень 
сложное отношение, — продолжает эксперт. 
— Если тот же Мерц ничего не имеет против 
сотрудничества с ними (главное, чтобы они 
были не из числа бывших министров), то лидер 
его братской партии ХСС Маркус Зёдер вообще 
не видит «зеленых» в качестве партнеров и на 
дух их не переносит. Поэтому, вероятно, если 
какая-то мелкая партия пройдет в бундестаг 
(будь то «Левые» или ССВ, а в идеале СвДП), они 
могли бы попробовать договориться с ними. Во 
всяком случае эти партии более рукопожатны 
для ХДС/ХСС, чем АдГ. С Вагенкнехт, например, 
у консерваторов есть опыт сотрудничества на 
региональном уровне.

Новая эпоха со старым 
курсом

Издание Euractiv в своем материале о 
грядущих немецких выборах довольно смело 
говорит о том, что эти выборы обещают стать 
самыми значимыми в стране за последние 
десятилетия: «Они почти наверняка закроют 
книгу об эпохе Меркель».

Euractiv поясняет, что хотя Олаф Шольц 
и социал-демократ (Ангела Меркель же была 
представительницей ХДС/ХСС), его срок фак-
тически стал продолжением срока Меркель. 
При Фридрихе Мерце, мол, всё наверняка 
изменится.

Но действительно ли можно ожидать таких 
изменений? У Сергея Беляева иной взгляд на 
этот вопрос: «Похоже, уходит эра традиционных 
классических партий. Это проявилось еще во 
время выборов в Европарламент. Хотя Европей-
ская народная партия осталась в Страсбурге на 
доминирующих позициях, увеличилось число 
правых партий, появилось много новых полити-
ческих объединений. Они теснят само понятие 
о традиционных классических партиях. Кое-где 
на правых уже даже делают ставку. Примером 
может послужить Австрия.

В Германии есть партии, которые хотят 
выйти с регионального уровня на общефеде-
ральный. Они всегда активно участвуют в вы-
борах в Европарламент. В немецкой политике 
складывается ситуация, когда любое феде-
ральное правительство будет коалиционным. 
Ни у одной из крупных партий нет абсолютного 
превосходства».

Но насколько живучи подобные коалиции? 
Эксперт призывает не торопиться с однознач-
ными выводами: «Опыт «светофорной» коали-
ции, из-за которой и произошли досрочные 
выборы, оказался печальным. Надо сказать, что 
в ее живучести у многих с самого начала были 
сомнения. Будет ли такая модель эффективной 

для других коалиций, сказать невозможно. 
Во времена Меркель с управлением страной 
вполне справлялась так называемая «большая 
коалиция», ХДС/ХСС и СДПГ. Спорили порой, 
пикировались, но им не требовался третий. Но 
сейчас такой большой коалиции не ожидается. 
Всегда будет нужда в третьем игроке, но как 
это сложится реально, пока только на уровне 
прогнозов. Выборы иногда приносят неожи-
данности. А в ФРГ подобных сюрпризов в по-
следние годы стало больше, что продиктовано 
общим настроением электората».

С настроением у немецких избирателей 
действительно не так все просто. Сергей Бе-
ляев напоминает: «В ФРГ сложилась слож-
ная экономическая ситуация, уже третий год 
подряд в стране рецессия, возросло число 
банкротств, ряд крупных фирм заявляют об 
уходе с рынка. Добавьте к этому многолетнее 
засилье мигрантов, а также более миллиона 
беженцев из-за конфликта на Украине — всё 
это сильно влияет на настроения немецких 
избирателей».

Немецкая экономика экспортоориенти-
рованная, основной рынок для высокотехно-
логичной продукции ФРГ (автомобили, станки 
и прочее) — это КНР и США. «Но в Китае тоже 
снизились темпы экономического развития, 
кроме того, они стали в определенных видах 
продукции вполне самодостаточными. Поэтому 
рынок для многих немецких товаров неожи-
данно и заметно сократился. Приход к власти 
Трампа в США с его протекционистскими взгля-
дами тоже немецкий бизнес не воодушевляет. 
Это неизбежно сказывается на экономической 
ситуации внутри Германии: сокращаются рабо-
чие места, производство выносится в другие 
страны. Это для немцев большая трагедия», 
— продолжает эксперт.

Но это всё о внутренних сложностях. А 
что на внешнеполитическом поле? Стоит ли 
здесь ждать изменений? Эксперт полагает, 
что здесь всё останется без значимых изме-
нений: «Во внешней политике курс Германии, 
пожалуй, сохранится и кое в чем даже будет 
более жестким, чем при Шольце. Мерца многие 
рассматривают как ястреба. Правда, одно дело 
— предвыборные речи, другое дело — когда 
ты уже сел в кресло канцлера и начинаешь 
думать и действовать более ответственно. Но 
в отношении России пока никаких позитивных 
перспектив не просматривается.

Что касается политики Берлина в отноше-
нии Украины, то Мерц неоднократно подчер-
кивал намерение продолжать поддерживать 
Киев и действовать более решительно. Если, 
например, Шольц категорически противился 
поставкам немецких дальнобойных крылатых 
ракет Taurus, то Мерц, наоборот, неоднократно 
требовал, чтобы это вооружение было пере-
дано Украине. Это одна из самых серьезных 
ракет, которые есть на сегодняшний день в 
натовском арсенале. Посмотрим, решится ли 
Мерц реально на подобный шаг».

Внешнеторговые проблемы Германии бу-
дут диктовать ее внешнеполитический курс 
в отношении Китая. Немцам конфронтация 
с Пекином крайне невыгодна, но они будут 
явно находиться под американским давлением. 
Американцы же будут затягивать их, как и всю 
Европу, на ту же дорожку, на которую хотят всту-
пить и сами, — на конфронтацию с китайцами. 
Устоят ли немцы? Возможно, да. Хотя в прошлом 
пресловутая трансатлантическая солидарность 
не раз брала верх над здравомыслием.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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ШОЛЬЦ, ДАВАИ 
АУФИДЕРЗЕИН

Германия на переломе: 
озвучены ожидания 
от предстоящих 
парламентских выборов

Телевизионные дебаты лидеров 
основных немецких партий, 
претендующих на место в бундестаге.

Шансы Фридриха 
Мерца стать 
следующим 

канцлером ФРГ 
велики.

Кашьяп Прамод Винод Патель, он же 
Каш Патель, был выбран Трампом на 
пост главы ФБР. Неожиданный ход: 
Патель — персонаж неординарный. 
Он известен не только как юрист, ко-
торый защищал республиканцев во 
время скандала о вмешательстве 
России в выборы, но и как неприми-
римый критик работы ФБР, требую-
щий его радикальных реформ. 
Тем более Трамп слишком часто за-
являет, что собирается бороться с по-
током мигрантов в США. Почему тогда 
он назначает Каша, индийца, выходца 
из семьи беженцев, на такой важный 
пост? Что необычного в карьерном 
пути Каша? 

Беженцы из Восточной 
Африки

Семья Каша принадлежит к влиятельной 
общине Гуджарата. Традиционно в их семьях 
очень много детей. Представители гуджарат-
цев формируют крупные коммуны по всему 
миру, в основном на бывших территориях 
Британской империи. Восточная Африка так-
же была под колониальным контролем Бри-
тании, и до сих пор ее страны входят в состав 
британского Содружества Наций. Так и семья 
Каша отправилась в середине прошлого века 
в Уганду, где обосновалась. 

Отец Каша, Прамод Патель, работал в 
компании-производителе сахарного тростни-
ка, а позже стал одним из ключевых финанси-
стов Madhvani Group, крупной сети компаний, 
принадлежавших индийской коммуне в Уган-
де. Но в 1971 году все изменилось с приходом 
к власти Иди Амина. 

Обвинив индийскую общину в неверно-
сти его режиму и желая национализировать 
экономику Уганды, Иди Амин отдал приказ о 
том, что вся индийская община должна по-
кинуть Уганду за 90 дней. Madhvani Group 
также подверглась атакам новой власти, и 
отец Каша принимает решение бежать из 
страны, опасаясь за свою жизнь. 

Многие из беженцев отправились об-
ратно в Индию, однако часть из них выбрала 
Запад, в основном Канаду, Великобританию 
и США. Родители Каша ненадолго возвраща-
ются в родной штат Гуджарат, прежде чем 
вновь уехать, на этот раз в Северную Америку 
— в Канаду. 

Индийцы — самая крупная группа неев-
ропейцев, проживающих в Канаде. Благодаря 
этому индийская диаспора в Канаде и США 
обладает большим влиянием, что позволяет 
семье Каша хорошо обустроиться на новом 
месте. При этом важно подчеркнуть, что гуд-
жаратцы стараются сохранять свою куль-
турную идентичность, да и сам Каш Патель 
неоднократно заявлял, что, несмотря свою 
приверженность позиции «Америка превыше 
всего», гордится своим индийским наследи-
ем и старается сохранить свою культурную 
идентичность. 

Долго в Канаде семья Каша не задержи-
вается, и позже они вновь эмигрируют — в 
этот раз в США. Именно там в богатой семье 
беженцев из Уганды в городке Гарден-Сити 
штата Нью-Йорк и рождается будущий ди-
ректор ФБР Кашьяп «Каш» Патель. 

Его семья, отец в которой — высоко-
классный финансовый специалист, может 
позволить себе направить его на обучение 
юриспруденции в престижный университет 
штата Ричмонд. Позже Каш получит сертифи-
кат по международному праву юридического 
факультета Лондонского университетского 
колледжа в Соединенном Королевстве. 

Показательно то, как много американцев 
из индийской диаспоры вошли в мейнстрим за 
последние несколько лет. Влияние индийцев 
на американскую политику за последние не-
сколько лет сильно возросло, в основном за 
счет специалистов по высоким технологиям 
и ИИ. В качестве самых ярках примеров вы-
ступают Вивек Рамасвами, Джей Ди Вэнс 
(женатый на индийке), Шрирам Кришнан и 
сам Каш Патель. Логично было бы предпо-
ложить, что они будут больше поддерживать 
демократов с их политикой инклюзивности. Но 
они в основном поддержали Трампа. Для них 
это возможность пробиться в политические 
элиты и влиять на политику страны. Демокра-
ты, по их мнению, — партия уже устоявшихся 
политических элит. 

Необычное резюме

Молодой юрист Каш Патель начал свою 
карьеру как государственный защитник. Он 
выступал как в судах присяжных, так и в го-
сударственных и федеральных судах. Далее 
он работал в отделе министерства юстиции, 
сотрудничал со службами специальных опе-
раций США. Еще тогда его коллеги подмечали 

то, что он готов открыто идти на конфликт с ру-
ководством, нарушать устоявшиеся нормы.

«Оглядываясь назад, я вижу, как он пре-
вратился в человека, который видит врагов 
повсюду», — сказал один из его бывших коллег 
CNN. «Я думаю, он всегда был таким — оп-
портунистом, который постоянно чувствует 
себя обиженным».

В 2017 году Каш получил должность в 
комитете по разведке палаты представите-
лей. Именно тогда он, работая совместно 
с Дэвидом Нуньесом, изучает ход рассле-
дования вмешательства России в выборы в 
США 2016 года.

Их совместная работа привела к состав-
лению скандально известного «Меморандума 
Нуньеса». За него Каш Патель подвергается 
резкой критике со стороны американских 
СМИ, однако работу Пателя высоко оценили 
американские консерваторы, и в конечном 
итоге он привлек внимание самого Трампа. 
Позже Патель даже напишет про это детскую 
книгу, в которой «король Дональд» подверга-
ется преследованиям со стороны злой «Хил-
лари Куинтон».

За следующие четыре года он оставил 
карьеру юриста и, став одним из самых до-
веренных помощников Дональда Трампа, 
перейдет на государственную службу. По 
назначению президента он работает в на-
циональной безопасности в федеральном 
правительстве США. 

Во время президентского срока Трампа 
Каш курировал выполнение главных миссий 
разведки США, включая ликвидацию несколь-
ких лидеров террористических организаций 
на Ближнем Востоке, экстрадицию американ-
ских заложников из Африки и Индии. Наличие 
«своего человека» в разведслужбах являлось 
рычагом, которым президент США мог бы 
оказывать давление на спецслужбы, в том 

числе чтобы избежать повторения скандала 
2016 года.

Патель курировал операции всех 17 
агентств разведывательного сообщества 
США и ежедневно предоставлял брифинг 
президенту. Эта работа, как позже призна-
вался сам Патель, позволила ему увидеть 
много недостатков в работе государственного 
аппарата США. 

«Я увидел, что представители государ-
ства, занимающие ключевые позиции в ФБР 
и других министерствах, выносили решения 
по расследуемым делам, основываясь не на 
объективных фактах и доказательствах, а на 
своих политических взглядах». 

Патель заявляет, что он полностью разо-
чаровывается в работе правоохранительных 
органов США и системы правосудия в целом. 
С другой стороны, как должны были реаги-
ровать спецслужбы на такое назначение? 
Разве не является прямым давлением на по 
своей структуре независимое от властей 
США агентство назначение ярого лоялиста 
Трампа (для которого еще и была создана 
специальная должность) прямым давлением 
на спецслужбы США?

В конце первого срока Трамп еще тогда 
ведет обсуждения о назначении Пателя за-
местителем директора либо ЦРУ, либо ФБР. 
Однако, как оказалось, временно отказывает-
ся от этого плана после волны критики, в том 
числе от высокопоставленных лиц, включаю-
щих бывшего директора ЦРУ Джину Хаспел.

По какой причине Патель подвергается 
такой яркой критике со стороны политиче-
ских элит США? Главной причиной является 
фанатическая лояльность Каша, в которой 
признается сам Трамп.

«Я думаю, что он немного сумасшедший, 
иногда нам нужно немного сумасшествия», 
— так характеризует Дональд Трамп Каша 
Пателя. В назначении Трампом Пателя, воз-
можно, прослеживается желание Трампа от-
ветить бюро за события 2016 года.

Решение Дональда Трампа отстранить 
Кристофера Рэя от должности руководителя 
ФБР напоминает его действия в первый срок 
президентства, когда он уволил директора 
ФБР Джеймса Коми. С точки зрения Трам-
па, назначение лояльного ему Каша Пателя 
позволит добиться тех изменений в работе 
бюро, которые Трамп не смог реализовать 
за свой первый президентский срок назна-
чением Рэя. 

Но «сумасшествие» Каша уже напугало 
многих чиновников из администрации Джо Бай-
дена. Бывший специальный агент ФБР Дэниел 
Бруннер заявил CNN, что «руководство Пателя 
нанесет агентству «огромный ущерб». 

После победы Джо Байдена на выборах 
2020 года Каш полностью переключается на 
работу на Дональда Трампа, является членом 
совета директоров и консультантом мате-
ринской компании Truth Social, социальной 
медиаплатформы Трампа. 

После событий в Капитолии 6 января он 
основал Kash Foundation — компанию, за-
нимающуюся сбором средств для помощи 
обвиняемым в причастности к штурму Капи-
толия 6 января 2021 года. Также он активно 
выступает с интервью, проводимых сетью 
консервативных американских СМИ, где де-
лает весьма громкие заявления.

Закрытое общество 
и его друзья

Один из любимых терминов, которые 
неоднократно использует Патель в интер-
вью и подкастах у Стивена Беннона, — это 
«двухуровневая система правосудия». По его 
мнению, федеральные правоохранительные 
органы используют два различных стандарта 
правосудия — один для друзей «глубинного 
государства», а другой для его противников. 
Его союзники, такие как семья Байденов, по-
лучают лишь ограниченное и поверхностное 
внимание, в то время как его враги постоянно 
подвергаются преследованиям и притесне-
ниям. Судебное преследование Трампа, по 
мнению Пателя, является законным рассле-
дованием правонарушений, атакой на чело-
века, который угрожает власти «глубинного 
государства» над Америкой. 

Американский журнал Vox в своей статье, 
рефлексирующей основные тезисы Каша, в 
ужасе проводит параллели между его фана-
тичной борьбой с «глубинным государством» 
и той риторикой, которая была использована 
Эдвардом Гувером во времена борьбы с 
«красной угрозой». Но, вероятнее всего, это 
лишь риторика, часть громких заявлений 
участника политического шоу Трампа, ко-
торый не стесняется в обещаниях «осушить 
болота» и «построить стену с Мексикой» в его 
предвыборной гонке.

Одной из ключевых фигур расследова-
ний Пателя выступает Хантер Байден. Каш 
открыто заявляет, что Хантеру сошли с рук 
многочисленные тяжкие преступления, свя-
занные с его финансовыми операциями на 
Украине, и что его отец Джо Байден также 
причастен к этим преступлениям. 

«Хантер Байден виновен в нарушении за-
кона о регистрации иностранных агентов. Мы 
докажем, что он связан с преступниками из 
Украины и Китая, отмыванием денег, которые 
получал, используя его отношения с отцом. 
Министерство юстиции должно предъявить 
ему обвинение, но они этого не сделают. 
Поэтому я думаю, что именно на них нам 
нужно сосредоточиться», — заявил Патель 
в одном из своих интервью. Именно по этой 
причине Джо Байден много раз обещавший, 
что не будет вмешиваться в судебный про-
цесс над его сыном Хантером, скандально 
помиловал его за все, даже не раскрытые 
еще преступления.

Помимо большого количества интервью 
политические взгляды Каша он выразил в 
своей книге «Правительственные гангстеры», 
в которой выступает с резкой критикой ФБР 
и министерства юстиции, требуя отставки 
высокопоставленных сотрудников и называя 
бюро «угрозой для американского народа». 

«Я бы закрыл центральный офис ФБР 
в здании Гувера в первый же день на посту 
и открыл бы его уже как музей «глубинного 
государства».

Патель также пугает обещаниями рас-
следовать действия американских жур-
налистов, заявив о намерении привлечь к 
ответственности тех, кого он считает распро-
странителями ложной информации: «Да, мы 
придем за людьми в СМИ, которые лгали об 
американских гражданах, которые помогали 

Джо Байдену фальсифицировать президент-
ские выборы», — заявил Каш.

Каш Патель представляет собой фигу-
ру, одержимую разоблачением «глубинно-
го государства», которое управляет США, 
применяя двойные стандарты правосудия. 
Его центральная идея — существование 
«двухуровневой системы правосудия», где 
элита, включая семью Байденов, избегает 
ответственности, в то время как оппонен-
ты подвергаются критике СМИ и политиче-
ским преследованиям. Эта убежденность 
прослеживается во всей его политической 
деятельности, от написания книги «Прави-
тельственные гангстеры» до нацеленности 
на расследование деятельности Хантера 
Байдена и привлечения к ответственности 
журналистов, которых он считает причастны-
ми к распространению дезинформации. 

Если воспринимать его заявления за 
чистую монету, то как глава ФБР Каш Па-
тель предстает как фигура, определяемая 
одной целью — расследованием и борьбой 
с «глубинным государством». Он будто одер-
жим идеей заговора в американских элитах, 
видит всюду зловещую паутину «глубинного 
государства». Это черно-белый мир: есть те, 
кто правит закулисно, избегая любых послед-
ствий своих действий, и те, кто страдает от 
несправедливости и политических преследо-
ваний. Закрытое общество, его друзья и его 
враги, частью которых видит себя Каш.

Американские СМИ уже вовсю опасают-
ся, что на своем посту он будет не столько 
директором спецслужбы, сколько специали-
зированным «чистильщиком» от админи-
страции Трампа, чья главная задача — не 
управление, а противостояние устоявшимся 
американским элитам.

Риторика Каша состоит из громких 
лозунгов и провокационных заявлений. В 
этом смысле его деятельность далека от 
предыдущих директоров ФБР помимо Эд-
варда Гувера, правда, тогда борьба была не с 
представителями «глубинного государства», 
а с так называемой «красной угрозой». 

Что же будет на самом деле? Для по-
литических элит США все может быть не 
так мрачно — так, в интервью CNN коллега 
Пателя, проработавший с ним более десяти 
лет, выразил мнение, что критика в адрес 
Каша преувеличена. 

«Он не будет преследовать никого, за-
няв пост, сосредоточит работу бюро на пре-
ступности, преследуя картели и следя за 
тем, чтобы бюро хорошо выполняло свою 
работу».

Патель — ярый лоялист Трампа, предста-
витель новых формирующихся политических 
элит. Его история — не только о нем самом, но 
и том, насколько силен раскол в современных 
американских элитах. Удастся ли ему реали-
зовать свои громкие заявления или они так 
и останутся громкими заявлениями — нам 
еще предстоит это узнать. Ясно то, что Каш 
Патель — представитель новых политических 
элит, которые используют президентскую 
кампанию Трампа как площадку для про-
движения во власть. И это намного больше, 
чем лозунги или точечные показательные 
акции, пугает устоявшиеся элиты и то самое 
«глубинное государство».

Александр ПРОНЕВСКИЙ.

«НЕМНОГО СУМАСШЕДШИЙ» ВРАГ 
ГЛУБИННОГО ГОСУДАРСТВА
Почему Трамп назначил 
главой ФБР выходца 
из семьи беженцев
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СЕГО ДНЯ

Жителей Нижнего Новгорода воз-
мутил концерт юного рэпера: вроде 
еще школьник — но уже поет (вернее, 
читает) про секс, наркотики и крими-
нал, да еще в ночном клубе. Притом 
матом. И еще один нюанс: его кон-
церты маркированы 18+, а самому 
исполнителю только  исполнилось 12 
лет.

Скандал случился в клубе, который давно 
имеет нехорошую репутацию: драки и злоу-
потребления — почти каждые выходные, а 
концерты заканчиваются в 5 утра. Тут-то и 
выступал школьник, который начал писать 
рэп в 11 лет и тогда же выложил в Сеть первый 
альбом. Несмотря на мат, криминал и «запре-
щенку», альбом появился на музыкальных 
платформах (правда, потом исчез). Правда, 
тинейджер уточняет, что его песни — от имени 
некоего «лирического персонажа», а сам-то он 
ни-ни: не пьет, не употребляет, с криминалом 
не связан, сексом не занимается и вообще 
хороший мальчик. 

С концертами он уже успел выступить в 
нескольких городах, и в том числе в Москве, 
но нижегородцы оказались самыми бдитель-
ными. В чат руководителя «Лиги безопасного 
интернета» Екатерины Мизулиной посыпались 
жалобы от горожан. 

«Прошу обратить внимание на этого мам-
киного рэпера. В клубе в ночное время? Где 
родители и куда они смотрят?»

О родителях юного рэпера известно толь-
ко одно: они существуют. Парень растет в 
полной семье. Живет, кажется, за городом. 
Журналисты попытались поговорить с от-
цом гангста-исполнителя, но были посла-
ны туда, куда исполнитель посылает свою 
аудиторию. 

После жалоб нижегородцев Мизулина на-
писала обращение в полицию и прокуратуру, 
но сама не очень-то верит в действенность 
этих мер. 

— К сожалению, этот юный рэпер дале-
ко не первый в таком «жанре». И отнюдь не 
последний. Мы ранее обращались по ряду 
малолетних исполнителей в органы власти, 

но толку особого не было, профилактика про-
водилась скорее для галочки. Поэтому неуди-
вительно, что появляются и другие примеры, 
— сообщает Екатерина Мизулина.    

     «МК» спросил юриста в области защиты 
прав потребителей Анатолия Коровина, что 
же грозит такому исполнителю за слишком 
резкое взросление?

— Школьник еще не достиг возраста ад-
министративной ответственности, поэтому 
отвечать за него будут родители. Их могут 
привлечь за сквернословие в публичном 
месте. Это мелкое хулиганство. А также экс-
тремизм: их сын призывает не подчиняться 
«ментам», то есть служителям закона. Ну и 
пропаганда запрещенных препаратов тоже 

есть. Хотя, насколько я знаю, юный рэпер со-
ветует их не употреблять. Ведь он-то, по его 
словам, давно завязал... Что касается роди-
телей, то их могут привлечь за ненадлежащее 
исполнение обязанностей по воспитанию 
ребенка. Ведь школьник в 5 утра пребывал 
без присмотра в ночном клубе. 

Что касается организаторов концерта, 
то к ним тоже есть вопросы. Возрастной ценз 
концерта установлен 18+, а на сцене исполни-
тель, которому 12 лет. Какое наказание может 
быть за это несоответствие?

— Это юридический казус. Такого по-
ложения в законе нет. Но и без него есть над 
чем работать, — резюмировал юрист.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Министр юстиции Константин Чуй-
ченко заявил, что интересы граждан 
в суде будут представлять теперь 
только адвокаты. Соответствующий 
законопроект уже готов, и в ближай-
шее время его представят на обще-
ственное обсуждение. Новшество 
уже всколыхнуло все юридическое 
сообщество.

Разговоры о необходимости ограни-
чить присутствие в судах юристов всех ма-
стей велись уже давно. У граждан, которые 

обращаются в юридические конторы, нет 
гарантии, что их личные тайны будут со-
блюдены. Невозможность контролировать 
профессионализм коммерческих юристов 
и соблюдение ими этических норм. При 
этом количество обращений граждан в юр-
конторы растет с каждым годом. Люди, не 
видя разницы между профессиональным 
адвокатом и юристом, зачастую полага-
ются на вторых во всех своих чаяниях, а 
те иногда поступают неэтично или просто 
нарушают закон.

Этому есть очень простое объяснение. 
В существующей сегодня системе юристы 
не проходят экзамен на профессионализм, 
поэтому, по сути, оказывать юридическую 
помощь гражданам может любой человек с 
юридическим образованием. При этом не-
важно, когда оно было получено и где, а также 
есть ли у этого человека реальный опыт. В 
случае принятия законопроекта Минюста 
граждане будут уверены в том, что именно 
в суде их интересы представляет действи-
тельно профессионал.

При этом сохранится опция представле-
ния интересов участника судебного процесса 
со стороны близких родственников без стату-
са адвоката. Так называемые общественные 
защитники появились в России относительно 
недавно, и этот институт оказался весьма 
востребованным в случаях, когда у людей 
просто нет денег на адвоката. Известно, что 
часто довольно успешно защищают участ-
ников процесса в качестве общественных 
защитников супруги, родители, а также дети 
тех людей, которые находятся в местах при-
нудительного содержания.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Юрист, в прошлом следователь СК 

Андрей ГРИВЦОВ:
— Подвоха как такового нет. Есть слож-

ности, которые наверняка возникнут и которые 
необходимо решить. Существует несколько 
ключевых преимуществ адвокатуры по сравне-
нию с юридической деятельностью в частном 
порядке. Первое — четко регламентированный 

механизм получения статуса адвоката со 
сдачей квалификационного экзамена, что 
является дополнительной гарантией того, 
что адвокат, к которому вы обратитесь, будет 
профессионалом. Второе — сформулирован-
ный кодекс этических ценностей, при несо-
блюдении которых адвокат может быть под-
вергнут дисциплинарному взысканию, в том 
числе прекращению статуса. Третье — режим 
адвокатской тайны, охраняющий сведения, 
которые адвокат получает от доверителя. У 
юристов, не имеющих статуса адвоката, всего 
этого нет, поэтому в целом вопрос введения 
адвокатской монополии актуален.

Однако с введением адвокатской монопо-
лии адвокатура столкнется с притоком в свои 
ряды очень большого количества юристов. Это 
потребует разработки правил такого вливания 
в части экзаменов, обучающих процедур и ре-
шения иных технических вопросов. Кроме того, 
преимуществом работы в часто практикующей 
юридической фирме по сравнению с адвока-
турой является ныне существующий режим 
налогообложения для адвокатов, не предусма-
тривающий упрошенную форму такого налого-
обложения, которое может применяться в ООО. 
В доработке нуждается и законодательство об 
адвокатуре, поскольку ныне существующие 
формы адвокатских образований не до кон-
ца отвечают реалиям юридического бизнеса 
наиболее успешных юридических фирм, со-
трудники которых будут вынуждены вливаться 
в адвокатуру. В целом же я думаю, что вопросы 
эти при должной проработке и соблюдении 
баланса интересов решаемы.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Департамент культуры всерьез 
решил заняться кадровыми пере-
становками в подведомственных 
ему учреждениях: Сергей Нечаенко 
больше не является директором 
фольклорного центра «Москва», 
созданного еще при Лужкове, в 1999 
году, как Всероссийский фольклор-
ный центр Людмилы Рюминой. «Вре-
менно исполняющим обязанности 
директора будет Татьяна Черанева, 
которая уже приступила к управле-
нию театром» — можно прочесть на 
сайте ФЦ «Москва». Знающие люди 
вздохнули: кадровые перемены на-
зревали давно.

 Возможно, потому, что фольклорный 
центр «Москва» не числится среди успешных 
учреждений культуры, то ли он про фольклор, 
то ли про театр — сразу и не разберешь, судя 
по его деятельности. А тем не менее место 
это примечательное, но в прошлом, когда 
им руководила замечательная певица и про-
пагандист народного творчества Людмила 
Рюмина. В 2017 году ее не стало, и на ее место 
пришел не артист, не организатор, связанный 
с фольклорным искусством.

И Нечаенко не сам по себе пришел, его 
назначили. У Нечаенко свое билетное агент-
ство, которое продавало в основном билеты 
на концерты иностранных исполнителей и 

прочие дефицитные мероприятия. После 
его прихода в центр Рюминой исчезло имя 
певицы из названия, и почему-то никого из 
руководства Депкульта это не взволновало: 
была Рюмина и нет Рюминой?

А что же есть? Сценическая площадка, 
где поначалу еще как-то теплилась театраль-
ная жизнь, ориентированная на фольклор, на 
детский репертуар, но потом, похоже, и про 
это стали забывать. В бытность Нечаенко 
закрыли детскую певческую школу под ру-
ководством Сергея Девятова. После начала 
СВО в афише даже появились мероприятия на 
актуальную патриотическую тему. Вот только 
билеты на эти и другие концертные програм-
мы, если зайти на сайт фольклорного центра, 
особо не продавались. 

 Алексей Фурсин, теперь возглавляющий 
Департамент культуры, принял кардинальное 
кадровое решение. Не исключено, последней 
каплей стало появление в Интернете инфор-
мации о показе в апреле на сцене театра тан-
цевального шоу о любви. Сам фольклорный 
центр сообщил, что организатором этого ме-
роприятия не является и что оно не состоится. 
А по сути, это больше походит на стриптиз с 
полуголыми танцорами, шестом по центру 
сцены и прочими атрибутами мероприятий 
для ночных клубов или баров, но никак не на 
государственное учреждение культуры. И это 
на сцене фольклорного центра должно было 
состояться во второй раз! 

«Удивительно, что у Нечаенко не нашлось 
помещения для певческой детской школы, 
но нашлось место для стриптиз-шоу», — по-
делился мнением в ТГ директор Театра Вах-
тангова Кирилл Крок.

И вот Сергей Нечаенко теперь не дирек-
тор. Результат ли это влияния со стороны про-
фессионалов и зрителей или все-таки курс 
на жесткую кадровую политику руководства 
Департамента культуры — вопрос. Хочется 
верить, что последнее.

Марина РАЙКИНА.

СТРИПТИЗА 
НЕ БУДЕТ
Фольклорный центр «Москва» 
лишился директора

В апреле прошлого года в Крыму 
на мотоцикле разбился байкер-
видеоблогер, 57-летний Михаил 
Касперов, известный как «Миша из 
Канады». 
Мужчина жил в Северной Америке, 
позиционировал себя как автор поли-
тического видеоблога, вел трансля-
ции в Интернете. В прошлом году он 
переехал в Севастополь. Через три с 
лишним месяца его не стало.
Прах блогера похоронили в Канаде. В 
Севастополе Касперову тоже сдела-
ли могилу. 
Близкие погибшего считают, что прах 
могли поделить — без их разреше-
ния. Семья требует провести экс-
гумацию и запрещает друзьям сына 
спекулировать на имени Михаила.

— Мой сын был известным видеобло-
гером, — начала 78-летняя Зинаида Либин. 
— Он вместе с подписчиками материально 
поддерживал детский дом в ЛНР. В прошлом 
году он решил переехать из Канады в Крым. 
Долетел до Франции. Потом почти месяц до-
бирался на мотоцикле до Севастополя.

— Давно вы живете в Канаде? 
— Мы переехали сюда в 1991 году. Наша 

семья здесь разрослась. 
С 2017 года Миша занялся блогерской 

деятельностью. Вскоре у него начались про-
блемы с коленями, ходить не мог. Сделал 
операцию на одной ноге, но требовалась 
реабилитация и еще одно хирургическое 
вмешательство. В Канаде большие очереди 

на эти процедуры, можно годами ждать. Он 
решил лечиться в Крыму. Когда доехал до 
Севастополя, оттуда позвонил мне: «Мама, 
я остаюсь». Звал с собой жену Ольгу, но та 
отказалась. В России у нас нет ни родных, 
ни квартиры, как там жить — непонятно. В 
Канаде у Михаила остались дети: сыну — 24 
года, дочери — 17. 

По словам Зинаиды, Михаил и раньше 
часто ездил в Россию, благо имел двойное 
гражданство. 

— Сына тянуло в Россию, он влюбился в 
Крым. Его желание о переезде поддержали 
друзья-блогеры, которые обещали помочь 
с продвижением, устроиться, но ничего не 
сделали, — добавляет собеседница.

В Севастополь Касперов приехал 1 ян-
варя 2024 года. А 19 апреля его не стало. По 
официальным данным, Михаил выехал на 
встречную полосу на мотоцикле и столкнулся 
с автомобилем. 

— До сих пор не понимаю, как он мог вы-
ехать на встречку с таким опытом вождения. 
Он ведь проехал зимой всю Европу до России 
без единой аварии. Что-то тут не то. Знаю, что 
Мише угрожали, его занесли в «Миротворец». 
Но никто разбираться не стал.

Из Канады хоронить Михаила отправился 
младший сын Зинаиды Алексей.

— В Севастополе друзья сына пред-
ложили ему разделить прах. Ссылались 
на то, что известного видеоблогера нуж-
но похоронить в Крыму, чтобы подписчики 
приходили на могилу. Мы с невесткой и с 
детьми Миши выступили против. Пытались 
договориться по-хорошему. Когда не по-
лучилось, с их стороны понеслось: «Кто в 
Канаде придет на могилу к твоему сыну?» 
Затем блогеры организовали сбор средств, 
чтобы выкупить землю под захоронение. Но, 
по нашим данным, землю им предоставили 
бесплатно. Еще они собирали деньги для 
нашей семьи на похороны, хотя знали, что 
переводы из России в Канаду из-за санкций 
не доходят. На памятник они насобирали 
больше 500 тысяч рублей. Мы посмотрели 
ритуальные конторы, оказалось, что стои-
мость подобного памятника гораздо ниже. 
Супруга Миши пожаловалась в налоговую 
инспекцию на неправомерный сбор средств. 
Ей не ответили. Мы обратились в похоронное 
бюро Севастополя. И услышали, что Михаил 
написал завещание на разделение праха. 
Такого не может быть! Сын не мог написать 

завещание, он не собирался умирать. Мы 
попросили объяснить, на основании чего вы-
дали такое разрешение, если родственники 
не давали согласия.

Супруга погибшего отправила заявление 
в прокуратуру Севастополя и Республики 
Крым. Указала, что прямые родственники 
Михаила не давали разрешения на разделе-
ние праха, а завещания от самого Касперова 
не было.

— С невесткой связался представитель 
прокуратуры. И тишина. В прокуратуре Крыма 
ответили, что разберутся и свяжутся с нами. 
До сих пор никто не звонил. А мы даже вещи 
сына обратно не получили. Пропали компью-
тер, дорогие часы, печатка, телефон.

— Почему вы решили, что прах 
забрали?

— У Миши в Краснодаре есть сводный 
брат по отцу. У них одинаковые фамилии и 
отчества. Он признался, что дал разрешение 
на разделение праха. Я возмущалась: мол, 
кто ты такой, какое имел право? Они с Мишей 
познакомились в прошлом году, виделись 
пару часов. Мы написали заявление в про-
куратуру на этого человека. Он заблокировал 
меня везде.

В «черном списке» женщина и у друзей 
Михаила Касперова.

— Они хайпуют на имени сына, ведут его 
телеграм-канал, где в комментариях меня 
обзывают последними словами. 

Семья обратилась к российскому юристу. 
Адвокат усомнился, что чего-то добьется. 

— Чего вы хотите в итоге? 
— Пусть они оставляют себе его 

телеграм-канал, но уберут все упоминания 
о Михаиле, не собирают деньги от его имени. 
Мы не хотим, чтобы блогеры использовали 
имя сына, выставлять его видеоролики без 
ведома родственников. Также требуем про-
вести эксгумацию праха Михаила, который 
его «друзья» могли частично разделить об-
манным путем. Мы не давали разрешения 
на установку второй могилы и памятника. 
Мой сын похоронен на кладбище в Оттаве! Я 
писала губернатору Севастополя на его стра-
нице в соцсети, но это бесполезно. Прямого 
выхода на чиновника у меня нет. Жена Миши 
опубликовала в Интернете видеоролики на 
эту тему, но в комментариях посыпались 
оскорбления в наш адрес. Каждый божий 
день рыдаю из-за этой ситуации. 

Ирина БОБРОВА.

ЗАЩИТНИК, ЗАЩИТИ ДИПЛОМ!
Представлять интересы граждан в суде смогут только адвокаты

«ПРАХ СЫНА 
МОГЛИ 
РАЗДЕЛИТЬ»
Мать погибшего блогера-
патриота из Канады требует 
эксгумации

В «МК» пришло письмо-обращение. 
Двадцатилетняя студентка решилась 
откровенно рассказать о слишком 
вольных, по ее мнению, нравах в 
детской театральной студии. Под ру-
ководством режиссера несовершен-
нолетние артисты уж слишком нату-
рально вживаются в роли взрослых. 
По словам нашего адресата, дети с 
14 лет целуются и даже имитируют 
секс.

Елена (имя автора письма изменено. — 
«МК») занималась в детской театральной сту-
дии со второго класса. Бросила обучение пять 
лет назад. По ее утверждению, из-за слишком 
откровенных театральных сцен и грубого от-
ношения руководительницы студии. Тогда ей 
было 15. Почему рассказать о сексуальных 
бесчинствах девушка решилась только спустя 
столь продолжительное время? На этот во-
прос Лена ответила, что собиралась с духом и 
искала единомышленников. С детства мечтая 
о театре, она выбрала другую профессию. Но 
ей не дает покоя мысль, что в студии по сей 
день занимаются дети и продолжают сексу-
ально раскрепощаться на сцене. 

Мы нашли выдержки из личного блога 
руководителя студии Марины Витальевны 
(имя изменено. — «МК»):

«Нам запретили трогать друг друга. 
Прикосновению стали придавать скольз-
кое, неприятное, неправильное значение. 
(...) А ведь отсутствие прикосновений сильно 
отдаляет, буквально отбрасывает назад в 
своем развитии». 

И дальше режиссер признается: «Я очень 
много использую телесных тактик на взаимо-
действие в работе с детьми».

Об одном из таких телесных упражнений 
автор письма рассказала «МК». 

— У нас была сцена со стриптизом. Мне 
по роли нужно было тереться спиной о спину 
партнера, как будто я его соблазняю. Мне 
было ужасно стыдно. Я никогда так близко к 
парню не подходила, а тем более не касалась 
своим телом. Но я делала все это, и мне было 
страшно показать свою неопытность, как 
будто в этом есть нечто постыдное». 

Подобные занятия с прикосновениями в 
студии называют «тренинги на сближение». 
Их нет в расписании. Занятия проходят как 
внеклассные. На них приглашается избран-
ный круг, но все — подростки. Но и обычные 
репетиции проходят в том же духе. 

В одной из сцен режиссер решила, что 
героиня должна выйти на сцену в простыне, 
но чтобы зрителю казалось, что под тканью 
она абсолютно голая. Для этого было решено 
облачить 14-летнюю студийку в бесшовное 
телесное белье. Но школьница напрочь от-
казалась имитировать обнаженку. Потом все-
таки сжалились и позволили оставить под 
простыней обычную спортивную футболку и 
шорты, рассказывает наша собеседница. О 
своем опыте раскрепощения у нее тоже есть 
что рассказать. 

— У меня была сцена в постели. И меня 
художественный руководитель укоряла, что я 
неэротично просыпаюсь. А мне 14! Я не знаю, 
как эротично просыпаться. И еще в одном 
спектакле у нас была сцена на стульях. Я ле-
жала, а на мне — парень. Тоже такое себе. 

Из личного блога руководителя студии: 
«С самого маленького возраста на уроках я 
приучаю детей к телесным контактам, ну и, 
безусловно, зрительным, эмоциональным и 
вербальным. Иногда это вызывает восторг. 
Чаще — косые взгляды. Не положено! Зато к 
12 годам, к самому трудному возрасту, мои 
актеры и актрисы спокойно и с радостью 
контактируют друг с другом».

После того как пробежишь этот пост гла-
зами, хочется вернуться и уточнить возраст. 
Точно ли в 12 лет пора «контактировать друг 
с другом»? Да, все верно. Хотя собеседница 
«МК» рассказывала, что ее призывали «кон-
тактировать» в 14, и для нее и ее ровесниц 
это был серьезный барьер. 

Отрывки из спектаклей студии можно 
найти в Интернете. Очевидно, что детям 
нравится выступать на сцене. Обращаешь 
внимание на количество мальчиков. Как из-
вестно, в театральных, танцевальных, вокаль-
ных группах они всегда в большом дефиците. 
А здесь хватает на каждую девочку. Только 

что смущает — артисты-то, изображающие 
поясные сцены, — совсем желторотые под-
ростки. А уж о сексе говорят в открытую. Па-
рень, с виду лет 15, даже держит таблички с 
надписью: «Секса — нет». В то, что его нет, 
охотно верится. Но спектакль как раз об «этом 
самом». И даже, по словам нашей собеседни-
цы, демонстрировался как взрослый. 

Из личного блога руководителя студии: 
«Я ставлю про любовь. Даже если ее нет в 
сюжете, я придумаю любовную линию. (...) 
Так что если вы попадете на мой спектакль 
любого возраста, даже семилеток, там обя-
зательно будет «любовь» между мужской и 
женской особями». 

Понятно. Еще «Битлз» пели, что все, что 
нам нужно, — это любовь. Но Леннону тогда 
было больше 18. 

«МК» нашел других выпускников студии. 
Вопросу о сексуальном раскрепощении они 
сильно удивились. 

— Никогда такого не было. К сожалению. 
Я бы не отказался, — уверяет Никита. 

«Вы поймите: главный зритель всех 
спектаклей детской студии — это родите-
ли, — переходит на серьезный тон молодой 
человек. — Если бы там было что-то такое, то 
неужели они не пожаловались бы, не забрали 
ребенка, не устроили скандал? Почему их все 
устраивает?»

«МК» попросил режиссеров и артистов 
других детских театральных студий дать 
свои комментарии насчет детских любов-
ных сцен. 

— У нас очень мало поцелуйного, а где 
есть — не помню, чтобы несовершеннолетние 
были задействованы, — рассказала «МК» 
актриса любительского театра. 

Что касается поцелуев, то куда же без 
них! Но для этого есть специальная актер-
ская техника. 

— Чаще всего используется сценическая 
условность, почти всегда можно прикрыться 
сковородкой или еще что-то — и ни разу тако-
го не было с несовершеннолетними. Я не знаю 
просто, связано ли это с чем-то, но потреб-
ности не возникало ни разу, — раскрывают 
свои секреты в еще одной студии.

Жизнь на сцене должна быть немного 
со знаком плюс, немного гипертрофиро-
ваннее и концентрированнее. Может быть, 
поэтому театральный народ более раскре-
пощен, подвержен ярким эмоциям, острее 
и демонстративнее переживает события. 
Такова профессия. Как говорят артисты: «Мы 
не рассуждаем, зачем надо залезть под стол 
и лаять. Если режиссер говорит, то я лезу под 
стол и лаю». Продолжая эту мысль, можно 
сказать: если режиссер говорит целоваться, 
то надо целоваться. Но вот только дети — еще 
не профессионалы. И переносить на них свой 
уровень профессионализма как-то рановато. 
Театр для них пока что просто веселая игра, 
без преодолений.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ С... СЕКСА
Выпускница детской студии рассказала 
про избыточное раскрепощение малолетних
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Концертом 12-летнего рэпера 
заинтересовалась прокуратура

МНЕНИЕ СЛУШАТЕЛЯ
«Русский рэп всегда был довольно про-

тиворечивым жанром, состоящим из, каза-
лось бы, несовместимых вещей. Возникший 
не органично, а как попытка скопировать 
популярный жанр из-за океана, рэп в России 
с самого начала строился на противоречиях: 
с одной стороны — попытка подражать и 
форме, и содержанию американских коллег, с 
другой — не совпадающая ни с формой, ни с 
содержанием действительность. Однако быть 
настоящим, «трушным» рэпером было важно 
с самого его зарождения, это было и оста-
ется гарантом легитимности артиста. Мало 
делать качественную музыку, нужно, чтобы 
твои истории совпадали с тем, кто ты есть 
на самом деле: ты либо «трушный», а значит, 
и треки твои слушать можно и нужно, либо 
«не трушный» — и ни один «нормальный» па-
цан твое творчество не оценит. Можно было 
быть сколь угодно талантливым артистом, 
но пока твое творчество не подкрепляется 
поведением в жизни — уважение улиц тебе 
не светит. 

Сегодня понятие «трушности» размыто 
— и рэперы, и слушатели гораздо реже за-
думываются о необходимости соответство-
вать определенному образу. Музыка стала 
доступной, написать свой трек может любой, 
а значит, идея «быть настоящим» перестала 
быть повсеместной. В конце концов, невоз-
можно представить, что каждый рэпер из 
топ-чарта — преступник-головорез. Это па-
радокс, который порождает парадоксаль-
ные же явления: вот, пожалуйста, 12-летний 

рэпер, читающий о совсем не детских вещах: 
«Когда я делал грязь, мне было всего десять 
лет. Я вылез из нее в 13, пропал интерес». 
Получите — распишитесь.

Между тем такой рэп — золотая сере-
дина, идеально отражающая противоречия 
двух главных тенденций рэпа: всеобщая до-
ступность и желание оставаться настоящим. 
Парень не задает тренд на криминал, а лишь 
следует старшим коллегам. Однако музыка 
и образ создают вместе тот еще коктейль и 
феномен. Это ведь квинтэссенция абсур-
да. Еще 15–20 лет назад школьник, читаю-
щий про тяжелое прошлое и братков, мог 
бы возникнуть как пародия на молодежь, 
которая пыталась подражать темнокожим 
жителям Калифорнии. Но тут нет ни капли 
иронии — пацан  абсолютно серьезен, даже 
если со стороны это выглядит как шутка, и 
слушатель подыгрывает ему, соглашаясь с 
абсурдностью происходящего.

Слушают ли его, потому что это каче-
ственно? Вряд ли. Однако в современной 
музыке умение попасть в нерв гораздо важ-
нее качества или художественной ценности. 
Пока старшие коллеги создают убедительный 
образ «ровных» пацанов с проблемами с 
законом, двенадцатилетний парень, «стре-
ляя» в ту же точку, попадает в совсем другую 
цель. Он удивляет контрастностью — мальчик 
еще не сдал ОГЭ, а его песни уже звучат так, 
будто он давным-давно торгует наркотика-
ми и «делает грязь». Кого-то это смешит, 
кого-то поражает или пугает — и именно за 
этими эмоциями люди возвращаются к его 
творчеству». 

Евгений РУСАКОВ.

«МОЙ КЕНТ 
УЕХАЛ 
НА ЦЕНТРАЛ»
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на сцену 
полуголые.
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Еще не сдал ОГЭ, 
но уже знает о жизни все.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

Михаил Касперов.
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Мать 
на могиле 

сына 
в Оттаве.

М К

Одна из целей 
законопроекта — 
защитить 
граждан от таких 
«специалистов», 
как Эльман 
Пашаев.
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— Осо-
бенно 
не слу-
шайте 

синоптиков, — захо-
дит с козырей глав-
н ы й  с а д о в о -
огородный эксперт 
Туманов. — Потому 
что, если вы обратили 
внимание, синоптики 
практически каждый 

день рассказывают, что такого не было никог-
да! Я уже предложил: давайте новый термин 
введем — «аномально... хорошая погода», 
чтобы не расставаться со словом «аномаль-
ный». Не надо ничего бояться, мы вообще 
живем в зоне рискового земледелия.

— Что такое зона рискового 
земледелия?

— Это значит, у нас посреди зимы может 
нагрянуть весна. В Подмосковье в мае и даже 
в июне могут случиться и заморозки, и очень 
сильные, и ко всему надо быть готовым. А вот 
эти хватания за голову: «Ах, караул, была от-
тепель, теперь ничего у нас не вырастет!»... Ну 
не смешите! Во-первых, это была не фатальная 
оттепель. Вот если бы вдруг после этой отте-
пели растаял весь снег, а потом бабах — минус 
30, так называемая «черная зима» или «черные 
холода», вот здесь бы была проблема.

— Холоднее минус 16 этой зимой еще 
не было.

— Верно. Почва так не промерзла, озимые 
фактически не пострадали, так что не надо 
этого бояться. А мы, садоводы, — небольшое 
сельхозпроизводство, и можем легко приме-
нить разные хитрости для того, чтобы защитить 
свой урожай: и накрыть можем, и снежку под-
кинуть, поэтому нам, садоводам, легче.

— Вы замечаете глобальные измене-
ния качества и количества урожая?

— Принципиально не замечаю. Окидывая 
взглядом свою жизнь садоводческую — все 
практически уже было. В 1979 году в Подмо-
сковье и Ленинградской области было минус 
40 под Новый год, реально пострадали многие 
растения, в частности груши, и оттепели были, 
и +10, и даже +12 было в феврале, и жимолость 
съедобная у меня в феврале зацветала. И 
ничего страшного, понимаете, — те растения, 
которые были районированы, выжили. Поэто-
му давайте не будем нагнетать.

— Так что сейчас можно сделать для 
того, чтобы защитить свое растение, кро-
ме снегозадержания? 

— Для снегозадержания нужен снег. Сей-
час немножечко выпало, ну и то слава богу. 
Если будет возможность поставить какие-
нибудь препятствия для снегозадержания, 
хорошо. До конца марта еще может накопиться 
очень много снега. Поэтому старайтесь под-
накопить это зимнее богатство.

— Какие погодные факторы так же 

опасны для огорода?
— Зимние иссушающие ветра. Плохо ран-

нее мартовское солнце, плохо, когда мороз 
и солнышко нагревает кору. Она оттаивает, 
солнышко за тучку зашло — замерзание, от-
таивание, замерзание, оттаивание. Солнечный 
ожог или трещины коры — тоже плохо. Сколько 
факторов, к которым надо быть готовым и ба-
лансировать между ними? Множество. Надо 
понимать, что всегда есть какой-то процент 
урожайных потерь.

— А как вы относитесь к тому, что в Под-
московье хотят выращивать бананы?

— Давайте вспомним Всеволода Гаршина. 
У него есть рассказ про пальму, которая вы-
ращивалась в оранжерее в XIX веке. Почитайте, 
в оранжереях кроме пальмы в XVIII–XIX веках 
еще много чего выращивали. И даже в про-
мышленных масштабах! Те же самые ананасы. 
Ананасы — это бромелиевые, а бромелиевые 
растут проще, чем, например, та же картошка: 
тепло, влага, свет — больше ничего не надо. 
Так вот в Царском Селе в XIX веке существо-
вали ананасные теплицы-оранжереи. В Под-
московье они тоже были. В Соликамске была 
большая производственная база по произ-
водству ананасов. Так что все новое — это 
хорошо забытое старое. И вырастить бананы 
несложно. Но не нужно. 

— Из-за их высокой себестоимости?
— Чисто коммерчески это невыгодно. 

В качестве опыта юннатского — это пожа-
луйста. Кстати, в Казахстане есть тепличное 
хозяйство, где богатый человек выращивает 
эти пальмовые плоды, причем даже продает 
немножко. Но ясно, что это с убытком.

— А сколько будут стоить выращенные 
в России ананасы?

— Допустим, в 20 раз больше, чем при-
везенные с Кубы или из какой-то другой теплой 
страны. А то, что мы слышим от журналистов, 
— это скорее такой вот пиар. Это просто не-
серьезно. Ведь специализация по климатиче-
ским признакам в сельском хозяйстве всегда 
присутствует. То есть там, где выгодно это вы-
ращивать, там и выращивают. Вот вам пример: 
если попадаются вам голландские семена, 
знайте, что ни одно голландское семечко не 
выращивается в Голландии, они производят-
ся в других странах на продажу. Голландия 
в основном держит родительские пары для 
выращивания гибридов по своим техноло-
гиям. То есть эти семена даже в Голландию 
не заезжают! Но все знают про голландские 
семена, их качество и цену. Система отточена 
веками. И когда кто-то говорит: «Ах, боже мой, 
надо только в России выращивать семена!» — 
то есть полностью перевести на российские 
рельсы. Можно, конечно, начать все с нуля. Но 
будут ли готовы люди платить гораздо больше 
за отечественные семена, чем за те, которые 
выращиваются за границей?

— У нас в запасе есть еще одна яркая 
новость от Минсельхоза: России летом 

грозит нашествие саранчи...
— Ну, во-первых, давайте подумаем, опи-

рался ли Минсельхоз или те люди, которые 
нам рассказывают про саранчу, на какие-то 
научные прогнозы? Я сотрудничаю с одной 
организацией, которая называется ВНИИКР, 
— это Всероссийский институт карантина рас-
тений. И чувствую, что ученых оттуда никто не 
спрашивал, а они как раз кое-что в этом смыс-
ле мониторят и могут сказать, какие вредители 
вылезут в следующем году. По-научному это 
называется не эпидемия, как журналисты 
говорят, а эпифитония, которую предсказать 
могут только ученые, опираясь на множество 
факторов, а не на народные приметы: зима 
теплая, значит, саранчи будет много. Вообще 
саранча — это очень интересный пример того, 
кто и как должен руководить борьбой с этой 
напастью. Вы в курсе, что в советские времена, 
когда ученые у нас были достаточно сильны 
и им неплохо платили, проблема с саранчой 
была практически решена? Саранча обитает, 
откладывает яйца, растет, кушает — в местах, 
заросших плавневой полынью, камышами. 
Так вот, там она живет спокойно, кушает свою 
травку, никому не вредит, никому не мешает. 
Но наступают такие моменты, когда количество 
саранчи превышает какую-то критическую 
массу. Собирается огромная стая, она подни-
мается из этих плавней и летит, уничтожая все 
на своем пути. И потом наступает катастрофа: 
врачи борются, ядохимикатами ее поливают, 
эмчеэсники ловят ее сачками, забивают ло-
патами. Но это бесполезное занятие — как с 
градом бороться, ловить градинки. Бороться 
можно только с помощью профилактики, то 
есть контролируя количество саранчи. Для 
этого есть специальные научные лаборатор-
ные посты. Сидит девушка-лаборант, которая 
определяет, сколько саранчи на квадратный 
метр в этих плавнях, и когда превышение по-
шло, пошла химобработка: снижение массы 
насекомых до какого-то порога. И никакой 
катастрофы! Вот как было раньше и как нужно 
сделать сейчас, чего, к сожалению, нет.

— Давайте теперь перейдем к практи-
ке — все-таки нынешние погодные край-
ности — неоспоримый факт?

— Согласен, долгое время было слишком 
тепло, появилось достаточно много влаги. Если 
эта вся влага вдруг заморозится, в том числе 
на деревьях, которые у нас посажены в ого-
роде, то как помочь плодовым это пережить? 
Отчасти они сами адаптируются к этой погоде, 
они уже это понимают. Но проблема другая. 
Знаете, сколько есть любителей, которые на-
чинают жалеть растения, лезут в Интернет, и 
им там чего только не насоветуют! Вот тут один 
пишет: хочу бором попробовать. Чтобы лучше 
пережили заморозки. Откуда ты это взял? А 
вот в Интернете написано. При чем тут бор, я 
не знаю, но раз написано, попробую все-таки. 
Попробуй. Это люди, продающие бор, тебе 
насоветовали. Суть проста — менеджеры, 
продающие какие-то товары, сидят в Интер-
нете и нахваливают эти товары садоводам. 
Например, ту же соду. Хотя никакого примене-
ния соды для дачи я, например, не знаю. Или 
йод. 80% йода в аптеке покупают садоводы, 
потому что в Интернете пишут, что йодом надо 
опрыскивать помидоры. Есть уже целые фир-
мы, которые начали специализироваться на 
огородных фейках. В частности, есть такой 
препарат «Антизима». Что туда намешали, не 
говорят, состав неизвестен. Какое-то орга-
ническое безопасное средство: побрызгали 
перед холодами, и все будет у вас хорошо. 
Бред сивой кобылы, не тратьте свои деньги. 
Понимаете, растения начинают готовиться к 
зиме даже не летом, а уже с весны! Поэтому 
какие-то легкие способы, которые советуют 
вам в Интернете, вам не помогут. 

— То есть зимой спасти от гибели 
фруктовые деревья уже невозможно?

— Если вы высадили, например, какие-то 
нерайонированные растения, которые не под-
ходят для вашей климатической зоны, то они 
в любом случае будут постоянно подмерзать. 

Если растение летом болеет — допустим, 
паршой яблоня болеет, — оно ослабляет свой 
иммунитет и зимой, скорее всего, просто по-
гибнет. Поливай — не поливай любой «Анти-
зимой». Главное в нашей жизни — нормальный 
подбор сортов, нормальный уход, агротехника 
нормальная. Вот что надо делать, и это надо 
делать постоянно, а не только когда, что назы-
вается, припрет. Да ничего не надо уже делать. 
Вы уже все пропустили, если к 50 годам жалуе-
тесь на здоровье. Вам уже не поможет попить 
нарзанчику недельку. Надо было раньше и 
спортом заниматься, и за здоровьем следить. 
И здесь то же самое: не ищите легких путей, 
не слушайте глупых советов. Старайтесь все-
таки изучать тему комплексно.

— Вот сейчас многие из-за этой от-
тепели решили, что пора, например, розы 
открывать. Им стало жарковато. Нужно ли 
это делать или пока все-таки тоже оставить 
все как есть?

— Начну с того, что неправильно сделан-
ное укрытие хуже, чем если вы свои растения 
вовсе не закрываете. Рекомендую походить, 
например, по Александровскому саду. Или 
попасть — если вас пустят — в Тайницкий сад 
в Кремле. Там работают неплохие садовники. 
А еще возле храма Христа Спасителя есть 
прекрасные розовые кусты. Увидите, что там 
розы никто не закрывает! Вы можете также 
подсмотреть, как правильно обрезают розы. 
У нас в садах, где ухаживают специалисты, 
сделано все правильно: утеплена корневая 
система, подсыпана мульча, и, в принципе, 
ничего больше не надо, дальше снежок свое 
дело доделает. А если будет –30, думаю, сверху 
тогда что-то накинут. Вот и всё. Прекрасно эти 
розы зимуют, и нет никаких проблем, но опять 
же — это с умом подобранные сорта, а не те, 
что вы купили вслепую где-то в магазине или 
в Интернете. Для какого региона, для какой 
климатической зоны — неизвестно. Чаще все-
го — просто пересортица, которой грешат в 
крупных супермаркетах.

В феврале, я знаю, начинают продавать 
уже растущие розы, и люди на них накидыва-
ются, раскупают, а потом спасают, потому что 
они слишком рано начинают цвести. И каждый 
год большинство садоводов повторяет этот 
печальный опыт. Но подобный подход к са-
доводству уже никакого отношения не имеет. 
Поэтому я считаю, что начать нужно с приобре-
тения растений в питомнике (не в магазине, не 
на рынке и тем более не в Интернете) тех самых 
сортов, которые могут зимовать без укрытия. 
И второй шаг — правильный уход за ними. И 
третий — укрытие, если уж вы его применяете, 
делайте правильно. Знаете, у меня недале-
ко от дома бизнесмены поселились. Офис 
у них дорогой, и вокруг него — дорогие туи. 
Они молодцы, с одной стороны, а с другой... 
Закрутили черной пленкой на зиму эти туи, 
утеплили, короче. К апрелю на них смотреть 

было жалко. Лучше надо было на садовника 
потратиться. Ну или по крайней мере спросить 
у какого-нибудь специалиста. Укрывать можно, 
но укрывать не от мороза, сейчас нет этих от-
рицательных факторов зимы, а от весеннего 
солнца. От которого наступает у вечнозеленых 
растений выгорание, если их закрывают на-
мертво черным полотном или пленкой, которая 
разогревается на солнце. И, конечно, если уж 
делаете укрытие, то оно должно быть «сухое 
воздушное». Ну вот представьте, вы берете 
ящик и ставите сверху растения. Внутри этого 
ящика не каплет, дно ящика без дырок. А вот 
через доски-боковинки ящика растение внутри 
немножечко проветривается, внутри воздух, 
влага не скапливается, не преет, и вся эта 
конструкция не нагревается на солнце. Вот 
такой должна быть система укрытия. Иначе 
растение либо выгорет, либо сгниет.

— Что же получается, большинство 
растений не нужно укрывать вовсе?

— Именно. А вот от необычной оттепели 
беречь их нужно, потому что большинство 
наших культур имеет так называемый пери-
од покоя. Что это такое? Вот представьте, 
в феврале вдруг наступает оттепель — это 
сигнал, что все должно просыпаться. Если все 
будет быстро просыпаться, все и погибнет. 
Поэтому растения предусмотрительно сооб-
ражают: ага, теплом повеяло, но по календарю 
еще февраль, мы лучше немножечко погодим 
до апреля, потом уже посмотрим на погоду, 
распускаться или не распускаться. Но есть 
особые, такие немножко ветреные и «трудоу-
строенные» из других зон особи. Берем по-
пулярнейшую в последнее время у садоводов 
жимолость съедобную. Она откуда пришла? Ее 
родители — с Камчатки, из Сибири, с Дальнего 
Востока. А на Камчатке какая погода: если уж 
там наступает тепло, то это уже весна 100%. 
Вот жимолость и уверена: тепло, значит, вес-
на, и надо просыпаться! Я уже упомянул, что 
у меня в феврале распустилась жимолость. 
Что делать? Она не погибнет, но плодов уже 
не будет, потому что все плодовые почки будут 
использованы. Ничего страшного в этом нет. 
Ее тут же надо защитить сугробом. Снег ее 
защитит от излишнего тепла. Ну, если есть, 
конечно, снег, и она без проблем зимует.

— Я слышала, что современные сорта 
жимолости съедобной преодолевают этот 
недостаток. Селекционеры вывели сорта 
с положительным признаком: удлиненным 
периодом покоя.

— Да, есть уже такие сорта жимолости. 
Она уже не просыпается посреди зимы, а 
спокойно спит до сезонной весны. А вы тем 
временем копите снег! Как я уже рассказы-
вал, снег решает множество проблем. Вы-
пал снег — можете пособирать его лопатой в 
кучки, заняться снегозадержанием. Сейчас 
это самое важное!

Светлана РЕПИНА.

Власти Богородского городского 
округа решили сделать подарок жите-
лям Ногинска к 80-летию Дня Победы 
— реконструировать мемориальный 
комплекс Победы и сквер Карла Марк-
са. Однако качество проекта возмути-
ло горожан. По их мнению, чиновники 
хотят превратить памятное для вете-
ранов место в безликую зону отдыха 
и торговли. «Мы уже 5 лет назад от-
казывались от этой идеи с реноваци-
ей сквера, но ее все равно хотят про-
тащить», — жалуются люди. Недавно 
в городе даже прошла акция по сбору 
подписей против ненавистного проек-
та. Она так и называлась: «Ногинчане, 
отстоим мемориал Победы!»

Первый раз о реновации сквера Карла 
Маркса администрация Богородского округа 
заговорила в 2020 году, когда в стране готови-
лись отмечать 75-летие Победы советского на-
рода в Великой Отечественной войне. Жители 
увидели проект, пришли в ужас, возмутились, 
и тогда чиновники отступили. Но прошло пять 
лет, и история повторилась вновь. Старый 
проект опять хотят пустить в дело, только с 
маленькими изменениями.

«Рядом с мемориальным обелиском пав-
шим героям, памятником репрессированным 
горожанам и погибшим красногвардейцам 
авторы проекта понатыкали безликих лавочек, 
на которых пьянчуги будут отдыхать. Туда же 
прилепили качели, детскую площадку, перголу, 
а еще торговые павильоны (как же без них?) 
— в общем, смешали все вместе, и горькое, и 
сладкое. Говорят, это такое зонирование: тут 

можете скорбеть, а там развлекаться и есть 
шаурму. Представьте, что около Кремлев-
ской стены, где находится Могила Неизвест-
ного Солдата, такой архитектурный сумбур 
устроили бы! А для нас этот мемориальный 
сквер — такое же культовое место, как для 
Москвы Александровский сад», — говорят 
жители Ногинска.

Сквер Карла Маркса — визитная карточка 
Ногинска, он находится рядом с автовокзалом. 
Пройдя через него, люди попадают в старую 
часть города. Поэтому потребность приве-
сти его в порядок назрела давно: тротуарная 
плитка давно требует замены, ступеньки, ко-
торые ведут к мемориалу, осыпались, того и 
гляди, кто-нибудь из ветеранов ногу сломает, 
возлагая цветы 9 Мая. Вот только местные 
власти решили не ограничиваться баналь-
ным благоустройством территории сквера и 
реставрацией мемориала, а заказали проект 
полной реконструкции.

Но беда в том, что авторы проекта как 
будто никогда и не были в старинном под-
московном городе Ногинске, который удо-
стоен высокого звания «Населенный пункт 
воинской доблести». Иначе бы они не стали 
утверждать, говорят активисты, что местная 
молодежь не в курсе того, чьи фамилии раз-
мещены на мемориальных табличках рядом 
со стелой в честь Победы над фашистскими 
захватчиками, оправдывая глобальную рекон-
струкцию мемориала... Да и рядом с местными 
архитектурными достопримечательностями 
(заметной пожарной каланчой и изящным 

зданием школы им. Короленко) не посме-
ли бы разместить образцы архитектурного 
ширпотреба — бетонные скамейки, дере-
вянные перголы, торговые палатки, которые 
смотрятся при таком соседстве еще более 
дешево и нелепо.

Кроме всего прочего, пушки и орудия 
времен Великой Отечественной, которые стоят 
рядом, по мнению проектировщиков, являются 
очень травмоопасными для детей, поэтому их 
тоже стоит убрать. Деревья, которые сажали 
ветераны, вырубить, а вместо них натыкать 
кустиков и чахлых саженцев. 

«Может, этот проект вообще делался для 
какого-то другого города?» — задаются вопро-
сом жители города, ведь ничего общего ни со 
старинным Богородском, ни с современным 
Ногинском он не имеет.

■ ■ ■
В Ногинске 20 февраля в молодежном 

центре «Юность» состоится общественное 
обсуждение проекта реновации сквера, 

участвовать в нем может любой желающий, но 
люди с трудом верят, что будут услышаны вла-
стями. В лучшем случае, считают они, удастся 
еще немного отсрочить реновацию мемориала 
Победы и прилегающего сквера.

«Пять лет назад мы уже завернули этот 
проект, но чиновники упорно пытаются его 
продавить вновь, — говорят люди. — Авторы 
проекта предлагают заменить на мемориале 
Победы красный мрамор серым, вместо пило-
нов павшим героям будет полукруглая стена с 
табличками из нержавеющей стали и лазер-
ной гравировкой. Памятники, посвященные 
жертвам политических репрессий, участникам 
ликвидации Чернобыльской аварии и узни-
кам фашистских концлагерей, собираются 
переместить ближе к часовне, а на их месте 
разместить торговые павильоны, в сквере 
появятся бетонные скамьи. И что это будет? 
По соседству с нашим памятным местом, ме-
стом скорби, разная публика будет анекдоты 
травить, семечки лузгать и вести неуместные 
разговоры, используя не совсем литературные 
выражения?» — возмущаются ветераны.

После такой реконструкции, считают 
жители Ногинска, успевшие ознакомиться 
с концепцией благоустройства сквера Карла 
Маркса, здесь будет также неуютно, как на 
привокзальной площади, а старинный под-
московный город с богатым революционным 
и военным прошлым растеряет всю свою 
индивидуальность.

Накануне общественного обсуждения 
проекта в городе прошла акция по сбору под-
писей, местные активисты предложили горо-
жанам высказать свое мнение — «за» они или 
«против» данного проекта. Как утверждают 
устроители уличных пикетов, за два часа только 
три человека высказались «за» и 800 ответили, 
что они «против». Если местные власти от-
кажутся внять голосу народа, то активисты и 
ветераны оставляют за собой право собран-
ные на улице и в социальных сетях подписи 
направить в Администрацию Президента, 
говорят участники пикета.

У этой истории есть еще один, не архитек-
турный аспект. Людей возмущает, что подмо-
сковные чиновники, рассуждая о комфортной 
среде обитания для жителей, не хотят принять 
во внимание мнение самих жителей.

«Прикрываясь красивыми рассуждениями 
о нашем благе, они просто делают свой биз-
нес. Ведь если просто переложить плитку в 
сквере, то на этом много не заработаешь, а 
если памятники подвинуть, бетонные лавки 
водрузить, павильоны торговые воткнуть и 
в аренду их сдавать, тогда сумма может вы-
расти в разы», — рассуждают неравнодушные 
горожане.

Мнение экспертов
Игорь Васильевич Горбунов, заслу-

женный художник России, председатель 
секции художественного проектирования 
Союза художников России:

«Проект реконструкции сквера Карла 
Маркса представлен на общественное обсуж-
дение в виде набора картинок. Это некоррект-
ное решение — все равно что по пуговицам 
судить о камзоле. Для обсуждения необходимо 
было выполнить макет в масштабе.

Кроме того, на представленном плане 
нет глубокой проработки реальной ситуации, 
постановки проблем, определения функцио-
нальных связей, колористической схемы и 
бережного встраивания объекта в сложив-
шийся архитектурный облик соседних зданий 
города».

Мария Кудрявцева, инженер-
дендролог, ландшафтный дизайнер:

«Ознакомившись с концепцией бла-
гоустройства сквера Карла Маркса и мо-
нумента Победы, я пришла к выводу, что 
на представленной визуализации нет чет-
ких связей между существующим видом и 
предполагаемым.

Проект не учитывает исторический облик 
школы Короленко, каланчи, всего Ногинска как 
исторического поселения. И дело не только в 
общем виде: лавочки, урны — всё на современ-
ный лад. В месте, где установлены памятники, 
посвященные трагическим событиям, нужны 
более классические и сдержанные формы.

Круглая форма монумента Победы и 
подход к Вечному огню со всех сторон ме-
мориала лишают это место благоговейной 
атмосферы, а вид сверху неуместно напо-
минает смайлик.

Данный сквер всегда был транзитным 
(ворота города между вокзалом и центром), 
вблизи нет жилой застройки, поэтому обу-
страивать его для отдыха горожан нет смыс-
ла, а планируемые торговые ряды разрушат 
атмосферу зеленой зоны. Площадь зеленых 
насаждений по представленной визуализации 
существенно уменьшится, а высаженные рас-
тения не смогут компенсировать вырубленные. 
Появление пергол также несет множество 
затрат и проблем: для их установки придется 
вырубать еще больше растений».

Елена БЕРЕЗИНА.

МОСКОВИЯ

ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ...

СЛОМАТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ

Жители Ногинска 
схлестнулись 
с местными властями 
за мемориал 
Победы
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В 1941 году из Ногинска с насе-
лением 81 000 человек 37 000 
жителей ушли на фронт, из них 
15 000 не вернулись домой, а бо-
лее 10 000 человек удостоены 

правительственных наград, в том числе 30 
Героев Советского Союза и 5 полных кава-
леров ордена Славы. Так что для жителей 
этого подмосковного города память о Вели-
кой Отечественной войне не пустой звук.
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Фрагмент проекта мемориала Победы после реконструкции. 

слслададкое. Говоррят, , это такое зонировани
Пожарная каланча — 
историческая 
достопримечательность 
Ногинска.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

МАМАМ РЕШИЛИ 
НАПОМНИТЬ, 

ЧТО ГРУДНОЕ МОЛОКО 
ВАЖНЕЕ СУПА

Запретить продавать через Интернет 
еду для младенцев без рекламы груд-
ного вскармливания решил Мытищин-
ский городской суд. Служители Фемиды 
сочли, что реализация такого товара 
противоречит закону о рекламе.

Как стало известно «МК», с иском в суд 
обратилась Региональная общественная 
организация защиты прав, здоровья и 
благополучия человека. В ходе проверки 
жалобы специалисты нашли на площад-
ке крупного маркетплейса предложение 
купить крем-суп «Мамако» из шпина-
та на козьем молоке. Произведенное 
в Сербии лакомство предназначалось 
для малышей старше 8 месяцев. 150-
граммовую упаковку предлагали купить 
за 490 рублей. Однако в подробном опи-
сании товара нигде не упоминалось о 
преимуществе грудного вскармливания, 
а также о том, что перед тем, как кормить 
крем-супом карапуза, необходимо про-
консультироваться со специалистом. 
А это противоречит части 2 статьи 25 
Федерального закона «О рекламе» — та-
кие продукты для малышей необходимо 
продавать только с соответствующим 
предупреждением.

В итоге суд постановил прекратить 
реализацию товара без указания плюсов 
естественного вскармливания новорож-
денных. Также продавцам необходимо 
будет напомнить, что мамочкам перед 
тем, как потчевать детей крем-супом 
из шпината, следует узнать мнение пе-
диатра.

ОБИЖЕННАЯ ЖЕНА 
40 ЛЕТ ГОТОВИЛАСЬ 
К УБИЙСТВУ МУЖА

66-летняя жительница Долгопрудно-
го вонзила нож в тело мужа, с которым 
жила на протяжении 40 лет, — ранение 
оказалось смертельным. Очередная 
ссора в минувший вторник закончилась 
трагически. Впоследствии дама сама 
вызвала экстренные службы и дала при-
знательные показания.

Как выяснил «МК», погибший 67-летний 
мужчина каждый день изрядно выпивал 
— вплоть до потери человеческого об-
личья. Его скромной пенсии зачастую 
не хватало на желаемую дозу алкоголя, 
и он не стеснялся занимать деньги у со-
седей, не говоря про жену. Та, к слову, 
получала более солидное обеспечение: 
в прошлом она работала на респекта-
бельной должности в ювелирном ма-
газине.

Регулярно соседи слышали истошные 
крики из злополучной квартиры — на-
пившийся муж начинал буянить, орал 
на свою жену, позволяя себе грязные 
ругательства. Происходило это в том 
числе и глубокой ночью, хотя в трез-
вом состоянии мужчина был мирным 
и адекватным, но алкоголь делал его 
неуправляемым.

Женщина терпела все. Она предпочи-
тала не выносить сор из избы — ни разу 
соседи не слышали от нее жалоб, ни разу 
она не сказала дурного слова в адрес 
благоверного. Только лицо ее почернело 
— от жуткого нервного перенапряжения, 
считает знакомый с ситуацией источ-
ник. У пары есть две взрослые дочери 
со своими семьями, но, как нам пояснили 
жильцы, они редко навещали родителей 
в их трехкомнатной квартире.

«Божий одуванчик», «святая женщина» 
— так характеризовали подозреваемую 
соседи. Она была всегда мила, приветли-
ва, готова помочь. Когда местные жители 
узнали, что в квартире пары произошло 
убийство, они были уверены, что очеред-
ная попойка мужа трагически закончи-
лась для его супруги. Тот факт, что убий-
ство совершила безобидная и добрая 
женщина, шокировал знавших ее людей: 
«Она очень хорошая, не могла никого 
убить. Как он только ее довел?..»

Как сообщила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, следователями 
и криминалистами проведен осмотр ме-
ста происшествия, изъято орудие пре-
ступления. Назначен комплекс судебных 
экспертиз.

ПОЛИЦЕЙСКОГО 
ОТПРАВИЛИ В КОЛОНИЮ 

ЗА ИЗБИЕНИЕ 
ЗАЯВИТЕЛЯ, 

СООБЩИВШЕГО О ДРАКЕ
Полицейский, применивший насилие 

к бывшему коллеге, был отправлен в 
тюрьму, даже несмотря на то, что вы-
платил компенсацию жертве. Попытку 
урегулировать конфликт в гражданско-
правовом поле суд не оценил.

Как стало известно «МК», стычка между 
действующим и отставным сотрудника-
ми правоохранительных органов произо-
шла в ночь на 2 июня 2024 года в подмо-
сковном Реутове. Патруль получил вызов 
о драке в кафе. Когда стражи порядка 
пришли в питейное заведение, все участ-
ники конфликта уже разошлись. Стражи 
порядка перезвонили заявителю, но он 
стал орать на них матом, а потом заявил, 
что сейчас сам придет в Реутовский от-
дел полиции и все объяснит. Патрульный 
Горюнов (фамилия изменена) встретил 
жалобщика у входа в участок и предло-
жил пройти в один из кабинетов, чтобы 
там разобраться. Видимо, стража поряд-
ка очень разозлила нецензурная брань 
— когда мужчины зашли в класс службы, 
полицейский начал избивать заявителя. 
Его не остановили ни присутствие коллег, 
ни крики пострадавшего, что он сам в 
прошлом служил в полиции. Горюнов 
имел спортивное звание мастера спорта 
по смешанным единоборствам, так что 
силы были явно неравны — он сломал 
мужчине ногу. Все это сопровождалось 
угрозами: «Ты вообще отсюда не вый-
дешь, тебе подкинут наркотики» и т.д. 
Избив заявителя, инспектор приказал 
выкинуть его на улицу. Травмированный 
гражданин позднее обратился в УСБ, и 
было возбуждено уголовное дело.

Позднее патрульный осознал, что по-
горячился. Он даже встретился с постра-
давшим и выплатил 200 тысяч рублей в 
качестве компенсации за причиненный 
ущерб. Но это не спасло его от наказания 
по статье 286, часть 3 «а», УК РФ («Пре-
вышение должностных полномочий с 
применением насилия»). Реутовский 
суд приговорил Горюнова к 1 году ко-
лонии с запретом занимать должности 
в правоохранительных органах и лишил 
звания «сержант полиции».
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Житель Балашихи попробовал 
повоспитывать своего юного со-
седа — и довоспитывал до сотря-
сения мозга, сообщили утром в 

среду, 19 февраля, местные соцсети. История 
банальна: мужчина решил сделать замечание и 
выгнать группу подростков, которые тусовались 
в подъезде — сидели и болтали. Ребята ухо-
дить отказались. Началась перепалка. Потом 
взрослый сосед толкнул подростка — тот упал, 
ударился головой и получил сотрясение мозга. 
Родители уже подали заявление в полицию. 
Сразу возникает два простых естественных 
вопроса: чего стоило неравнодушному соседу 
просто пройти мимо — и кинулся бы он точно 
так же воспитывать, если бы в подъезде тусо-
вались не отроки, а взрослые граждане? 

Современные родители, взявшие на воо-
ружение идею ребенка не одергивать, вполне 
могут пасть порвать и моргалы выколоть, как 
персонаж Леонова в известном фильме, «яже-
мамы» могут за любое замечание, брошенное 
в адрес ребенка. Даже если дитя битый час 
терзает своими выходками всю окружающую 
его среду. 

Такое поведение — не открытие россий-
ских мам. Если кому-то доводилось летать 
рейсом «Москва—Тель-Авив», то знают не 
понаслышке о принципах воспитания еврей-
ских родителей. Ребенок может бесконечно 
пинать ваше кресло, орать в голос, ползать 
по салону и метать еду на дальность. Никому 
и в голову не придет его одернуть или даже 
негативно отреагировать. В Израиле — культ 
детей. 

Правила невмешательства в частную 
жизнь семьи придерживается и европейское 
общество. Делать замечание чужому ребен-
ку — абсолютное табу в большинстве стран 
Старого Света.

Другое дело — Япония. Здесь действует 
древний азиатский принцип: «Ребенок до 5 
лет — бог, до 15 — раб, а после 15 — друг». 
Самурайские дети младшего возраста не зна-
ют слова «нет». Общество поначалу дает им 
полную свободу. Зато потом любая японская 
бабушка, дедушка, мужчина или женщина могут 
одернуть ребенка на улице. Совершенно в про-
извольной форме, не заботясь о его чувствах. 
И таким образом дите воспитывает не семья, 
а общество, в котором ему предстоит жить. 
Коллективный труд делает из шалуна друга. 

Россия, как известно, лежит в двух частях 
света и на стыке двух культур: европейской и 
азиатской. Сложно, конечно, назвать советскую 
систему воспитания азиатской, но по сути она 
таковой и была. Юное поколение «с ключом на 
шее» воспитывало общество. Средний совет-
ский ребенок отправлялся в самостоятельное 
плавание рано. Уже в подготовительную груп-
пу детского сада он ходил сам. О проводах и 
встречах в школу и обратно не было и речи. За 
редкими экземплярами приходили бабушки, а 
большинство детей после уроков складывали 
портфели в кучу и отправлялись познавать 
большой прекрасный мир под коллективным 
присмотром советского общества. Не ломать 
дерево, не мучить кошку, не писать на заборе 
их учили бабушки — их собирательный образ. 
Ни одна из них не прошла бы мимо зарвав-
шегося школьника. Схватить за ухо хулигана 
и привести в милицию — святая обязанность 
каждой советской пенсионерки. И в ответ она 
никогда бы не услышала что-то в роде «отвянь, 
бабуля». А пенсионер без слов мог бы и «на-
костылять» — забытый послевоенный глагол. 
А дворник — ударить метлой. В таких жестких 
рамках «ковался» гражданин. Аркадий Райкин 

назвал этот процесс: «Кто стукнет, кто 
свистнет, кто шмякнет, кто звякнет». Чем не 
самурайский подход?

Сейчас время другое. Категория домо-
хозяек растет и ширится. Ребенок все чаще 
находится под крылом мамы. Ему с детства 
говорят о личных границах и невмешательстве 
в его частную жизнь. А любое замечание вы-
зывает праведный гнев в выражениях, которые 
лучше бы не слышать. 

Но что интересно: поведение детей лучше 
не стало. Да, на заборе уже не пишут класси-
ческое слово из трех букв, но зато его можно 
услышать в общественном транспорте и в люд-
ных местах, да еще с трехэтажной надстройкой. 
Кажется, современное поколение, все поняв 
о своих личных границах, и не подозревает, 
что и у других они тоже есть. Хоть и состоялся 
переход от советской к европейской моде-
ли воспитания, юных леди и джентльменов 
почему-то не прибавилось. 

Так какая модель воспитания нам все-таки 
ближе: азиатская или европейская? «МК» спро-
сил об этом заведующую кафедрой возрастной 
психологии факультета психологии МГУ имени 
М.В.Ломоносова Ольгу Карабанову. 

— Мировая культура условно делится на 
коллективную и индивидуалистическую. Не 
надо забывать, что наша культура — коллектив-
ная. Воспитание детей в крестьянских семьях 
— это было не только уделом родителей, а 
всей деревни. И вот эта традиция в коллекти-
вистических культурах всегда сохраняется. То 
есть на первое место выходят общественные 
интересы. И поэтому все замечания отсюда, 
собственно, и проистекают. И воспринима-
лось в свое время это нормально, потому что 
все общество пыталось вас направить на путь 
истинный.

— Когда произошел коренной перелом 
системы воспитания? 

— На Руси всегда жили большими семья-
ми. Несколько поколений под одной крышей. 
Эта форма выживания оказалась очень устой-
чивой. Так же жили и в советское время. Когда 

молодое поколение делило комнату с бабуш-
кой — это было нормой. А как обогатило нашу 
юмористическую культуру соседство зятя и 
тещи! На Западе такого пласта нет. 

Но сейчас молодое поколение стремится 
к нуклеарной семье: только супруги и дети. 
Когда семья была многопоколенная и много-
детная, дети всегда учитывали интересы друг 
друга, а в нуклеарной ребенок — царь, всё ради 
него. Поэтому появились крайние группы — 
«яжемамы», родители агрессивно реагируют 
на замечания в адрес ребенка. 

Но это болезни роста. Все-таки надо 
учитывать, что нынешние родители — первое 
поколение нуклеарных семей. И ребенку дей-
ствительно важно привить базовые принципы: 
ты — уникальная личность, научись строить 
свои границы, твой внутренний мир никто не 
должен нарушать. 

— Но эти установки многие понимают как 
«не лезьте в мою жизнь, что хочу, то и ворочу». 
И в новом, индивидуалистическом поколении 
воспитанных детей как-то не особо прибави-
лось на первый взгляд. 

— Чтобы наши дети не плевались едой, 
если обращаться к известной книге, надо не-
сколько поколений, выращенных в индивидуа-
листической культуре. У нас пока — первое 
поколение. Но им уже привито понятие личных 
границ. Отсюда такая агрессивная реакция 
на замечания со стороны чужих людей. Несо-
мненно, это поддерживается в семье в такой 
же грубой форме. 

— Азиатская форма воспитания уже 
показала свои хорошие результаты. Дети 
проявляют уважение к старшим, учатся 
осознанному подчинению, сдержанному 
поведению. Стоит ли отвергать эту модель, 
раз она нам ближе по культурному коду?

— Конечно, нет. Но я бы посоветовала 
взрослым научиться в нужный момент и в нуж-
ной форме делать замечания. Такая культура 
у нас тоже отсутствует. 

— В каких случаях реакция посторонних 
необходима?

— Нужно определить цель замечаний. 
Блокирование поведения, которое представ-
ляет угрозу для окружающих, — это одна си-
туация. Второй вариант — поведение опасно 
для каких-то материальных ценностей. Пред-
положим, кто-то ломает скамейку или рвет 
цветы с клумбы. И третий момент — когда 
вы испытываете неудобство и дискомфорт 

от поведения другого человека. В этих трех 
случаях замечания необходимы. 

Но есть еще и четвертый тип. Когда 
замечания делаются ради самоутвержде-
ния и чаще всего пожилыми людьми. Вот 
представьте пожилого человека. Он теряет 
свои прежние социальные роли, прекращает 
профессиональную деятельность. Но ему хо-
чется реализовать себя, он чувствует, что на 
его стороне опыт, и тогда мотивом контакта 
с юным поколением становится самоутверж-
дение. Взрослый человек пытается позицио-
нировать, что тот, кому он делает замечания, 
должен ему подчиняться, слушаться его, он 
должен руководить и так далее. Или может 
быть другой неадекватный мотив, который 
связан уже с личностными особенностями. 
И, конечно, такие замечания не носят адек-
ватного характера и вызывают внутренний 
протест, особенно у подростков. 

— Как подросткам адекватно реагиро-
вать на неадекватные замечания?

— Самое адекватное — не реагировать. 
Молчать, не смотреть в глаза, уйти в сторону. 
Или, если избежать диалога невозможно, со 
всем согласиться. Спорить — бесполезно. 

— В какой форме лучше сделать за-
мечание подростку, если оно действи-
тельно нужно?

— Надо найти ту форму замечаний, ко-
торая не нарушала бы личностные границы, 
ни в коем случае не оскорбила человека. Не 
надо пытаться его заводить, не пытаться 
оценивать его негативно. Потому что это 
вызывает повторную агрессию. 

Если поведение ребенка или подростка 
нарушает какие-то моральные нормы и до-
ставляет дискомфорт, то надо ориентировать 
не на то, что он плохой, неправильно делает, 
а на то, что это поведение приводит к нега-
тивному результату для другого человека. 
Работать, условно говоря, на эмпатии. Тогда 
будет эффект. Такая обратная связь или за-
мечание, наоборот, повысит самооценку того 
человека, который делает неправильно. Он 
видит, что может сделать благо, у него по-
вышается самооценка: «Я хороший». И тогда 
возникает мотив для того, чтобы изменить 
поведение. Всем же приятно быть добрыми 
для других людей.

— Как в эмпатичной форме сказать 
толпе подростков не орать, например, в 
кафе или транспорте?

— Мы используем в психологии такое 
понятие, как «я-сообщение». Это сообще-
ние, в котором я говорю о своей проблеме. 
Можно сказать: «Прекрати немедленно!», 
и тогда конфликт неизбежен. А можно: «У 
меня болит голова. Говорите, пожалуйста, 
потише». 

— Самая дискуссионная тема — мат. 
Как лучше всего попросить подростков 
не выражаться? 

— Надо сказать, что сегодня нецензур-
ная лексика прижилась. К сожалению. Слу-
чилось это потому, что нет общей установки 
окружающих людей о том, что мат — это 
плохо. Так говорят в семье, так говорят в 
Интернете. Надо ломать эту модель, ухо-
дить от этой чрезмерной терпимости. Но 
начинать учить детей надо не в транспорте, 
а в семье. Если вам мешает мат, то я бы 
советовала просто пересесть. Если такой 
возможности нет, то попросите молодых 
людей не выражаться. Но делать это надо 
на контрасте: тихим голосом, вежливо. Не 
копируя, а переламывая их поведение. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

НАГРАЖДЕНИЕ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 февраля 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Старший брат» 
осы. 4. Нежданный приятный подарок. 10. 
Стальные «погремушки» на ногах арестан-
та. 11. Светоносное имя дьявола. 13. Город с 
остановкой круизного лайнера. 14. Ложе для 
отдыха пойманных воришек. 15. Кабальная 
бумага на барский дом. 16. Вязкая смесь для 
войны «с огоньком». 18. Богач, живущий на 
доходы с капитала. 20. Похожее слово во из-
бежание повтора. 22. Венерин башмачок в 
атласе ботаника. 23. Шуршащая пленка для 
фасовки чая. 24. Совокупность животных и 
растительных организмов, живущих в толще 
воды и переносимых силой тяжести течения. 
27. Шпингалет на окне, засов на воротах. 30. 
«Свет», распространяемый миссионером. 32. 
«Радуга» преломленного солнечного света. 34. 
«Однорогая» вилка наушников к телефону. 35. 
Бескорыстная забота о благе других людей. 
36. Незнакомый мужчина на сленге малыша. 
38. Рис с бараниной, томящийся в казане. 
39. Компот из длинного списка фруктов. 40. 
Опора для сломавшего ногу бедолаги. 41. Со-
лидная сумма для организации бизнеса. 42. 

Непредвиденная драка среди фанатов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Жидкое мыло» для мытья 
пышной шевелюры. 2. «Губерния» на амери-
канский манер. 3. Философия пляжников в 
костюмах Адама и Евы. 5. Именинник, справ-
ляющий полтинник. 6. Участь солдата, сдавше-
гося врагам. 7. Авторская идея, воплощенная 
в романе. 8. Процесс активной работы мозга. 
9. Кроха, выписанный из роддома. 10. Не-
растраченная толика совести. 12. Неловкая 
горничная, перебившая сервиз. 17. Звание, 
присвоенное выпускнику военного вуза. 19. 
Электронный «сменщик» уставшего летчика. 
20. Джон Кеннеди в «допрезидентскую эпо-
ху». 21. Загадка, отгаданная с пяти нот. 25. 
Мистическая история о родовом проклятии. 
26. Шустрый банковский грабитель. 27. Про-
цесс скачивания фильма на компьютер. 28. 
Прижимистый богатей. 29. Привычный груз 
для конской спины. 31. Посторонний «оттенок» 
блюда. 33. Находка на бирже труда. 34. Кусок 
сала крупного формата. 37. «Приют» для ма-
лютки, пока мама на работе. 38. Площадь для 
парадов и строевых военных занятий..

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Атавизм. 4. Эмбрион. 10. Глухарь. 11. Абонент. 13. Идея. 14. Грач. 
15. Арендатор. 16. Атеист. 18. Хищник. 20. Матадор. 22. Фламенко. 23. Кикимора. 24. 
Юмореска. 27. Матрешка. 30. Рулетка. 32. Буерак. 34. Депеша. 35. Внятность. 36. Иней. 
38. Улан. 39. Ноутбук. 40. Тревога. 41. Складка. 42. Планета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Адмирал. 2. Воля. 3. Захват. 5. Монарх. 6. Ринг. 7. Нунчаки. 8. Пьянство. 
9. Кавардак. 10. Генерал. 12. Транжир. 17. Субмарина. 19. Изумление. 20. Министр. 21. 
Ракетка. 25. Манекен. 26. Атлетика. 27. Меткость. 28. Капелла. 29. Абрикос. 31. Разница. 
33. Квиток. 34. Дьявол. 37. Йога. 38. Угон.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты Т.+7-999-715-35-60
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

 куплю книги до 1955 г. (б/у). Иконы. 
Значки. 8-495-649-17-59

предлагаю

Любимый Толечка,
Защитник, Друг,

Во всём Помощник,
Любящий супруг,

С Днём Защитника!
С ПОБЕДОЙ Наш Дуэт!

С Днём Справедливости,
Всех Благ Нам,

Здравия сверх Ста лет,

МЫ любим НАВСЕГДА
Друг друга!

Верная Зиночка супруга

20252025

НОВОСТИ САРАТОВА
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НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

18+

c 1-й стр.

КАК ОТШИТЬКАК ОТШИТЬ
СТАРУШКУ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
Митино, Пятницкое ш., д. 39, у ТЦ «Мандарин», 
м. «Пятницкое шоссе»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
24 февраля с 8.30 до 18.30
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Строгино, Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Пятерочка», 
м. «Строгино»
25 февраля с 8.30 до 18.30
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, у маг. «Пятерочка»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 февраля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК 
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, ул. Калинина, д. 2, на парковке 
у театра «Наш дом»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 февраля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.
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ПОДПИСКА

2025

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп 
для оформления льготной подписки необходимо предъявить 

оператору оригинал соответствующего документа.

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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В Москве, в Центральном Доме жур-
налиста, 19 февраля состоялись 
торжественная церемония награж-
дения лучших журналистов Москвы 
и вручение удостоверений новым 
членам московского отделения 
союза.

Награды Союза журналистов России 
нашли своих «героев пера» — тех, кто посвя-
тил себя честному, смелому и объективному 
освещению событий, происходящих в жизни 

страны, — от боевых действий до культурных 
достижений.

В церемонии награждения приняли уча-
стие председатель Союза журналистов России 
Владимир Соловьев и председатель москов-
ского отделения союза главный редактор 
«Московского комсомольца» Павел Гусев, а 
также представители ведущих российских 
СМИ, печатных, теле- и радио-.

Павел Гусев в своем выступлении отме-
тил, что журналистов часто ругают, обходят 

вниманием, но их надо хвалить, надо награж-
дать, потому что «все журналисты так или иначе 
пишут историю нашей страны, государства, 
Отечества».

Отдельно он отметил героический под-
виг наших военкоров, работающих в зоне 
СВО. «К сожалению, есть погибшие, к со-
жалению, есть раненые, — сказал он. — Мы 
столкнулись с нарушением всех законов 
со стороны неофашистов, националистов 
Украины, которые специализированно уни-
чтожают журналистов, охотятся за людьми 
с надписью «Пресса»... Но наши ребята до-
стойно выполняют свой долг, мы это знаем, 
мы гордимся ими, они уже вошли в историю 
российской журналистики». 

Владимир Соловьев в своем выступлении 
рассказал о большой работе, проводимой 
Союзом журналистов России по увековечи-
ванию памяти журналистов, погибших при 
выполнении своего профессионального долга 

в горячих точках и зоне СВО. «К сожалению, за 
время СВО мы потеряли больше 30 человек, 
только в прошлом году четверых», — сказал он, 
подчеркнув, что работа военного корреспон-
дента — одна из самых опасных в мире.

Главной награды «Честь. Достоинство. 
Профессионализм» был посмертно удостоен 
оператор НТВ Валерий Кожин, работавший в 
горячих точках. Награду получила вдова Вале-
рия Алексеевича Татьяна Кожина. Зал почтил 
минутой молчания память журналистов, по-
гибших при исполнении служебного долга.

Таким же знаком «Честь. Достоинство. 
Профессионализм» наградили репортера Алек-
сея Ивлиева, который, несмотря на тяжелое 
ранение, остался в журналистском строю. 

За высокие профессиональные достиже-
ния и личный вклад в развитие журналистики 
почетной грамоты СЖР была удостоена на-
чальник отдела информации и общественных 
связей ИА «Анна Ньюз», военный журналист, 
политолог, доброволец Мария Коледа. Эта 
героическая девушка вносит большой личный 
вклад в дело нашей победы. Полгода она на-
ходилась в плену СБУ, дважды была ранена; 
у нее имеются награды ДНР и ЛНР.

Военный журналист, главный редактор 
информационно-аналитического сайта Russia-
Armenia. Info Арам Хачатрян также получил 
грамоту «за многолетний добросовестный 
труд и высокий профессионализм».

В числе награжденных почетными гра-
мотами СЖР — заместитель главного редак-
тора АО «Вечерняя Москва» Янина Портнова 
и директор медиацентра Елена Плешивцева, 
колумнист издательского дома «Момент ис-
тины» Александр Швейдель, автор, ведущий 
и генеральный продюсер телерадиопрограм-
мы «Рублевские чтения» телерадиокомпании 
«Русский мир» Сергей Рублев, советник гене-
рального секретаря Федерации бокса России 
Александр Колесников.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Один из самых ярких 
журналистов «МК» 
отмечает юбилей и 
делает это со своим 
фирменным оптимиз-
мом и жизнелюбием.

В журналистику Саша при-
шел со впечатляющим набором 
знаний о том, что такое газета, потому 
как начинал он с работы в типографии. В 
«МК» Александр пишет почти тридцать 
лет, и сейчас трудно найти более авто-
ритетного телекритика. Он бы не стал 
таким, если бы не талант и невероятное 
чувство юмора, за что его обожает вся 
редакция. Высокое мастерство, острый 

ум и тонкое чутье 
делают каж-

дое интер-
вью Саши 
глубоким 
и живым, 
честным 
и откро-
венным со 

стороны 
собеседни-

ка. Его обзо-
ры телеэфира 

всегда бывают 
точными, интерес-

ными и непредвзятыми. 
Он не просто рассказывает о событиях, 
но создает поле для размышлений, по-
могает читателям видеть главное.  

Саша, шестьдесят — это но-
вые сорок, поэтому все впереди! С 
юбилеем!

Коллектив «МК».

Обозреватель нашей газеты, 
журналист высшей пробы и 
лауреат многих профессиональ-
ных премий Екатерина Сажнева 
отмечает юбилей. 

Долго представлять читателям «МК» Катю 
не нужно: они очень хорошо знают и помнят ее 
яркие, острые, проникновенные публикации. Темы 
и жанры ее статей невероятно разнообразны — 
от интервью с видными политиками, учеными и 
военными деятелями до пронзительных эссе и 
очерков, которые читаешь затаив дыхание. 

Говорят, газетный материал живет всего один 

день. Но когда дело касает-
ся Катиных статей, с этим 

трудно согласиться. У 
ее материалов долгая 

жизнь. Их цитируют 
другие СМИ, их об-
суждают на прави-
тельственном уров-
не, а самое главное 
— они помогают из-

менить жизнь в луч-
шую сторону очень 

многим хорошим лю-
дям, нашим читателям, 

которые столкнулись с 
трудными обстоятельства-

ми и для которых публикация в 
«МК» — последний луч надежды, шанс на спра-
ведливость и правосудие. 

Мы желаем имениннице крепкого здоровья, 
новых творческих взлетов, интересных встреч и 
поездок!

Коллектив «МК».

от по
случ

заме
ния 
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Бабушки, которые могли 
сделать замечание 

любому просто по праву 
старшинства, уходят 

в прошлое.

МОСКОВСКИМ РАБОТНИКАМ СМИ ВРУЧИЛИ 
НАГРАДЫ ОТ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

АЛЕКСАНДРУ 
МЕЛЬМАНУ — 60

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ЕКАТЕРИНУ САЖНЕВУ 
С КРУГЛОЙ ДАТОЙ!

ЮБИЛЯРЫ

Новые награды Союза журналистов 
России — нагрудные знаки.

Награждение репортера Алексея Ивлиева (третий слева).
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елизавета Глинка (1962–2016) — врач-
реаниматолог, общественный деятель, 
правозащитница и филантроп
Евгений Драгунов (1920–1991) — совет-
ский конструктор стрелкового оружия
Александр Мельман (1965) — обозрева-
тель отдела литературы и искусства «Мо-
сковского комсомольца»
Антон Шкаплеров (1972) — космонавт, 

кандидат технических наук, Герой России
Владимир Юрзинов (1940) — хоккеист, тре-
нер, двукратный чемпион мира и Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й  д е н ь  с о ц и а л ь н о й 
справедливости
1940 г. — впервые на экранах появилась 
мультипликационная пара Том и Джерри
1945 г. — из уральской эвакуации в Москву 
вернулись сокровища Оружейной палаты

2005 г. — начало вещания телеканала 
«Звезда»
2020 г. — принят закон о введении почетного 
звания «Город трудовой доблести»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -12...-
10°, днем -7…-5°. Облачно, с прояснениями. 
По области местами небольшой снег, голо-
ледица. Ветер северный, северо-западный, 

3–8 м/c. Восход Солнца — 7.42, заход Солнца 
— 17.45, долгота дня — 10.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ 
на 20.02.2025:
1 USD — 90,4268; 
1 EURO — 94,0834.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР
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Цыганка, гадавшая по руке дальнобойщи-
ка, заодно отметила на дальней дороге 
все посты ГИБДД.

Я знаю только один карточный фокус — 
это когда на следующий день после зар-
платы на кредитной карте ноль.

«Сосиски куриные». Прочитал состав. 

Есть это нельзя. Может, они куриные потому, 
что их нужно курить?

Родина — мать. Природа — мать. А лень-то 
матушка!

— Что случилось с Петровым? Почему он не 
ходит на рыбалку?
— А он женился на той девушке, помнишь, ко-
торую вытащил из реки, когда она тонула.
— Так а на рыбалку-то почему не ходит?
— А он теперь воды боится!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Реставрация павильона №6 «Химия» на 
ВДНХ подходит к концу. На днях специа-
листы завершили воссоздание трех сте-
клянных витражей. Произведения были 
полностью утрачены, но мастера смогли 
вернуть их к жизни с помощью кадров 
документального фильма и архивных 
фотографий. Об этом в своем телеграм-
канале рассказал Сергей Собянин.

Известные персоны 
вернулись в павильон №6

На витражах — три парадных портрета 
исторических персонажей в полный рост. В 
центре — участница партизанского движе-
ния в Литве и Белоруссии в Великую Отече-
ственную войну, Герой Советского Союза 
(награждена в 1944 году посмертно) Марите 
(Мария) Мельникайте. Отважную 20-летнюю 
девушку казнили немецкие каратели.

Справа — знаменитый советский воена-
чальник, командующий армией и фронтом 
во время Великой Отечественной войны, 
дважды Герой Советского Союза генерал 
армии Иван Черняховский. 

На витраже с левой стороны — один 
из лидеров и основателей компартии Лит-
вы, публицист, критик, редактор Винцас 
Мицкявичюс-Капсукас. 

Кстати, ранее реставраторы воссоздали 
в павильоне еще одно утраченное произ-
ведение — скульптуру «Колхозник и колхоз-
ница с гербом Литовской ССР». Монумент 
украшал здание с 1954 по 1964 год.

Не стоит удивляться обилию литовской 
тематики. Дело в том, что изначально пави-
льон «Химия» был возведен как павильон 
«Литовская ССР» по проекту литовских же 
архитекторов. Однако в 1964 году, во время 
перехода выставки на отраслевой принцип 
показа, здесь разместилась экспозиция па-
вильона «Химия». И поскольку национальной 
атрибутики уже не предполагалось, все про-
изведения, относящееся к ней, демонтиро-
вали. В 2000-е в здании располагался банк, 
потом ему на смену пришел Университет 
дизайна. В общем, было не до восстанов-
ления исторических ценностей.

Но теперь закончился век и «Химии», и 
банка, и университета. В 2025 году в зда-
нии откроется торгово-выставочный центр 
Республики Абхазия, где россияне смогут 
ознакомиться с национальными традициями, 
культурой и историей соседней страны.

Дело за понюшку табака

Сейчас в работе у реставраторов на-
ходится шесть памятников архитектуры. В 
2025 году должна закончиться реставрация 
одного из самых экзотичных павильонов, 
объекта культурного наследия федерально-
го значения «Главтабак» (№35). На финишной 
прямой — восстановление декоративного 
шпиля и утраченной эмблемы «Главтабак» 
с позолотой.

Когда-то фасады здания украшали ты-
сячи керамических изразцов с раститель-
ным орнаментом — цветами, листьями и 
коробочками табака. До нашего времени 
дошла лишь часть украшений. Специалисты 
демонтируют их, очищают от загрязнений, 
приводят в порядок и возвращают на место. 
Изразцы, которые были утрачены, изготав-
ливают из аналогичных материалов. Дело 
это хлопотное и трудоемкое: создание одной 
детали занимает около полумесяца.

«Предмет особой гордости реставра-
торов — люстра, украшавшая центральный 
зал павильона, — написал в телеграм-канале 
Сергей Собянин. — Ее диаметр превыша-
ет три метра, высота — 2,5 метра. Осо-
бый, торжественный вид люстре придают 
сверкающие декоративные детали в виде 
соцветий, листьев и семенных коробочек 
табака». Поскольку оригинальная люстра 
была утрачена в 1970-е годы, мастера вос-
создают ее по сохранившимся эскизам и 
архивным фотографиям. 

Близятся к окончанию работы в пави-
льоне №67 «Советская печать» (бывший 
«Карело-Финская ССР»). Материалы, из 
которых он сделан, по большей части ка-
рельские. Осенью прошлого года на фасад 

павильона вернулись восстановленные 
деревянные скульптуры. За 70 лет они 
прогнили изнутри, хотя внешне казались 
неповрежденными.

Фигуры крестьянки с книгой и рабочего 
с разводным ключом, сосны, чайки и баре-
льеф со сценами из жизни тружеников села 
символизируют, какими когда-то были глав-
ные отрасли экономики Карело-Финской 
Республики: земледелие, лесную промыш-
ленность, рыболовство и животноводство.

Заканчивается реставрация павильона 
№8 «Юные натуралисты». Профессионалы 
смогли вернуть остекление купола, все под-
линные металлические конструкции 1954 
года удалось сохранить. Воссозданы ро-
скошные люстры, барельефы. Вернулось 
терраццо — цветное бетонное покрытие 
с вкраплением мраморной крошки. При 
укладке плит создается эффект бесшовно-
го соединения всех элементов, будто из 
цельного камня. Эта технология создания 
декоративных мозаичных полов пришла к 
нам из Италии.

Победит ли «Пиво» 
«Мороженое»

В 2014 году ВДНХ отметила 75-летний 
юбилей. Тогда же началась масштабная про-
грамма возрождения выставки. За десять 
лет реставраторы вернули к жизни 38 из 
49 объектов культурного наследия: здания, 
фонтаны, памятники. «В обновленных пави-
льонах открыты многочисленные музеи и 
выставочные пространства», — подчеркнул 
Сергей Собянин.

В семейном тематическом парке «Ори-
он» зрителей снова ждет «Круговая кинопа-
норама». После реконструкции она стала 
первым в мире кругорамным кинотеатром 
с двумя видами демонстрации фильмов: по 
традиционной проекции с кинопленки на 11 
экранов и цифровому показу на цилиндри-
ческий экран.

В павильоне №1 «Центральный» пред-
ставлена экспозиция Третьяковской гале-
реи: живопись и скульптуры современных 
художников и мастеров 1930–1950-х годов. 
В павильоне №59 «Зерно» работает первый 
в России Музей героизма, в котором посе-
тителям рассказывают о подвигах наших 
соотечественников.

Огромная территория продолжает раз-
виваться. Недавно завершился прием заявок 
на участие в архитектурном конкурсе «Зо-
лотой колос». Его тема — «Лучший проект 
по воссозданию исторических павильонов 
ВДНХ».

Участники, молодые архитекторы и 
творческие коллективы, должны создать 
проекты по восстановлению одного из па-
вильонов. На выбор — «Мороженое», «Охо-
та и звероводство», «Урал», «Главпиво», 
кинотеатр. 

На конкурс поступило 308 заявок из 
40 регионов России и других стран, в том 
числе Румынии, Казахстана, Азербайджана, 
Беларуси, Узбекистана. Срок подачи мате-
риалов — до 31 мая.

«Золотой колос» проходит в третий раз. 
Участники первого сезона создавали проек-
ты комплексного обновления пяти въездных 
групп — «Севера-1», «Севера-2», «Севера-3», 
Совхозного и Хованского въездов. Первое 
место взяла команда из Казани.

В прошлом году дизайнеры разрабаты-
вали ландшафтно-архитектурную концеп-
цию садов и скверов на территории между 
1-м Лихоборским проездом и Сельскохо-
зяйственной улицей. Победила команда из 
Нижнего Новгорода с проектом «По сказоч-
ным тропам». 

К участию в нынешнем конкурсе при-
глашены специалисты в области архитек-
туры, дизайна и реставрации, творческие 
коллективы из России и зарубежья.

Профессиональное жюри учитывает 
множество критериев: оригинальность за-
мысла, предложения по использованию 
подземного пространства и архитектурно-
художественной подсветки, функциональ-
ность, эстетичность. Лучшие проекты будут 
воплощены в жизнь.

Виктория КРЮКОВА.

Сергей Собянин рассказал о реставрации 
исторических павильонов

Досрочные парламентские 
выборы в Германии стремительно 
приближаются, они состоятся 23 
февраля. Несколько политических 
партий страны сделали спорт 
основным направлением своих 
предвыборных программ в ответ на 
требования граждан об улучшении 
качества жизни, а также в связи с 
тем, что правительство Германии 
заявило о намерении принять 
летние Олимпийские игры 2040 
года.

Досрочные парламентские выборы в Гер-
мании состоятся через несколько дней, 23 
февраля. И некоторые политические партии 
решили увеличить свои шансы на расширение 
мест в Бундестаге за счет спорта, с которым 
дела обстоят не очень хорошо, как и в осталь-
ных отраслях немецкой экономики.

В связи с ухудшением результатов не-
мецких спортсменов начиная с 1992 года (на 
Олимпиаде в Барселоне в 1992 году у сборной 
Германии было 33 медали, на Олимпийских 
играх в Париже в 2024 году — 12. — Ред.) 
сразу несколько руководителей спортивных 
федераций страны, а именно президент 
Немецкого футбольного союза (DFB) Бернд 
Нойендорф, президент Немецкого олимпий-
ского спортивного союза (DOSB) Томас Вай-
керт и президент Немецкого паралимпийского 
комитета (DBS) Фридхельм Бойхер, призвали 
к назначению министра спорта в новом пра-
вительстве, как это было в 2007 году сделано 
в России. В настоящее время эта должность 
входит в обязанности министра внутренних 
дел, а в структуре самого министерства есть 
отдел SP, отвечающий за спорт.

В преддверии выборов Бернд Нойендорф 
также заявил, что «спорт в Германии должен 
наконец получить тот статус, которого он за-
служивает в обществе», и что инфраструкту-
ра должна улучшиться, чтобы предоставить 
гражданам лучшие возможности для занятия 
физкультурой и спортом.

Помимо национальных федераций спор-
тсмены требуют большей поддержки от своего 
правительства. В начале февраля организация 
«Спортсмены Германии» (Athleten Deutschland 
— немецкая ассоциация, которая представ-
ляет интересы спортсменов немецкой сбор-
ной на независимой и профессиональной 
основе. — Ред.) опубликовала обращение, в 
котором призвала политиков проявить при-
верженность проведению реформ. Среди 
требований организации — обеспечение 
наилучших условий для своих спортсменов, 
справедливых условий труда для тренеров, 
а также выработка новой общенациональной 
спортивной стратегии.

В связи с таким повышенным внимани-
ем к данной проблеме, а также желанием 
привлечь голоса избирателей большин-
ство партий затронули эти вопросы в сво-
их предвыборных программах. Немецкая 
радиостанция Deutsche Welle (DW) отме-
тила, что в то время, как левоцентристская 
Социал-демократическая партия (СДПГ), 
правоцентристские христианские демо-
краты (ХДС), «зеленые», неолиберальная 
Свободная демократическая партия (СвДП) 
и «Левая партия» уделяют вопросам спорта 
достаточно много внимания, Альянс Сары 
Вагенкнехт (BSW) пока высказывается по 
этой теме в общих чертах. Что касается «Аль-
тернативы для Германии» (АдГ), то журнали-
сты Deutsche Welle констатируют, что тема 
спорта в ее предвыборной программе почти 
не присутствует.

Национальная цель

СДПГ стремится усилить национальный 
спорт и удовлетворить требование, которое 
DOSB выдвигает уже два десятилетия. Пар-
тии понадобится две трети голосов в феде-
ральном парламенте Германии, чтобы внести 

поправки в Основной закон, но у них будет 
поддержка «Левой партии» — еще одной 

политической организации, которая хочет, 
чтобы спорт стал национальной целью.

«Мы хотим закрепить спорт в ка-
честве национальной цели в Консти-
туции Германии, чтобы использовать 
силу спорта для укрепления здоро-
вья, социального участия, инклюзив-

ности и интеграции», — пишет СДПГ в 
своем предвыборном манифесте.

Продвижение спорта

СДПГ и «зеленые» хотят продолжить 
реализацию запланированного, но пока 
не принятого закона о развитии спорта, 
который создаст специальное агентство 

по финансированию спорта для повы-
шения конкурентоспособности ведущих 

спортсменов. 
Однако их бывший партнер по коалиции, 

Свободная демократическая партия, остается 
довольно неопределенной в своей позиции, 
как и ХДС. «Только при наилучших условиях 
тренировок, наилучшей поддержке, а также 
в отношении физического и психического 
здоровья мы можем добиться изменения 
тенденции к большему количеству медалей 
на крупных соревнованиях», — заявил пред-
ставитель ХДС для DW.

ХДС также хочет расширить принцип 
«двойной карьеры» — сочетание граждан-
ской карьеры и карьеры в элитном спорте, 
чтобы подготовить спортсменов к жизни после 
спорта. «В дополнение к армии, полиции и та-
можне как столпам элитного спорта мы также 
будем поддерживать местные органы власти 
и компании в будущем», — заявляет ХДС.

Массовый спорт

Все партии в своих манифестах заявляют 
о желании содействовать развитию массо-
вого спорта, например, путем выделения 
средств на реконструкцию ветхих спортивных 
сооружений.

ХДС и «Левая партия» хотят гарантиро-
вать: все дети в Германии будут уметь плавать 
к моменту окончания начальной школы. ХДС и 
СвДП стремятся сохранить Федеральные мо-
лодежные игры, которые ежегодно проводятся 
в немецких школах с 1979 года и были рефор-
мированы в 2023 году, чтобы сделать их более 
игровыми и менее соревновательными.

Кроме того, BSW обещает ввести феде-
ральную государственную субсидию в разме-
ре до 150 евро на ребенка в течение первого 
года членства в спортивном клубе.

Права женщин в спорте

Эта тема, ставшая особенно актуальной 
после того, как новый президент США Дональд 
Трамп подписал свой знаменитым закон о за-
щите прав женщин в спорте, также является 
актуальной темой предвыборных дебатов.

«Зеленые» и левые считают, что спортив-
ные программы и финансирование спорта 
должны быть «гендерно-справедливыми».

«Мы специально продвигаем интересы 
девушек и женщин с помощью нашей спор-
тивной политики, — говорится в манифесте 
«зеленых». — Два важных средства достиже-
ния этого — гендерное бюджетирование (про-
движение гендерного равенства посредством 
распределения средств в государственных 
бюджетах) и равная оплата труда». Правда, 
при этом «зеленые» не смогли обойтись и 
без милой для себя темы защиты людей с 

«половыми вариациями», но таковы уж осо-
бенности их политического и социального 
мышления.

Партия BSW занимает в этом вопросе 
более жесткую позицию и хочет отменить 
новый закон о самоопределении, который 
вступил в силу с ноября 2024 года и который 
упрощает таким индивидуумам регистрацию 
пола и смену имени.

«Разрешать биологическим мужчинам, 
которые чувствуют себя женщинами, сорев-
новаться в женской категории несправедливо 
и противоречит основной идее спортивных 
соревнований», — заявила BSW.

Олимпийская заявка

Правительство Германии в 2024 году во 
время Олимпийских игр в Париже официально 
заявило о своих намерениях провести Олим-
пиаду 2040 года, когда федеральный министр 
внутренних дел и спорта Нэнси Фазер под-
писала заявку страны на начало переговоров 
с Международным олимпийским комитетом 
(МОК).

По данным DW, ХДС, СДПГ, «зеленые» и 
СвДП обещают поддержать заявку Германии 
на проведение Олимпийских и Паралимпий-
ских игр в 2036 или 2040 году. Однако СвДП 
поддержит заявки только «при условии, что 
они будут соответствовать экологическим, 
экономическим и гуманитарным стандар-
там, а также традиционным ценностям 
спорта».

Между тем партия «зеленых» заявила, что 
существующие спортивные сооружения долж-
ны быть включены в заявку, а «новые, которые 
будут построены, должны быть доступны для 
общественности». МОК уже требует от хозяев 
«использовать максимум существующих и 
временных объектов и строить новые только 
в случае долгосрочной необходимости в на-
следии». «Зеленые» также заявили, что «те, кто 
получает финансовую выгоду от проведения 
Олимпийских игр, должны платить налоги с 
доходов и обычные муниципальные сборы за 
мероприятия». МОК обычно получает налого-
вые льготы от претендентов на проведение 
Олимпиады.

Киберспорт

А вот киберспорт может просто пользо-
ваться налоговыми льготами в стране. ХДС 
обещает признать его видом спорта, достой-
ным некоммерческого статуса, а «зеленые» и 
СвДП также объявили, что хотят предоставить 
соревнованиям между компьютерными гей-
мерами, которые соревнуются индивидуаль-
но или в командах, так называемый «благо-
творительный статус». Чтобы получить этот 
статус, налоговые органы должны признать, 
что организации «бескорыстно содействуют 
широкой общественности в материальном, 
духовном или моральном плане», говорится 
в законе, включая «содействие спорту». По 
оценкам Национальной ассоциации кибер-
спорта Германии, в стране насчитывается 
около 3 миллионов киберспортсменов, и их 
голоса тоже будут нелишними для партий на 
предстоящих выборах.

● ● ●
Если сравнивать с государственной 

структурой управления спортом в России, 
то почти ничего нового в предложениях по 
решению «спортивного вопроса» у немецких 
партий в их предвыборных платформах нет. 
В нашей стране такая система существует 
уже более 16 лет.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СТОЛИЦА ПРОДОЛЖАЕТ 
ВОЗРОЖДАТЬ ВДНХ

Реставрация 
павильона №35 
«Главтабак» на ВДНХ.

Индивидуальные гонки 
биатлонистов на Кубке 
сильнейших спортсменов в 
Раубичах не дали Наталии 
Шевченко сделать хет-трик. Но 
озолотили Ирину Казакевич и 
оформили российский пьедестал 
как у женщин, так и у мужчин. 
Глава же IBU параллельно 
заявил о том, что вопрос допуска 
наших биатлонистов даже не 
рассматривается. 

Индивидуальная гонка «обидела» На-
талию Шевченко, дважды уже победившую в 
Раубичах: в спринте и гонке преследования. 
На сей раз она стала второй. Нет, была Шев-
ченко очень близка к золотому хет-трику, но 
стрельба его отменила. Биатлонистка прошла 
три первых огневых рубежа без промахов, 
а вот на четвертой стрельбе случились две 
ошибки. 

Зато Ирина Казакевич, серебряный при-
зер Олимпийских игр, впервые за два сезона 
смогла наконец порадоваться первом месту 
(Екатерина Мошкова завоевала «бронзу»). А 
ведь промах допустила и Ирина, причем во 
время стрельбы лежа. То есть там, где, по 
собственным словам, вообще не имела права 
на ошибку, ведь ее известная проблема — 
стрельба стоя. 

А еще Ирине до последнего метра крича-
ли на дистанции, что она борется с Викторией 
Сливко. Или ей это «просто показалось». Но, 
как бы там ни было, она «пыталась максималь-
но быстро добраться до финиша».

Добралась и… новая задача: теперь было 
необходимо пережить «весь этот шквал ра-
достных эмоций». А он-то, конечно, был абсо-
лютно оправдан. И — такой, да, прямо шквал: 
первая победа за два последних зимних се-
зона. Причем сезона с этим бесконечным 
вопросом: «Ира, как же так?» 

«Я уже начала задумываться, что со мной 
что-то не так. Сложно каждый раз настраи-
ваться, выходить, проигрывать, и так по кругу», 
— призналась Ирина после победы. Но в день 
индивидуальной гонки даже ошибку на лежке 
можно было не заметить: «Надо признать, 
что удача была на моей стороне, было два 
габарита». Говорит, пыталась в этот момент 
на стрельбище заклинать мишень, чтобы она 
упала, провожала взглядом выстрел.

Динара Смольская, а белоруски не за-
воевали пока ни одного «золота» в Раубичах 
(и в спринте, и в пасьюте Динара была второй), 
стала пятой в индивидуальной гонке на Кубке 

сильнейших спортсменов. Допустила три 
промаха, расстроилась, но признала: хоро-
шо, что есть конкуренция. А еще признала, 
что Казакевич ее удивила. И это здорово, 
когда человек высокого уровня умеет соби-
раться и доказывать: «нельзя ставить крест 
на спортсменке, просто нужно дать время 
собраться».

● ● ●
Индивидуальная гонка «обидела» и Ан-

тона Смольского. Белорус в теории тоже мог 
бы похвастаться хет-триком, но даже не попал 
в итоге в топ-6, почти закрыл топ-10, оставив 
позади только одного спортсмена. Три про-
маха — это слишком много. Правда, напри-
мер, Александр Корнев и Александр Логинов, 
видимо, могут сказать иначе: у них оказалось 
по шесть промахов. Первый пролетел мимо 
топ-30, а второй — мимо топ-20. 

Зато идеальную работу со строптивой 
мишенью показал Карим Халили. На дистан-
ции не торопился, «золото» забрал спокойно. 
Сказал, что, видимо, «во сне эти нули стре-
лял, бывает, что снятся хорошие гонки, это 

одна из них». Гонка, как известно, началась 
в 20.30 по московскому времени. И назвал 
еще дистанцию «комфортной», вспомнив, что, 
когда шел четвертый круг, ему говорили про 
соперников: идут с нулями. Решил просто: 
они всё «сделают за тебя сами, главное, не 
допускать ошибки». Поэтому и контролировал 
каждый выстрел. 

А два промаха Антона Бабикова не по-
мешали ему стать вторым и проиграть лидеру 
при полученном штрафе в полторы минуты 
только около 36 секунд. После финиша Антон 
сказал, что хорошая скорость в каждой гон-
ке — это его цель на этот сезон. То есть цель 
не где-то «феерически выступить», а просто 
поддерживать хорошую скорость, что «пока 
и удается, я доволен».

Белорусы в лице Дмитрия Лазовского 
пытались отстоять место на пьедестале. Ла-
зовский промазал на стрельбище один раз, 
а Александр Поварницын — дважды. И на 
выходе с последней стрельбы преимущество 
было на белорусской стороне, но на финише 
Поварницын все же вырвал 0,3 бронзовые 
секунды.

Кстати, Антон Бабиков, комментируя ре-
зультат коллеги Логинова, сказал, что Алек-
сандр «больше жаворонок, а не сова, встает в 
шесть утра каждый день». И в какой-то степени 
ему вечерние гонки подходят меньше, чем 
Бабикову с Поварницыным.

…А пока Раубичи готовятся к следую-
щей гонке на Кубке сильнейших (одиночной 
смешанной эстафете, которая состоится 20 
февраля), президент СБР Виктор Майгуров 
рассказал о том, что наши сервисмены выез-
жают в Европу, чтобы протестировать и лыжи, 
и бесфторовые парафины. «Причем именно с 
перспективой нашего участия в Олимпийских 
играх 2026 года». 

А вот президент Международного союза 
биатлонистов ничего нового не рассказал. 
Глава IBU вновь констатировал: вопрос до-
пуска наших биатлонистов к международным 
стартам даже не рассматривается.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАЗАКЕВИЧ 
ЗАКЛИНАЛА 
МИШЕНЬ
Кубок сильнейших 
спортсменов в Раубичах 
отказался от хет-трика

Немецкие олимпийские 
чемпионы, бобслеисты 
Франческо Фридрих 
и Торстен Маргис.

Ирина 
Казакевич.

Карим 
Халили.
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Скелетонистка Ханна Найзе — 
одна из двенадцати чемпионов 
Пекина-22.
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спорта после выборов 
в стране
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